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fünfzehnten Sitzung fle-s Landtages zu Laibach
am 1 3 .  Jänner 1 8 6 6 .

A nw esen de : V o r s i t z e n d e r :  Landeshauptm ann-S tellvertre ter  v. W  n r ; b a ch. —  R e g i e r n n g s - C o m  in i s s ä r e : 
S c .  Exeellenz Freiherr  v. B  a ch, k. k. S t a t t h a l t e r ; Landesrath R o t h .  —  Sänimtliche M itglieder, m it  A u s 
nahme S r .  fürstbischöflichen G naden D r .  W  i d m  e r , des Landeshauptmannes Fre iherrn  v. C v d e l l i und der 
H erren Abgeordnete» G r a f  A u e r s p e r g ,  v. S t r a h l  und G  u t  t m a n.  —  S c h r i f t f ü h r e r :  Abgeordne
ter D r .  S k e d l .

TagcSordiinng: 1. Lesung des Sitznngsprotokolls vom 9. Jiinner 1866. — 2. Bericht des Landesausschnsses über die Ämriige de« Gre- 
goric und Zalar wegen Uebernahme der Bespeisung und Medicamente im hiesigen Civilspilale. 3. Wahl der drei Mitglieder des 
Landtages zur Ueberreichung der Vorstellung gegen den Erlaß des f. f. Finanzministeriums vom 21. November r. I . ,  Z. 55.048. 
— 4. Bericht des Ausschusses für die Kategorisirung der Straßen mit dem diesfälligen Gesetzentwnrse.

L c g in n  - e r  K ih n n g  10  U h r  36  M in n ie n  V orm i t tag .

Präsident:
I c h  eonstatire die Beschlußfähigkeit des hohen Hauses 

und eröffne die S itzung.
D e r  H e r r  Schrif tführer wird  die G üte  haben , das 

Protokoll der letzten S itzung  vorzulefen. (Schrif t führer 
Brolich liest dasselbe. —  Nach der B crlesnng:)

I s t  e twas gegen die Fassung des Protokolls zn erin
nern '?  (Nach einer P a n s e :) W enn nicht, ist dasselbe ge
nehmigt.

Ic h  habe dem hohen Hause folgende M ittheilnngen  zu 
machen: D a s  Gönnte über A ntrag  des H errn  D r .  T o m an  
betreffend die Eisenbahn zwischen Laibach-Villach und S t .  
P e te r-F ium e hat sich constitnir t  und zum O b m a n n  H errn  
D r .  S n p p a n , zum Schrif tführer H errn  D r .  Tornan ge
wählt. —  D ie  M itglieder des Connt6 werden zu einer 
S itzung  fü r  morgen den 14. J ä n n e r ,  V orm it tag  11 Uhr, 
eingeladen.

E s  ist m ir  durch den Abgeordneten Defchinann das 
Gesuch der Insassen von D o l l e , E ubenberg , Jelikenverh, 
Ledine, B r e s n i c a ,  P ecn ig ,  K o r i t a ,  M erz l iverh ,  Unter- 
und O b e r -B re sn ig  und J d e r s e g , scimmtlich des Bezirkes 
J d r i a ,  um  Nichtgenehmigung des B a u e s  einer neuen B e 
zirksstraße von S a irach  über Podklanz, S a u ra tz  und Ve- 

.harSe nach Godovic übergeben w orden ; ich werde diese E i n 
gabe dem StraßenkategorisirnngS - ComitS zur Erledigung

xv. Sitzung.

zuweisen. (Nach einer P a n s e : )  W enn  keine Einwendung 
geschieht, betrachte ich meinen A ntrag  a ls  genehmigt.

D a s  hohe Laudespräsidium hier Übermacht unterm  5 .  d. 
M .  das Gesuch der Ortschaften S te rm c a ,  Kaltenfeld, Welsku, 
Bukuje  und Gorenje, zur P fa r re  Kaltenfeld gehörig, um 
Zutheilung derselben bei der netten T er r i to r ia l  - E inthei- 
lnng zum Bezirksgerichte und zur Bezirkshauptmannschaft 
Adelsberg.

Ich  werde dies Gesuch dem Ausschüsse fü r  die Terr i-  
to ria l-E in theilung  zuweisen. (Nach einer P a u s e : )  W enn 
keine Einwendung geschieht, halte ich den A ntrag  a ls  vom 
hohen Hanse genehmigt.

D a s  hohe LandeSprüsidinm hier Übermacht weiters 
unterm  5 . d. M .  die Gesuche der Gcmeindevorstände G ro ß 
lack, Schleinitz und Loitsch um  Znweisnng derselben bei der 
netten T e r r i to r ia l  - E i n t e i l u n g  zur Bezirkshaupttnaunschaft 
Umgebnng Laibachs.

I c h  beantrage ebenfalls die Zuweisung an den A u s 
schuß fü r  T er r i tona l-E in the i lnng .

W enn  keine E inwendung erhoben w i rd ,  so ist dieser 
A ntrag  a ls  genehmigt anzusehen.

E s  ist m ir  vom H errn  D r .  Costa und Genossen ein 
A ntrag  auf Abänderung der Landesordnung und Landeö- 
wahlordnung fü r K ra in  soeben übergeben worden. Derselbe 
lautet ( l ie s t ) :



o o o  A ntrag Costa und Genossen wegen Abänderung der LandeSordnung und der Landeswahlordnung. — A ntrag Bleiweio !e. aus Regelung der Unterrichtosvrachd
in  den Volks- und M ittelschulen K rains.

„ Ä  n  t  r  a  g
des Abgeordneten D r .  Costa und Genossen betreffend die 
Abänderung der Landesordnung und der Landeswahlordnung 

fü r  K ra in .
D e r  hohe Landtag wolle beschließen:

1. D ie  zweite Alinea des § . 3 8  der Landcsordnung 
wird fü r  die erste und zweite sechsjährige Landtagspcriode 
außer Wirksamkeit gesetzt.

2 .  J u  der zweiten Alinea des § . 5 4  der Landcswahl- 
ordnung werde der E ingang „Nach Ablauf der e r s t e n  
sechsjährigen Landtagsperiode" dahin abgeändert: „Nach 
Ablanf der z w e i t e n  sechsjährigen Landtagspcriode."

3 .  D e r  Landesausschuß werde beauftragt, auf G ru n d  
der sorgfältig zu sammelnden genauen statistischen Erhe
bungen, allfälligcr Einvernehmung von Sachverständigen 
und Einholung des Gutachtens der neu constituirten 
S t a d t -  und Landgemeinde-Vertretungen des Hcrzogthums | 
K ra in  in  E rw ägung  zu ziehen, welche Acndernngen d e r ! 
Landesordnung und der Landcöwahlordnung zur gedeih- | 
liehen und vollen E n tfa l tung  des constitntioncllcn Lebens, : 
zur K räftigung der durch das kaiserliche W o r t  sanctionirtcn 
Landesautonomie und zur Förderung  der geistigen und 
materiellen W ohlfahrt  dieses Herzogthums überhaupt noth- 
wcudig oder ersprießlich sind. D e r  LandcsauSschuß habe 
sohin in  der nächsten Landtagssession die begründeten A n- > 
träge zu stellen."
D r .  E .  H . E  o st a m . p. S v e t e c  m.  p.
K a p e l l e  m.  p.  D r .  B l e i w e i s  m.  p.
I v a n  T o  i n a n  m . p. D r .  L o v r o  T o m  a n m. p.

(Nach der V or le su ng :)
P r ä s i d e n t :

I c h  werde diesen A ntrag  zur B egründung  auf die T a 
gesordnung einer der nächsten S itzungen stellen.

A b g .  D r .  C o s t a :
Ic h  b i t t e , H e r r  P r ä s i d e n t , ich würde m ir  n u r  die 

F rage  erlauben, ob es nicht zweckmäßig wäre, nachdem der 
Antrag  einerseits eine gewisse Wichtigkeit für das Land hat, 
und andererseits au s  mehreren Punkten besteht, daher die 
einfache Vorlesung nicht sogleich in allen ihren D e ta i l s  anfgc- 
faß t werden kann, den A ntrag  schon vorläufig zu vervielfäl
tigen und den Abgeordneten m itzutheilen , dam it  J e d e r  bei 
der Vorfrage darüber im Klaren ist, ob er fü r  Zuweisung 
desselben an den Ausschuß ist oder dagegen.

P r ä s i d e n t :
I c h  werde dem Ansuchen des H e rrn  Abgeordneten Folge 

geben, die Lithographirnng des Antrages anordnen und selben 
sofort vertheilen lassen.

E in  weiterer A ntrag  ist m ir  auch soeben vom H errn  
D r .  B lc iw cis  übergeben worden ( l i e s t ) :

„ A n t r a g  z u r  E r l a s s u n g  e i n e s  L a n d c s g c -  
sct zes b e h u f s  d e r  R e g e l u n g  d e r  U n t e r r i c h t s s p r a c h e  
a n  d e n  V  o l k s  - u n d M i  t t c l  s ch u l  c n d e s  H e r z o g -  
t h u m s  K r a i n .

Z u r  D urchführung  der m it  dem kaiserlichen D iplom e 
vom 2 0 ,  O ctobcr 1 8 6 0  alten Völkern Oesterreichs zuge
sicherten Gleichberechtigung stellen die Gefertigten m it B e 
rufung auf den §. 18 I I .  2  der Landcsordnung fü r  K ra in  
und m it Bezug auf den § . 17 l i t .  1, 2 ,  3  des Allerhöchst 
genehmigten OrganisationSplaneö  fü r  Gymnasien und R e a l 
schulen vom J a h r e  1 8 4 9  nachstehenden A n t r a g :

D e r  hohe Landtag wolle dem nachfolgenden Gesetzent
würfe seine Zustimm ung crthcilcn.

G e s e t z
wirsain für bas Herzogthum Krain 

z u r  R e g e l u n g  d e r  U n t e r r i c h t s s p r a c h e  a n  d e n  
V o l k s -  u n d  M i t t e l s c h u l e n .

M i t  Z ust im m ung  des Landtages M ein e s  Hcrzogthums 
K ra in  finde I c h  anzuordnen, wie folgt:

1. I n  den niederen Volksschulen (T r iv ia l -E lem en ta r  
schulen), so wie in den sogenannten H aup t-  und N orm al-  
schulen, m it Ausnahme der Schulen in deutschen Gemeinden 
des Hcrzogthums Gottschce, ist die slovcnischc die U nte r
richtssprache; in der dritten und vierten Classc der H a u p t - 
schulen wird die deutsche Sprache  a ls  Lchrgegenstand v o r
getragen.

2 . A n  den Realschulen ist die s l o v c n i s c h c  Sprache 
Unterrichtssprache fü r  nachstehende Lehrgegcnstände, a l s :

den Religions-Unterricht, 
die Naturgeschichte,
Chemie,
Baukunst,
slovcnischc Sprache,
Geographie in der ersten K lasse ; 

die d e u t s c h e  Sprache aber ist Unterrichtssprache f ü r : 
Geographie in den folgenden Klassen,
Geschichte,
Arithmetik, nebst Zoll und Wechselkunde,
Geometrie,
Mathematik ,
Physik,
Zeichnen, 
deutsche Sprache.

: 3. An den Gymnasien ist die s l o v e n i s ch e Sprache
Unterrichtssprache für nachfolgende Lehrgegcnstände, a l s : 

den Religions-Unterricht, 
die Naturgeschichte,
Geschichte Oesterreichs und die Landcsgeschichtc, 
lateinische Sprache, 
slovcnischc Sprache,
Geographie in der ersten Klasse; 

die d e u t s c h e  Sprache aber ist Unterrichtssprache f ü r :

Geschichte" ! 1,011 bcv i w i t m  Klasse an, 
Mathematik,
Physik.
griechische Sprache, 
deutsche Sprache ."

D r .  B l c i w c i s  m.  p.  J o h a n n  T  o m a n m.  p. 
D r .  E.  H.  C o s t a  m.  p.  S v e t e c  m.  p.

D r .  L o v r o  T o r n a  it m . p.
(Nach der V or le su ng :)

P r ä s i d e n t :
Ic h  werde auch diesen A ntrag  ans eine der nächsten 

Tagesordnungen zur B egründung  stellen.
A bg . D r .  B l c i w c i s :

D a s  nämliche Ersuchen erlaube ich m ir  in Bezug auf 
die Vervielfältigung meiner A n t r ä g e . so wie cs der H err  
Abgeordnete D r .  Costa fü r  den seinigen gcthan hat, zu stelle».

P r ä s i d e n t :

E s  wird geschehen.
W eiters  ist m ir  eine In te rp e l la t io n  von dem H errn  

Abgeordneten Svctce  an  S e .  Exccllcnz den k. k. S ta t th a l t e r  
und Landcschcf von K ra in  übergeben worden, folgenden I n  
Haltes ( l i e s t ) :



In te rpella tion  des Abgeordneten S vetec  u. s. w. an den S ta t th a l te r  wegen Besetzung der Lehrsachstelle für Naturgeschichte durch einen des Slovenischen OOC)
unkundigen S alzburger. — In te rpe lla tion  des Abgeordneten S vetec u. s. w . wegen Gleichberechtigung der slovenischen Sprache im Rechtoleben.

„ D ie  k. k. Landesbehörde fü r  K ra in  hat m it  B crlau t-  
barung vom 2 0 .  M a i  v. I . , Z .  5 2 8 2 ,  für zwei Lehrer
stellen an der hiesigen Oberrcalschnlc, und zwar fü r  das 
Freihandzeichnen und fü r  die Naturgeschichte a ls  H a u p t 
fächer, m it dem Jahresgehalte  von 6 3 0  fl., eventuell 8 4 0  fl. 
ö. W .  den C oncnrs  ausgeschrieben.

B o n  bat Bewerbern um  diese Lehrerstellen wurde nebst 
der Lehrbefähigung fü r  die betreffenden Fächer auch die 
Keuntniß der deutschen und slovenischen oder einer ändern 
verwandten Sprache ausdrücklich gefordert.

O bw ohl sich m m  um  die S te lle  fü r  das  Lehrfach der 
Naturgeschichte der bereits a ls  Lehrer au der Oberreal-  
schule zu A gram  seit 5  J a h re n  definitiv A n g este l l te , mit 
allen Erfordernissen uud namentlich m it  der vollkommenen 
Kenntniß der slovenischen Sprache ausgerüstete H e r r  J o h a n n  
T uS ek , ein geborner S lovene  und Landeskind, beworben 
h a t ,  wurde dieselbe doch einem gewissen H e rrn  Wastler, 
angeblich einem S a lz b u r g e r , der noch S u p p le n t  ist und 
von einer slovenischen Sprache gar  keine Kenntniß hat, 
verliehen.

Eine solche Hintansetzung der heimischen Lehrkräfte 
und die mmöthige Heranziehung solcher Lehrer, die der 
Landessprache nicht mächtig find, ist nicht nu r  dem Uiitcr- 
richtszwcckc überhaupt abträglich, weil solche der Landes
sprache nicht kundige Lehrer auch das in vielen Füllen so 
nothwendige M i t te l  nicht besitzen, das  Verständniß ihrer 
V ortrüge m it  Zuhilfenahme der Muttersprache der Schüler 
zu fö rde rn , und deshalb insbesondere in der S o n n ta g s -  : 
schule fast gar nicht verwendbar f in d : sie benimmt dem : 
Lande auch die Hoffnung, daß unter solchen Umständen das 
P r in c ip  der Gleichberechtigung je werde durchgeführt werden 
können. H err  Tuäck wäre z. B .  ganz geeignet, die N a tu r 
geschichte in flovenifchcr Sprache v o rzu tragen ; er hat zu dem 
Bchusc bereits zwei ganz geeignete Schulbücher: I ia s t l in s tv o  
(B otanik) und Z iva ls tvo  (Zoologie) theils selbst versaßt, 
theils bei der Verfassung mitgewirkt.

K ann  das Land solche Erw ar tungen  wohl an H err»  
W astler knüpfen?

D er gleiche am hicrortigcu G ym nasium  in fast demon
strativer Weise beobachtete V organg hat zur Folge, daß nicht 
nu r  die vom hohen Unterrichtsministerium ääo .  11 . J ä n n e r  
1860 , Z .  1 9 .9 0 6 ,  erlassene Anordnung, daß der Unterricht 
der deutschen, slovenischen und lateinischen Sprache, nam ent
lich am Uutcrgymnasium, in  einer H and  zu vereinige», und 
daß bei de»i Unterrichte der lateinischen Sprache auch auf 
die deutsche uud sloveuische zu reflektireu fei, noch gegen
w ärt ig  nicht beobachtet wird und ob M an ge l  au geeigneten 
Lehrkräften gar nicht beobachtet werden k a n n , sondern daß 
selbst der Unterricht der slovenischen Sprache n u r  theilweise 
in befähigte, durch W illen und Kenntnisse hiezu geeignete 
Lehrer gelegt werden kann. ES ist daher bei solchen V er
hältnissen ganz natürlich, daß die P rä te r i rn u g  Tusek 's  und 
die E rnennung  W astle r 's  a ls  Lehrer der hiesigen Realschule 
int ganzen Lande Unwillen hervorgerufen hat.

D ie  Gefertigten können daher nicht u m h i n , au die 
hohe k. k. Regierung das Ersuchen ztt stellen, die Ursache 
dieses Vorganges un te r  Vorlage der betreffenden Acten dein 
Landtage bekannt geben ztt wollen."

Unterzeichnet von den Herren Antragstellern Svetec, 
D r .  B l e iw e i s , D r .  C o s ta , D r .  Lovro T o m a n , J o h a n n  
Kapelle und Koren, wenn ich nicht irre.

A bg. S v e t e c :

J a !

P rä s id e n t :

I c h  übergebe E u e r  Exeellenz diese In te rp e l la t io n  (über
reicht dieselbe).

K .  k. S t a t t h a l t e r  F re ih e r r  v. B a c h :
Ic h  werde die Ehre haben, diese In te rpe l la t ion  in einer 

der nächsten S itzungen zu beantworten.
P r ä s i d e n t :

W eiters ist m ir  von dem H errn  Abgeordneten Svetec 
heute nachfolgende In te rp e l la t io n  an die hohe Regierung 
übergeben worden ( l ie s t ) :

„ E s  ist im Rechtsstaate ein unzweifelhaftes Grundrecht 
eines jeden S ta a t s b ü rg e r s ,  daß wenn er iu einer rechtlichen 
Angelegenheit a ls  P a r te i  oder Zeuge eittventommen wird, 
die P ro to k o l la u fn a h m e  in einer ihm verständlichen Sprache  
geschehe.

D ie  Beachtung dieses Grundrechtes ist aber auch ein 
unumgängliches Erforderniß  einer guten Rechtspflege selbst, 
weil das Protokoll die faetische G rundlage  alles weitern 
V erfahrens, so wie der endlichen Entscheidung ist, uud weil 
Unrichtigkeiten im Pro toko lle , welches a l s  eine öffentliche, 
vollen Glauben verdienende Urkunde gi l t ,  selbst durch deu 
hohem Richter gewiß n u r  in den seltensten Fällen verbessert 
werden können.

D ie  beste Bürgschaft fü r  die richtige Aufnahme des 
P ro to k o l l s  ist die E ou tro le ,  die der Vernommene selbst 
ü b t ;  diese Eoutrole ist aber unmöglich, wenn das Protokoll 
in einer der P a r te i  unverständlichen Sprache abgefaßt wird.

Unsere vaterländische Gesetzgebung hat das gedachte 
Grundrecht so wie dessen Nothweudigkeit stets anerkannt 
und die S icherung desselben durch klare Bestimmungen des 
Gesetzes fonctionirt.

S o  verfügt die allgemeine Gerichtsordnung im §. 13, 
daß beide Theilc, so wie ihre Rcchtsfrcuudc in ihren Reden 
die landesübliche Sprache zu gebrauchen haben, und im § . 165 ,  
daß die Aussagen der Zeugen so viel a ls  möglich m it  ihren 
eigenen W orten  niederzufchrciben sind. Desgleichen ordnet 
die S tra fprozeßordnung in den §§ . 1 2 3  und 1 8 4  auf das 
Bestimmteste tut, daß die Aussage» der Zeugen und Beschul
digten , die der Gerichtssprache nicht kundig s in d , in der 
Sprache der Befragten niedergefchriebcu werden sollen.

D e r  slovenischen Bevölkerung dieses Landes wurde 
bisher nicht das Glück zu Theil, nach den auch für sic e r 
lassenen Gesetzen behandelt zu werden.

D e r  Fremde in diesem Lande genoß die W ohlthat,  
daß er nicht anders, a ls  mittelst eines geprüften und beei
deten Dolmetschers vernommen und daß feine Aussage 
stets auch in seiner Sprache niedergeschrieben werden m u ß te ; 
das sloveuische Volk aber mußte sich R ichter ,  welche die 
Keuntniß der Landessprache nicht zu erweisen brauchten, 
mußte sich in allen Rechtsangelegenheiten eine Sprache ge
fallen lassen, die cs nicht verstand.

Während sloveuische Krieger itt Schleswig - Holstein 
fü r  die Rechte der deutschen Sprache  gegen dänische Verge
waltigung kämpften, mußten sie znsehen, wie in ihrem 
Vaterlaude ihre Muttersprache gegen die In ten t io n en  ihres 
Kaisers und gegen die klaren Vorschriften des Gesetzes un te r
drückt wurde.

Und dieser rechts- und gesetzwidrige Zustand dauert 
noch heutzutage unverändert fort.

Noch heute müssen sich die slovenischen P a r te ien  ge
fallen lassen, daß ihre bei gerichtlichen uud politischen 
Aemtern gemachte Aussagen deutsch in das Protokoll ge
schrieben werden, ohne auch n u r  die geringste G a ra n t ie  zn

1*  •



In te rpella tion  M  Abgeordneten S v e tec  u. f. w. an  den S ta t th a l te r  wegen Gleichberechtigung der slovenischen Sprache im RechtSleben. — AnSschuü 
bericht über die Anträge des (S tegorte und Z a la r  wegen BerpflegungSübernahnie im C ivilspitale.

haben, daß sie der B eam te  richtig verstanden, ihre Aussage I 
richtig in das  Deutsche übersetzt und ihnen am  Schlüsse 
bei der sogenannten Vorlesung den deutschen Text richtig 
und vollständig verdolmetscht hat.

M i t  hohem Ju s t iz -M in is te r ia l-E rlas ie  vom 17. M ü rz  
1 8 6 2  wurde zw ar den Gerichte» ausgetragen, die P ro to  
tolle mit slovenischen Parte ien ,  die der Gerichtssprache nicht 
kundig sind, slavisch aufzunehmen, und zwar nach M o g  
lichkeit und Thunlichkeit.

N u n  kann zwar die Möglichkeit und Thunlichkeit, diese 
A nordnung durchzuführen, sobald der Wille  hierzu vor
handen is t ,  nicht im Mindesten bezweifelt werden. D e n n  
der B e a m te ,  wenn er seine Pflicht erfüllen w i l l ,  m uß der 
Sprache  der P a r te i  ohnehin kundig sein , weil er ja  die 
P a r te i  verstehen, dann ihre Aussage in das Deutsche über
tragen, um  sic niederzuschreiben, endlich a u s  dem Deutschen 
wieder in das  Slovenische zurück übersetzen m u ß , um  der 
P a r te i  das  Geschriebene vorzulcscn. E r  braucht daher in 
der T h a l  nichts inehr, a ls  die W o r te ,  womit er die A u s 
sage verdolmetschen soll, niederschrciben zu können. Und 
daö ist bei der Einfachheit der slovenischen O rtograph ie  
wahrlich nicht schwer. Dieser B o rgang  wäre fü r den 
B eam ten  sogar einfacher und leichter, weil er sich die lieber- 
setznng in das Deutsche und dann die Rückübersetzung in 
das  Slovenische ersparen würde.

Trotzdem blieb die gedachte hohe M in i s te r i a l - V e r o r d 
nung, wie das Gesetz selbst, unbeachtet.

‘ D a ß  die B eam ten  bei so geringen Schwierigkeiten 
dennoch einer so evidenten Forderung des Rechtes und des 
Gesetzes keine Rechnung t ru g e n ,  liegt der G ru n d  in dein 
mangelnden Ernste der R e g ie ru n g , ihre Anordnungen zur 
G eltung  zu bringen.

E s  geschah nicht n u r  N ich ts ,  um  die In do lenz  und 
die Halsstörrigkeit einzelner, am  alten Schlendrian festhal- 
tender B eam te»  zu bewältigen; es wurde im Gegentheit 
Alles anfgeboten, um  die wenigen Pflichtgetreuen und W i l 
ligen abzuschreckeu. S i e  wurden scheel angesehen, dennn- 
cirt, auch gemaßregelt, in den QnalisicationS-Tabellen a ls  
n a t i o n a l e  U l t r a s  gezeichnet »»d dergleichen. Kein 
W u n d e r ,  daß nach und nach selbst Diejenigen in ihrem 
E ifer erlahmten, welche sich anfänglich redlich bemüht hatten, 
dem Gesetze und der ministeriellen A nordnung zu entsprechen. 
S e lbs t  das  von der slovenischen N a tio n  m it  so viel Hoff
nung begrüßte Rundschreiben des H e r rn  S taa tsm in is te rS  
G rafen  v. Belcredi vom 3 1 .  J n l i  v. I . ,  welches den Ä m 
tern  a u f t r a g t , m it  dem Volke in seiner Sprache zu ver
kehren , blieb bisher ganz ohne W irkung. Noch immer 
werden Vorladungen, Verständigungen, Erledigungen it. s. w. 
an slovenische P arte ien  m it  seltenen A usnahm en  n u r  in 
deutscher Sprache erlassen. J a  die Behörden finden cs in 
der Regel nicht einmal der M ü h e  W erth , von den bereits 
vorgedruckten slovenischen B lanqne ten  Gebrauch zu machen.

Diesem unwürdigen, aus dem slovenischen Volke schwer 
lastenden, m it  dem Rechte, dein Gesetze ltttd dem Principe  
der Gleichberechtigung im direkten Widerspruche stehenden 
Zustande kann n u r  durch eine kräftige In i t i a t i v e  der R e 
gierung ein Ende gemacht werden.

D ie  Gefertigten stellen daher an die hohe Regierung 
die Anfrage, ob sie gewillt sei:

1. D ie  nöthigeu Wege und M it te l  zu ergreifen , unt 
dem Gesetze und den bestehenden Verordnungen in Betreff 
der sprachlichen Gleichberechtigung practischc G eltung  zu 
verschaffen;

2 . jcttcit B eam ten , welche sich die Fertigkeit,  die slo
venische Sprache zu schreiben, noch nicht ungeeignet haben, 
einen angemessen kurzen T e rm in  zu bestimmen."

Unterschrieben von den Herren Antragstellern Svetec , 
D r .  B lc iw cis ,  D r .  Costa, I v a n  T o m a n ,  Kapelle und einem 
H errn ,  dessen N am en ich nicht lesen kann.

A b g .  D r .  T o m a n :
D r .  T o m a n !  I s t  ja  ganz leserlich.

P r ä s i d e n t :
J a ,  D r .  T o m a n !  I c h  bitte um  Entschuldigung.
(Ucberreicht die In te rpe l la t ion  S r .  Excellenz dem H errn  

S ta t th a l t e r . )
K .  k. S t a t t h a l t e r  F re ih e r r  v. B a c h :

I c h  werde auch diese In te rp e l la t io n  in einer der nächsten 
Sitzungen zu beantworten die Ehre haben.

P r ä s i d e n t :

W ir  kommen n u n  zum zweiten Gegenstände der T a g e s 
ordnung, zum Berichte des Ausschusses über die Anträge 

| des Grcgoric und Z a l a r  wegen llcbcntahiuc der Bespeisung 
und Medikamente tut hiesigen Eivilspitalc.

I c h  crsnchc den H errn  Berichterstatter, das W o r t  zu 
ergreifen.

B erich te rs ta t te r  D r .  B le iw e i s  ( l i e s t ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

D c r  H ande lsm ann  Jose f  Grcgoric  hat bezüglich der 
Ucbcrnahnte der Regie int hiesigen Kränkenhause am 16. M ä r z  
1 8 6 4  dem hohen Landtage ein O ffer t  überreicht, in  welchem 
er erklärt, die Verpflegung und fämmtliche Besorgung dcr 
Kranken unter den nämlichen M odali tä ten  übernehmen zu 
wollen, wie solche durch die k. k. Landesregierung im J a h r e  
1 8 5 5  att den O rd e n  der Schwestern dcr christlichen Liebe 
übergeben wurde, überdies aber zu Gunsten dcö FottdcS 
fünf Pcrccitt einzulassen sich verpflichtet. A m  6 . August 
1 8 6 4  hat Grcgoric im Nachhangc zum besagten O ffe r t  die 
Erklärung dem Landesausschnsse übergeben, daß er ans jene 
Localitätcn, welche gegenwärtig die Ordensschwestern a ls  
W ohnung besitzen, Verzicht leiste und sic der S p i t a l s v e r 
w altung  zur Verfügung stelle. A m  3 1 .  J ä n n e r  1 8 6 5  über
reichte auch der hiesige Gasthofbesitzer Josc f  Z a l a r  ciu d ies
bezügliches O ffert ,  in welchem er e rk lä r t , die Versteifung 
der Kranken gegen einen zehnpereentigen E in laß  derart zu 
übernehmen, daß die täglich verschriebenen Speisen und G e 
tränke am  Ende jeden M o n a t s  nach den Marktpreisen be
rechnet werde».

D c r  LandcsaitSschuß hat m it  Verordnung vom 2 6 .  J u l i  
1 8 6 4  das O ffe r t  des Josc f  G rego ri t  der S p i ta lsd ircc tio»  
zur eingehenden P rü fu n g  und fohiuigen Berichterstattung 
übergeben, int Nachhange zu der besagten V erordnung aber 

. auch die später eingelaugtc Erklärung desselben, sowie das 
O ffe r t  dcö Jo sc f  Z a l a r  dcr Dircctioti  ziigcfcrtigct.

D ie  Spita lsd ircc t io n  hat in der comttüfsioncßctt S iz -  
znng am 2 2 .  F e b rua r  v. I . ,  bei welcher fämmtliche P r i 
m arien  und der S p i ta l sv e rw a l te r  anwesend w a re n ,  den 
Gegenstand dcr F rage  in Verhandlung genommen, welchen 
außer anderen Ausweisen auch eine nach den buchhalterischen 

I Rechnungsabschlüssen zusammengestellte vergleichende lieber- 
sicht des GesammtanswandeS des hiesigen Kranken-, Gcbär- 
ltnb Jrre tthanöfondcs in den letzten sieben J a h re n  vor dcr 
Ucbcrnahnte der S p i ta ls reg ie  durch die Ordensschwestern 

| (vom J a h r e  1 8 4 9  bis inclusive 1 8 5 5 )  uud in den fol
genden sieben J a h r e n  nach der Ucbcrnahnte der Regie durch 
dieselben ( 1 8 5 6  b is  inclusive 1 8 6 2 )  Vorgelegen ist.
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D ie  Conferenzniitglieder glaubten vorerst den princi- 
piellen Unterschied zwischen dem Gregoric'schen unb Z a la r -  
schen A ntrag  hervorheben zu sollen, indein sich der Anbot 
des erstem ans den gegenwärtig bestehenden V ertrag  m it 
den Ordensschwestern fu ß t ,  nach welchem die VerpflegSge- 
bnhr m it  einem Pauschalbeträge per Kopf und T a g  n o rm ir t  
ist, während der Zalar'sche A ntrag  die fü r  die Fonde vor- 
theilhaftere Verrechnung der wirklich verabreichten Speisen 
und Getränke am Ende jeden M o n a te s  nach den M a rk t 
preisen anbietet und außerdem einen zehnpercentigen E in laß  
zusichert.

E s  wurde weiters hervorgehobeu, daß m it  einer b il
liger proponirten Beköstigung der Kranken das Ganze der 
Regie nicht erschöpft i s t , indem die In s ta n d h a l tu n g  des 
sämmtlichen F u n d u s  i u s t r u c t u s , das Wartpersonale und 
mehreres Andere außerhalb der beide» O fferte  liege, w as  
jedoch Alles bei einer Regicündcrung eine reifliche E rwägung 
erfordere.

Alle Conferenzmitgliedcr stimmten schließlich dafür, daß
1. eine Acudernng des Contractes m it  den Ordensschwe
stern nothweudig sei, 2 .  daß, wenn dieselben in eine Aen- 
deruug des Eoutractes  nicht entgehen können oder wollen, 
die Ausweisung der Kranken im  Conenrrenzwcge dem M in »  
destsordernden zu überlassen sei, welcher Concnrrenzweg im 
letzteren Falle um so mehr zn betreten wäre, a ls  am 13. N o 
vember d. I .  Gregoric einen neuerlichen O ffer t  überreichte, 
in welchem er sich an den Verrechnnngsmodus des Z a l a r  
«„schließt, hierbei aber noch zwei Percent mehr a ls  dieser, 
nämlich 12  Percent, zu Gunsten der Fonde einzulassen sich 
bereit erklärt, hiermit die Aussicht vorhanden ist, daß noch 
größere Nachlässe erzielt werden können.

A ls  mittlerweile der Landesansschnß an s  den öffent
lichen B lä t t e rn  vernahm, daß in G raz ,  wo auch der O rd en  
der Schwestern der christlichen Liebe in dem Landesspitale 
die ganze Regie besorgt, m it  dem Beginne des J a h r e s  1 8 6 5  
der Contrae t  m it  denselben abgeändert; statt der Bezahlung 
der VcrpflcgSgebiihr nach dem Pauschalbetrage per Kopf und 
T a g  die Bezahlung n u r  fü r  die täglich wirklich verabreichten 
Speisen unb Getränke st ipulirt  wurde und sich nach diesem 
neuen M o d u s  ein monatliches Ersparn iß  von 2 0 0 0  fl. her« 
ausgestellt haben sollte, hat m an  sich m it  biesseitiger Note 
vom 15. J u n i  v. I .  cm den steiermärkischen LandeSaus- 
schuß m it  dem Ersuchen gemenbet, eine Abschrift bes neuen 
Contractes m it  bett Ordensschwestern hichcr übermitteln unb 
zugleich angeben zu wollen, ob bie Erfolge nach b au  abge- 
änberten Eoutracte wirklich so günstig f i t tb , wie bicseldcn 
in  ben öffentlichen B lä t t e rn  berichtet würben.

Unterm 14. J u l i  hat ber steiermärkische Landesansschnß 
diesem Wunsche m it  der Note vom 14. J u l i ,  Z .  528(3, 
entsprochen, in welcher nach den Erfahrungen des ersten 
halben J a h r e s  sich bas namhafte Ersparnis; bahiti heraus- 
stellte, baß, währenb nach bem früheren A iobns ber Petit- 
schalabzahliutg per Kopf und T a g  der Kranke m it  Einrech
nung  der AdministrationSauSlagen auf 2 0  b is  3 0  kr. 
h ö h e r  zn stehen kam, a ls  bie Verpflegsgebühr ausinachte, 
auf bereit Ersatz ber Kraukcnhausfonb Anspruch hatte, n u n 
mehr, wo nach bem abgeänberten Vertrage, außer bem billig 
berechneten Regickostcnbetrage, in Betreff ber Vcrspcisnng 
der Kranken n u r  fü r  wirklich bestrittene Auslagen Ersatz 
geleistet w ird , der Kranke per Kopf und T a g  nicht höher 
zu stehen kommt, a l s  die bisherige Verpflegsgebühr allein 
ausmacht. D ie  Beistellung bes gesammtcn W artpersonals ,  
über besten Befähigung bie S pita lsvors tchnng  über A ntrag  bes 
Abtheilungsvorstandes eutscheibet, und die gestimmte Kranken
pflege befindet sich in den Händen der barmherzigen Schwe
stern, ebenso die Nachschaffuttg und E rha l tung  der Wäsche

und deö übrigen F u n d u s  iu s t ru c tu s .  Auch in dieser B e  
ziehmtg —  bemerkt der steiermärkische LanbcsanSschnß in 
ber bezogenen Note —  hat bie E rfahrung  gelehrt, baß diese 
Theile der Regie im  Interesse der Kranken sowohl a ls  des 
Fondeö nicht leicht in  bessere Hänbe gelegt werben können, 
a ls  in bie ber Ordensschwestern.

A n s  dieser M i t t e i l u n g , welche freilich erst n u r  die 
Erfolge von sechs M o n a te n  ciuzugcbcit in ber Lage w ar, ist 
eilt namhaftes E rsparn iß  zu Gunsten ber Fonbe nach bem 
abgeänderten Eontracte ersichtlich.

D ie  vorliegenden Offerte der Herren Gregoric und 
i Z a l a r  unb der wesentlich geänderte E on trac t  des steient,at

tischen Landesausschusses m it  den Ordensschwestern sind mm 
mehr die Objecte, welche bei der F rage  der gänzlichen Ans 
lassitug des Eou trac tes  m it  denselben ober einer M odif icirung  
bcsselben in E rw ägung  zu ziehen fittb.

B e i  ber Entscheidung dieser F rage  wirb  vor Allem im 
Auge zu behalten s e in , baß es sich bei einer gcorbncteit 
Krankenpflege nicht blos darum  handeln könne, daß man 
die wohlfeilsten Speisen und Getränke erziele, sondern daß
—  ohne übrigens bas  Interesse ber Fonbe außer Acht zu 
lassen —  bie Verpflegung ber Kranken auch eine gute unb 
bie ganze übrige Regie eine wohl gcorbnctc, bem Zwecke einer 
Heilanstalt  entsprechende sei.

D ie  mehrbcsagten Offerte  betreffen lediglich die Bekö 
stignng der Kranken und die M cdicam ctttc ; die ganze übrige 
Regie m it  Einschluß ber Beistellung bes W artpersonales 
unb ber Jn s tan b ha l tun g  bes I n v e n ta r s  an Leib- unb B e t t  
wüsche, B e ttfonrn itn ren ,  Serv icen , Einrichtungsstücken verschie 
deuer A r t  berühren sie g a r  nicht. W ürde  der E on trac t  mit 
den Ordensschwestern gelöst werden, so müßte dieser Theil 
der Regie der S p i ta l sv cn v a l tn n g  anheim fallen, indem die 
selbe in die Hände eines Pächters zu geben im hohen G rabe  
bcbcnklich wäre. W ürde  jedoch Elfteres geschehen, so müßten 
V erw alter  und Contro lo r im S p i ta le  die W ohnung  haben, 
unb bic von ba t  Ordensschwestern dermalen bewohnten Loca 
litätcii könnten wieder nicht alö Krankenzimmer in Zuwachs 
kommen.

W enn  der Landesansschnß weiters die comparative 
Uebersicht des Totalauswaudes im Kranken-, Gebär- und 
J r renhaitse  von ba t  sieben J a h r e n  v o r  und n  a ch der 
Uebemahme der Spita lSregie  durch die Ordensschwestern, 
die gute Speiseorbnung tmb In s ta n d h a l tu n g  des I n v e n ta r s  
und den geregelten H au s h a l t ,  sowie die Willfährigkeit des 
O rd e n s ,  sich den Anordnungen des H auss ta tu tes  zu fügen, 
in Betrachtung zieht, so kann er nicht umhin, bat Ansichten 
des steiermärkischen Lanbcsansschnsses beizupflichten, muß 
sich jedoch auch wie dieser fü r  die Acndcruug des Contractes 
nach jenem M o d u s  aussprechen, nach welchem ein nattt 
Haftes Ersparn iß  fü r  die Fonde in Aussicht steht.

U m  in dieser Beziehung sicher zu gehen, ist das E r  
gebniß wenigstens eines vollen J a h r e s  int LandcSspitalc zu 
G ra z  abzuwarten. D a  m it  Ende 1 8 6 5  ein J a h r  des ab 
geänderten Contractes abgelansen ist, wird der LaudesanS 
schnß seine diesbezügliche F rage bei bctit löblichen ftcicrmäv 
kischen LattbcsaitSschusse wiederholen und hiedurch in die 
Lage koinmeu, in der nächste» Landtagssession bestimmte 
Anträge bezüglich der Acndcruug der Regie itt bett hiesigen 
Lanbeswahlthätigkeits-Anstalten stellen zu können.

I n  ber vollen Ucbcrzcitgiitig, baß ber hohe Laubtag 
ber Ansicht beS LandcsanSschusscs zttstimmen werbe, daß in 
einer so wichtige» Angelegenheit, a ls  cs die Aeuderung ber 
Regie eines Krankenhauses ist, keine Uebcrciümg stattfinbei! 
bi'trfe, unb um  die Anbote ber H erren  Gregoric uttb Z a l a r  
m it  dem Erfolge des m it  bat  Ordensschwestern abgeänderten 
Contractes im Lanbesfpitale zu G raz  nach dem Abläufe
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eines J a h r e s  in eine eingehende B eurthe iluug  ziehen zu 
können, stellt der Landesausschnß den A n t r a g :

D e r  hohe Landtag wolle diesen Bericht zur geneh
migenden Kenntniß nehmen."

(Nach der V orlesung :)
Präsident:

I c h  eröffne die Debatte . Wünscht J e m a n d  der Herren 
das  W o r t ?

(Nach einer P a u s e : )
W enn  nicht, so bringe ich den A ntrag  des Ausschusses

zur Abstimmung, welcher lautet ( l iest  denselben).
J e n e  Herren, welche m it  demselben einverstanden sind, 

bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.)
E r  ist angenommen.

W ir  kommen n u n  zur W a h l  der drei M itglieder des 
Landtages zur Uebergabe der Vorstellung gegen den E r laß  
des k. k. F inanzm in is te r ium s vom 2 1 .  November 1 8 65 .

Ic h  ersuche den hohen Landtag, nun  zur W ah l  zu 
schreiten, und den H e rrn  Schrif tführer um  Einsaiumlung 
der S t im m z e t te l ; das  S e r u t in iu m  aber wollen die Herren 
B a r o n  Apfaltrern , Derbitsch, D r .  T o m a n  und H e rr  Svetee 
gefälligst vornehmen.

I c h  unterbreche die S itzung  fü r  diese W ahl.
(D ie  S itzung  wird um  11 U hr 15  M in u te n  un te r

brochen. —  Nach vollzogener W ah l  und geendetem S c r u -  
t in iu m  Wiederaufnahme der S itzung  um  11 U hr 3 3  M i 
nuten.!

Präsident:
Nachdem die W a h l  vollzogen ist, eröffne ich wieder die 

S itzung  und bitte den Abgeordneten Derbitsch, das Resu lta t  
der W ahl  bekannt zu geben.

A b g .  Derbitsch:

E s  sind 2 9  S tim m zet te l  abgegeben w o rd e n , die ab
solute M a jo r i t ä t  betrügt demnach 1 5 ;  diese erhielten F r e i 
herr v. Codelli m it  17 S t im m e n ,  D r .  T o m a n  m it  15  und 
B a r o n  Apfaltrern m it 15  S t i m m e n ; D r .  S u p p a n  erhielt
13 S t i m m e n , D r .  Costa 12  S t i m m e n , D r .  B le iw eis  8 
und v. Wurzbach 7 S t im m e n .

Präsident:
E s  sind demnach die H erren  B a r o n  v. Eodelli, B a r o n  

v. Apfaltrern  und D r .  T o m a n  gewählt.
I c h  erlaube m ir  nun, die verehrten Herren, welche ge

wählt  worden sind, zu fragen, ob S i e  die auf S i e  gefallene 
W ahl  (innehmen. (Nach einer P a u s e :) D a s  Stillschweigen 
halte ich fü r  Genehmigung.

W i r  kommen nun  zum Berichte des Ausschusses fü r 
Kategorisirung der S t r a ß e n  und dem dieöfülligen Gesetz
entwürfe. I c h  bitte den H errn  Berichterstatter, das W o r t  
zu ergreifen.

Berichterstatter Deschmaim ( l i e s t ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

D e r  in der vierten S itzung  dieser Session gewählte A u s 
schuß zur B e ra th u ug  eines Gesetzentwurfes über die Ka- 
tegorisirung der S t r a ß e n  in K ra in  hat die Vorlage des 
Landesauöschusses einer sorgfältigen P rü fu n g  in neun S i t z u n 
gen unterzogen und legt a l s  Resu lta t  seiner B era thungen  
den beiliegenden Gesetzentwurf nebst den im Berichte ent
haltenen Anträgen zur Beschlußfassung vor.

S e in e  Erwägungen beschränkten sich nicht b los auf die 
von den Gemeinden und den k. k. Bezirksäm tern gestellten 
Anträge bezüglich der in A usführung zu bringenden Kate- 
gorisirung der S t r a ß e n ;  sie erstreckten sich auch auf die 
Bezeichung weiterer geneigter M i t te l  und Wege zur F ö r 
derung des hierländigen S traßenw esens  in einer mit den 
speeiellen Verhältnissen des Landes und m it  den Interessen 
der schwer bedrückten S teu e r t räg e r  am Besten in Einklang 
zu bringenden A rt  und Weise.

V o r  der In an g r i f fnah m e  der Kategorisirung wurde 
die F rage  in E rw äg u n g  gezogen, ob es mit Rücksicht 
auf die E rha l tung  der Eontributions-Fähigkeit  der B e v ö l 
kerung ra th s a m , ob es für das  S traßenwesen  in K rain  
ersprießlich sei, dermal Landesstraßen überhaupt einzuführen, 
ferner ob nicht etwa die Verhältnisse einzelner S traßenzüge  
es a l s  im G ebot der Nothwendigkeit Herausstellen, dieselben 
a l s  LandeSstraßen zu erklären.

Hiebei glaubte der Ausschuß den in der V orlage  des 
I Landesausschusses gegen die E in führung  der Landesstraßen 

angeführten G ründen  seine Zustimmung geben und zu ihrer 
Verstärkung noch Folgendes anführen zu sollen.

D a  in dieser F rage vor allem die wahrscheinliche 
G röße der Erhaltungskosten von entscheidendem Einflüsse ist, 
so erachtete der Ausschuß a ls  beiläufigen M aßstab , fü r die 
jährlichen Erhaltungskosten per Currentklafter Landesstraße 
den B e t ra g  von 5 0  kr. ö. W .  annehmen zu können, wobei 
er von der Voraussetzung a u s g i n g , daß eine Landesstraße 
um  die Hälfte  billiger zu stehen käme, a ls  eine gleich große 
Strecke einer hierländigen Reichöstraße. M i t  Zugrundele
gung dieses Maßstabeö würden sich die Erhaltuugskosten 
auf beiläufig 9 2 .0 0 0  fl. jährlich Herausstellen, für den Fall ,  
a l s  n u r  die Hälfte  der von den Gemeinden und B ezirks
ämtern beantragten LandeSstraßen in einer Längeausdeh
nung von beiläufig 4 2  M eilen  a l s  solche erklärt würden, 
und es wäre zur Aufbringung dieser S u m m e  eine Operc. 
Landesumlage auf den S teuergu lden  nvthweudig.

Vergleicht m an  dieses voraussichtliche Erforderu iß  mit 
den bisherigen Kosten, welche erfahruugsm äßig  die H e r
stellung und E rha l tu ng  der hierländigen Bezirksstraßen ve- 
ansprucht h a t ,  so verdient die Thatsache eonstatirt zu w er
den , daß bisher die Bezirksumlagen  fü r B aarzah lungen  
beim S traßen b an e  durchschnittlich 4 —  5  Pereent der direkten 

I S te u e rn  in ganz K ra in  betrugen, und daß durch diese 11m- 
1 lagen sümmtliche nicht durch Naturalleistungen bewirkten 

Herstellungen bei allen Bezirksstraßen KrainS gedeckt w o r
den sind.

E s  verdient ferner hervorgehoben zu werden, daß diese 
S t r a ß e n  sich durchschnittlich in einem guten Zustande be
f inden, und daß ihre Vergleichung mit S t r a ß e n  gleicher 
Kategorie in ändern Ländern meist zu ihrem Gunsten 
ausfällt .

D ie  E in füh rung  von LandeSstraßen nun würde nicht 
n u r  eine um  4 — 5  Pereent höhere Landesumlage fü r  S t r a ß e n 
zwecke ohne Einbeziehung neuer S traßenherstellung und 
neuer Kunstbauten m it  sich b ringen; es würden auch bei 
dem Umstande, daß die Naturalleistungen für Coneurrenz- 
straßen und die B a ra u s la g e n  für Kunstbauten an die letz
teren den Eoneurrenzgemeinden noch außerdem oblägen, die 
Kosten des S traßenw esens in K rain  eine höchst ungleich
förmige B elas tung  der Bevölkerung zur Folge habe» , die 
sich in einzelnen Fällen außer der Naturalleistnng^auf 2 0  P e r 
cent und noch höhere Umlagen auf die direeten S te u e rn  stei
gern könnte.

D e r  Ausschuß hat sich daher einstimmig dahin a u s 
gesprochen, daß die Höhe des Kostenpunktes der Landes-
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straßeii bci der ohnehin kaum zu erschwingenden G röße  der 
öffentlichen Lasten und Abgaben das  Haupthinderniß  ihrer 
derzeitigen Einführung  sei.

D a  jedoch durch die in den §§ .  7 und 8 des S t r a ß e n -  
gesetzcs vom 14. A pr i l  1 8 6 4  in Aussicht gestellte B e m a u -  ’ 
thung einzelner Straßenstrecken ein theilweiser Ersatz ihrer 
Erhaltnngskosten in Aussicht gestellt ist, so wurde auch die 
E in füh rung  der S t ra ßen m äu th e  in B c ra th u n g  gezogen.

Z u  Gunsten derselben wurde vorgcbracht, daß cs n u r  ' 
gerecht uud billig sei, wenn zur E rha l tu ng  besonders stark 
befahrener Strecken außer deu coucnrrenzpflichtigen G e 
meinden auch diejenigen, welche die S t r a ß e  benützen, durch 
S tra ß e n m ä u th e  bcigezogen würden, und cs wurde bei die- ' 
fern Aiitcisie der Antrag gestellt , daß bci den insbesonders 
vom Holzhandel stark in Anspruch genommenen S t r a ß e n  
zur Deckung ihrer Erhaltnngskosten eine Abgabe von den 
daraus verfrachteten Holzprodueten eingehoben werden sollte, 
wobei m an auf die verschiedenen in Ä rain  bestehenden B re t -  
termänthe hinwies.

Gegen letztere Anschauung ist jedoch eingewendet w or
den, daß die sogenannten B ret te rm änthe  m it  den S t r a ß e n -  . 
m ä u th m  keineswegs in Analogie zn stellen feien, indem sic 
an O r t e n ,  wo ein bedeutender Bret te rhandel  stattfindet, 
eingehoben und a ls  ein Eommnualzufchlag auf einen be
stimmten Handelsartikel behandelt werden.

W eiters  wurde gegen die E in führung  von S t r a ß e n -  
m äuthen  vorgebracht, daß ihr E r trägn iß  a ls  theilweiser E r 
satz für die Erhaltnngskosten der S t r a ß e n  sehr illusorisch 
f e i , indem die Kosten der Einhebung einen bedeutenden 
T he il  der E innahm en in Anspruch nehmen; daß außerdem 
die M ä u th e  mindestens zu zwei D ri t tthe i len  von den Land- 
lenten, die in der Umgebung der S t r a ß e  wohnen und sich 
nebenbei mit Fuhrwerken beschäftigen, gezahlt werden m üß
te n ;  daß ein erhebliches E r trägn iß  von M ä n th e n  n u r  an 
S t r a ß e n , die von fremden Verfrachtern stark in Anspruch 
genommen w erd en , zn erwarten sei ,  w as  jedoch in K rain  
kaum auf irgend einer Strecke —  mit etwaiger Ausnahm e 
der Oblakcr S t r a ß c  — dcr Fall  sein d ü r f te ; endlich würde 
ihre E in führung  auf irgend einer Verkehrslinie die E ifer
sucht der B ew ohner  benachbarter Strecken erwecken und 
dem freien Verkehre neue Hindernisse schaffen.

D e r  Ausschuß einigte sich demnach mit Ausnahm e 
eines einzigen M itg l iedes in der Anschauung, daß S toßen« 
mäuthe nicht einzusühren wären, weil sie drückend fü r den 
P ro d n c e n tc n , ferner von voraussichtlich geringem Erfolge 
wären und bei der Bevölkerung eine mißliebige Aufnahme 
fänden.

Auch die zur Beaufsichtigung der Landesstraßen durch 
den Laudesausschiiß iiothluciibige Beistellnng eines kostspie
ligen technischen Personales  konnte nicht unberührt gelassen 
werden. Abgesehen von den unvermeidlichen Conflicten, 
die zwischen einer technischen Gentratleitung und zwischen 
den einzelnen S tiaöen-E om itöS  kaum zu vermeiden wären, 
könnte bei entfernteren S t r a ß e  die Beaufsichtigung eine 
n u r  sehr mangelhafte s e i n , w a s  in einzelnen Fällen zur 
Folge hätte , daß landesstraßen  schlechter gehalten würden, 
a l s  die unter die unmittelbare Aufsicht des S traßen -E o «  
mite’ö gestellten Concurrcuzstraßen.

E ö einigte sich daher der Ausschuß auch in dieser A n
schauung, daß die M o d a l i t ä t  der Beaufsichtigung dcr Lan- 
desstraßen durch dcn Landesausschuß für das  S traßenwesen  
in K ra in  nicht förderlich wäre.

Schien dem Ausschuß das  Gewicht dieser mehr allge
meinen G rü n de  gegen die E in führung  von Landesstraßen 
überhaupt zn sprechen, so konnte er auch bei der Detailbe-

rathung dcr einzelnen in der Vorlage sub  A  a ls  Landes- 
straßen beantragten Bezirksstraßen keine hinreichenden G rü n de  
finden, irgend eine derselben a ls  Londeöstroße zn erklären.

Außer der starken Frequenz schienen ihm folgende M o 
mente a l s  maßgebend bei der Beurthciluug  der Wichtigkeit 
einer S t r a ß e  zu f e in :

I .  D ie  Verbindung des Landes mit deu N achbarlän
dern ; 2 .  die bedeutende L än g e , in welcher eine S t r a ß e  
einen Landesstrich durchzieht, verbunden mit dem Umstande, 
daß viele Seitenstraße» in sic e in rnündeu ; 3 . die Kost 
spieligkeit oder große Anzahl ihrer Kunstbauten; 4 .  ihre 
eigenthümtiche Lage, da sie derzeit conenrrcnzpflilhtige B e 
zirke b e r ü h r t , die an ihrer E rha l tu ng  n u r  ein geringes 
Interesse haben, während sie für den Verkehr der Nachbar' 
bezirke oder des Landes überhaupt wichtig ist.

I n  dieser Hinsicht verdienen allerdings folgende S traßen«  
züge hervorgehobelt zu werden :

1. Weißenfctfer S toße .
2 . Veldeser S t r a ß e ,  ferner die Züge
3. S tc in -T e isc in ,
4 .  M o rä n tsc h -S a g o r ,
5 .  L i t ta i -P lu sk a ,
G. Grvßlock-Souenstein,
7. RudolfSwcrth-Mcrccccndorf-Gurkfcld,
8 . Ccrncm bl-Rudolfswerth-Scisenberg,
9. Gottschee-Laibach,

10 . Reifnitz-Oblok-Plonino,
I I .  LaoS-Plonino,
12 .  Idrio-Loitsch, und
13. die R ek a -S traß e .
E s  muß wegen Weitläufigkeit des Gegenstandes der 

mündlichen Berichterstattung überlassen b le iben , fü r den 
Fall ,  a ls  hierüber nähere Aufklärungen gewünscht w urden , 
auch die speciellen G ründe  anzusithreu , w orum  m an die 
Erklärung einzelner dieser S t r a ß e n  a ls  Landesstraßen zu 
beantragen nicht befunden hat, und es kann n u r  im  Allge
meinen bemerkt werden, daß alle jene fü r  die co ucum ren  
dcn Gemeinden oft sehr empfindlichen Ucbclstänbe, für deren 
Behebung m an  dic Einreihung der S t r a ß e  in  eine höhere 
Kategorie a ls  das geeignetste M i t te l  erblickte, viel zwecks 
mäßiger und auf eine minder kostspielige A rt  durch die 
Schaffung entsprechender E oneurrenzrayons , durch eine ge 
rechte und billige gemeiudeweise und individuelle R eparti  
rung  der Eoueurreuz, durch baldige D urchführung der noth 
wendigen Umlegungen, welche un te r  der Leitung von S t r a -  
ßencomitus am  schnellsten, zweckmäßigsten und billigsten zu 
bewerkstelligen sind, und durch theilweisc S u b v e n t io n in m  
gen au s  dem Landesfonde beseitigt werden können.

D a  sich demnach keine N otw endigke it  zur Erklärung 
irgend einer S t r a ß e  a l s  Landesstraße ergab, so wurde zur 
Kategorisirnng der S t r a ß e n  geschritten.

A ls  G rundlage hiezu diente die von dem k. k. B a u  
departement der Landesregierung int J a h r e  1 8 6 3  ausgcar 
beitete Beschreibung der hierländigen Bezirksstraßen nebst 
S traßenkarte ,  und es wurden die einzelnen Züge einer ein 
gehenden Detailberothung unterzogen.

.Hiebet stellte sich zur Erzielung einer leichteren lieber 
fidjt die N otw endigkeit  heraus, einzelne Bezirksstroßen, die 
ihre Bedeutung erst durch ihre Verbindung m it  wichtigeren 
S traßenzugeu  erlangen, nicht a ls  abgesonderte Eoncurrenz« 
straßen anzuführen, sondern sie a l s  Abzweigungen beden 
tenderen Zügen anzureihen.

E s  dürften sich in Zukunft mehrere derartig cornbi 
n ir te  S t r a ß e n  a ls  Straßencomplexe im S i n n e  des § . 18 
des Gesetzes vom 14. A pr i l  1 8 6 4  Herausstellen, während
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bei anderen die Z u the i lung  an mehrere S traßcncon ii tv s  
stattfinden m ü ß te :  doch sowohl fü r  den einen a l s  fü r  den 
anderen F a l l  soll durch diese Zusammenfassung keineswegs 
der nnbeirr ten  B i ld u n g  der künftigen C oncnrrenzrayons  
rrgenwie vorgegriffen werden.

U nte r  den bisherigen Bezirksstraßen schienen dem A u s 
schüsse mehrere von sehr localer N a tu r  zu se in , daher sic 
nach § . 4  dcs Straßcugcsetzcs füglich a ls  Gcmcindcwcgc in 
Zukunf t  zu behandeln wären. D a  jedoch ihre Erk lärung  
zu Bezirksstraßen darin  ihren G ru n d  gehabt zu haben 
scheint, u m  eine leichtere Berthe i lung  der S traßcu co u cu r -  
rcnz dcs Bezirkes zu bewerkstelliget!, und da ferner keinerlei 
A nträge  wegen ihrer Auflassung a ls  Bezirksstraßen vorlie
gen, so können die etwa d arau f  bezüglichen Einle itungen der 
Wirksamkeit der künftigen S traßcncoiuit tz 's  überlassen bleiben.

Bezüglich der su b  D  der V orlage  des Landesans- 
schusfes angeführten und zur E in re ihung  in  die Coneur- 
renzstraßen beantragten Gemeindewege w ird  bei 2 ,  3 ,  4 ,
6, 1 3  die Ausnahme in die höhere Kategorie beantragt, 
und  sind selbe in der Auszählung der Concurrcuzstraßen an 
passender S te l le  eingeschaltet worden.

B o n  den su b  E  zur Anflaffung beantragten B ezirks
straßen werden 1, 2 ,  4 ,  5 ,  6 , 7, 8 ,  9 ,  10 , 12  und 13 
in dem Verzeichnisse der Eoncurrenzstraßen nicht angeführt, 
da fü r  ihre B ehand lung  alö Gcmcindcwcgc hinreichende 
G rü n d e  vorliegen.

I n  der Zusammenstellung der Concnrrenzstraßen wird 
im  Allgemeinen die Reihenfolge von Nordwcst nach O s t ,  
dann über S ü d  nach West eingehakten, und m it  den S t r a 
ßen der Umgebung Laibachs der Abschluß gemacht.

T i e  sogenannte K alje r  oder Landstraß-Sichelburger 
S t r a ß e ,  in  Landstraß beginnend und über O ßerz  nach 
Kalje in der M il i tä rg renze  und daun weiter nach E a r l s 
stadt führend, ist un te r  die Concurrcuzstraßen nicht ausge
nommen worden. S i c  ist in K ra in  zum Theil  noch u n 
vollendet, da die hohe Landesregierung in  Folge der in  der 
ersten Landtagssession gefaßten Beschlüsse vom 17. A pril  
1 8 6 1 ,  betreffend die d am als  im  B a n e  begriffen gewesenen 
neuen Bezirksstraßen, den W eiterban  eingestellt hat. Diese 
S t r a ß e  ist nicht so sehr im Interesse  der an  E roa t ien  a n 
grenzenden Bezirke U nterkrains , a l s  vielmehr in jenem der 
M il i tä rg renze  angelegt worden, und es hatte sich mich ihre 
A us fü h ru n g  in Eroat icn  bedeutender S ub ven tionen  von 
S e i te  dcs M i l i t ä r - A c ra r s  zu erfreuen. Außerdem haben 
die Vcrkchrsbczichnngcn des tiefen Unterkrains zn Earls tad t 
durch die seitdem cröffneten Eisenbahnlinien Steiubrück- 
A gram  und A gram -E arls tad t  eine totale Umänderung er
fahren.

Ferner w ird  von den Gemeinden des Bezirkes Laud- 
straß au f  die Kostspieligkeit der G ew innung  des Schotter- 
M aterials nnd au f  die Entlegenheit dieser Strecke hin- 
gewiesen. D a  die Vollendung der K aljer  S t r a ß e  noch 
bedeutende S u m m e n  in Anspruch nehmen w ü r d e , deren 
A ufb ringung  durch die jetzigen Eoncurrcnzgemcinden bei 
ihrer notorischen A rm uth  eine Unmöglichkeit ist, und da 
durch ihre allfüllige Auflassung den Laudeöintercssen kein 
Abbruch geschieht, so wird  b e a n t r a g t :

D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
„ D i e  K a l j e r  S t r a ß e  w i r d  a l s  E o n e n r -  

r e n z s t r a ß e  n u r u n t e r  d e r  B e d i n g u n g  e r k l ä r t ,  
w e u n  v o n  d e m  k. k. M i l i t ä r - A e r a r  e i n  e n t 
s p r e c h e n d e r  B e i t r a g  z n  i h r e r  V o l l e n d u n g  
u n d  e i n e  j ä h r l  i che  S n b v e n t i  o u  v o n  2 0 0 0 fl., 
f e r n e r  v o n  d e r  D o m ä n e  L a n d s t r a ß  d i e  u n 
e n t g e l t l i c h  e U e b e r  l a s s n n g d e S z u r  S c h o t t e r -

Setegerifirung der Straßen.

g e w i n n n n g n ö t h i g e n  M a t e r i a l s  z u g e s i c h e r t  
würden.

M i t  d e r  E i n l e i t u n g  d e r  d i e s s ä l l i g e n  
w e i t  e r  n V  e r  h a n d l n n g w i r d  d e r  L a n d e s  a n S- 
s c h n ß  b e a u f t r a g t . "

Bezüglich der übrigen Eoncurrenzstraßen ist folgendes 
zu bemerken:

A d  9 . D ie  Brücke über die Kanker wurde bisher von 
der Ortschaft  Eircic gegen eine freiwillige Eollcetnr in  der 
Umgebung erhalten. E ine tu besonder» Nechtstitelu ge
gründete Verpflichtung der genannten Ortschaft  liegt nicht 
vor. Wegen der zeitweise cingetretciien Unterbrechungen der 
Verbindung zwischen K ra inbn rg  und Laibach auf der Loiblcr 
Rcichsstraße durch Beschädigung der Savebrücke hat das  
hohe A era r  zur Herstellung der Circicer Brücke von F a l l  
zu F a l l  S ubven tionen  geleistet. O h n e  letztere wäre die 
O rtschaft  nicht im S ta n d e  gewesen, die Herstellung zu be
werkstelligen. Wegen Wichtigkeit des S t r a ß e n z u g e s , der 
subsidiarisch die Rcichsstraße zwischen K ra in bn rg  und Lai
bach ersetzt, und auch einer starken Frequenz sich erfreut, 
wird  auch die besagte Brücke a ls  Concttrrenzbri'tcke beantragt.

A d  2 3 .  D ie  Herstellungskosten dieser beiden Brücken 
wurden bisher a u s  der S te in e r  Bezirkskasse bestritten, da
her sie a ls  in diese Kategorie cinzttbczichcndc Objekte bean
t rag t  werden.

A d  2 8 .  D ie  L itta i  -P lu sk a e r  S t r a ß e  führt  über den 
landesberüchtigteu W ageusbcrg, dessen Umgehung durch eine 
neue S t ra ß c n a n lag c  in den Erklärungen mehrerer G em ein
den des M ittlern U nterkrains  beantragt w ird . D ie  E i n 
leitung zur Herstellung eines entsprechenderen Z u g es  durch 
das  Kostrcinitz- und Temeiiitz-Thal wurde bereits vor dem 
J a h r e  1 8 6 1  getroffen und die Aufträge au die Bezirke 
Littai , Treffen, S i t t ich  zur V ornahm e der V orverhandlungen 
wegen Kvstcnvertheilung un te r  die be te i l ig ten  Gemeinden 
erlassen. S e i t  bcitt J a h r e  1861  ist jedoch ein völliger 
S t i l l s ta n d  in dieser Angelegenheit ciiigctreteii.

A d  3 6 .  D ie  Ratschach-Muukeudorfer S t r a ß e  ist eine 
S traßenpara l le le  der Steiubrück - A gram er Eisenbahn. S i e  
ist n u r  a l s  Schotterstraße im J a h r e  1 8 4 9  auf S t a a t s 
kosten regu lir t  und bisher auch zu dem Zwecke vom A erar  
erhalten w o rd e n , um  den dircctcn M allepost - Verkehr von 
A gram  m it  der S t a t i o n  S teiubrück zu vermitteln. Durch 
die er öffnete S te inbrück-Agramer B a h »  hat sic ihre frühere 
Wichtigkeit verloren, auch besteht zu Ratschach die V e rb in 
dung über die S a v e  n u r  mittelst einer P letten  - Ucbersithr. 
D e r  LaudeSanSschuß hat auf die Zuschrift der hohen Landes
regierung wegen sciiicrzcitigcr Uebeniahine dieser Strecke 
sein Gutachten m it  Note  vom 12. M ä r z  1 8 6 4 ,  Z .  8 ,  dahin 
abgegeben, daß diese S t r a ß e  künftighin höchstens a ls  Bczirks- 
ftraße, w a s  sic b is  zum J a h r e  1 8 4 9  auch wirklich gewesen 
ist, behandelt werden könnte, doch ist die definitive Entschei
dung hierüber dem V o tu m  des hohen Landtages anheim 
gestellt worden.

A d  3 9 .  W a r  bisher n u r  ein Gemeiudeweg, wird  jedoch, 
da sie eines der vorzüglichsten Weingebirge Unterkrains durch
zieht nnd fü r  den Weittabsatz jener Gegend von großer 
B edeutung ist, zu r-A ufnahm e in diese Kategorie beantragt.

A d  5 0 .  D e r  projcctirte und in Angriff genommene 
Durchbruch durch den Krakauer W a l d , wozu das  T e r ra in  
von der D om äne  Landstraß unentgeltlich überlassen worden 
ist, wurde m it  Landesregierungs-Verordnung vom 16. M ä r z
1 8 6 3  sistirt. D ie  Kostenüberschläge und P lä n e  dieser Strecke 
liegen vor. V on  den ans 2 4 3 6  fl. p rä t im in ir teu  Kosten der 
in der Krakauer Waldstrecke projectirten S t r a ß e  entfallen 
1 2 5 9  fl. auf Meisterschaften und M ate r ia lien .
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ad  5 1 .  Durch die Fortsetzung dieser S t r a ß e  über < 
Obergurk, Loitsch, S cha lu a  uach G roß lupp  würde die kürzeste j 
und ebenste Verbindung zwischen Laibach und dein tiefen 
Unterkrain bewerkstelliget. D ie  Verhandlungen wegen I n 
angriffnahme dieser Strecke sind bereits im Zuge. E s  liegt 
die Erklärung der Gewerkschaft Hof v o r ,  fich hiebei m it  
einem Beitrage  von 1 0 0 0  fl., ferner m it  einem unverzins
lichen Darlehen  von 3 0 0 0  fl. und m it  der Lieferung des 
zur S traßen a rb e i t  nöthigen Schanzzeuges um  den Gestehungs- 
preis zu betheiligen. Auch die Gemeinden des Bezirkes j  

Teisenberg haben sich zu einer Beitragsleis tung von 3 0 0 0  fl. 
bereit erklärt. D e r  gcsammte Kostenaufwand dürfte sich auf j  

beiläufig 1 2 .0 0 0  fl. belaufen. D ie  D etailaufnahm en und 
Kostenüberschläge haben erst zu geschehen.

a d  73. D ie  hohe Landesregierung hat m it  Zuschrift 
vom 16 .  November 1 8 6 5 ,  Z .  1 2 .1 7 1 ,  an  den LandeS- 
anSfchnß das Ansuchen gestellt, für den Fall ,  a ls  die Reka- 
straße nicht in die Kategorie der LandeSstraßen eingereiht 
werden sollte, eine S nb v en tio n irnn g  fü r die Senosctscher 
Bezirkskasse zur Deckung der pro 1 8 6 6  p rälim inir ten  A u s 
gaben für Kunstbauten an der gedachten S t r a ß e  zu erwirken. 
Nach dem Bezirkskassen - P rä l im in a re  beläuft sich die dies- 
sällige, im J a h r e  1 8 6 6  zur Auszahlung gelangende S u m m e  
auf 1 5 5 4  fl. 3 4  kr. M i t  Rücksicht aus die besonder» V e r
hältnisse der Rckastraße und auf die notorische Arm uth  des 
Bezirkes Seuosetsch wird  zum Schlüsse des Berichtes die 
S ub v cn tio n irnn g  der dortigen Bezirkskasse m it  1 0 0 0  fl. 
pro 1 8 6 6  beantragt.

ad  75. D ie  Urabcer S t r a ß e  stellt die Verbindung 
zwischen dem Wippacher Thale und S e s sa n a , dann weiter 
m it  Triest he r ;  sic ist eine Gebirgsstraße im wahren S in n e  
des W o r t e s , und sowohl für deu Frachten - a ls  fü r  den 
Personen - Verkehr sehr beschwerlich. Eine neue bequeme 
Verbindung m it  dein küstenländischen Gebiete soll durch die 
projektirte S t r a ß e  über M a rn e  durch das  B rau ic a th a l  
bewerkstelligt werden. D ie  Gemeinden von Wippach haben 
die Ausnahme der daselbst nothwendigen Kunstbauten in die 
Kategorie der Brücken und B a u te n  au Landstraßen bean
tragt. —  D ie  neu auzulegeude S t r a ß e  wäre fü r  den Export 
der Weine des Wippacher T hales  und der sonstigen Landes- 
prodnete jener Gegend von größter Wichtigkeit. I h r e  
küstenländische Strecke von Kobdil längs dem Raschabache 
bis  au  die krainischc Grenze im B ran ica tha lc  ist schon 
hcrgcstcllt, und cs handelt sich n u r  mehr um  die hierlän- 
dige A usführung  von der G örzer S t r a ß e  an über M ance  
bis zum gedachten Anschlnsse. D ie  Länge wird m it  3 6 0 0  
Currentklaftern projcctirt bei einer Fahrbrücke von 3  K laf
tern. D ie  Meisterschaften nnd das  M ate r ia le  fü r  Kunstbauten 
sind auf 3 3 5 6  fl. 5 8  kr. veranschlagt. D a  die S t r a ß e  durch 
W eingärten geführt werden muß, so cncidjeit die Expropria- 
lionskosten eine bedeutende Höhe.

D e r  A ntrag  wegen ihrer S ubven tio u irun g  wird zum 
Sd)lnsse des Berid)tes gestellt.

D ie  Einreihung der sub  B  des Berichtes des Landcs- 
auösd)usses angeführten Objectc in die Kategorie der Brücken 
und B au ten  nnd Landstraßen kann dcr Ansfd)nß nicht 
beantragen, da dieselben b isher, insoserne sic nicht P r iv a t -  
brückcn w a r e n , wie dies bei fünf dcr Fa ll  i s t , durch die 
Bezirks - Eoncurreuz anstandslos erhalten worden sind und 
auch in Zukunft  bei entsprechenden Concnrrcnzrayons ihre 
E rha l tung  keiner Schwierigkeit unterliegen dürfte. I n  berück- 
sichtigungswürdigen Fällen könnte ihre Herstellung durch 
Subven tionen  a u s  dem Landesfonde unterstützt werden.

V on  den sub  E  angesuchten Subven tionen  bezieht firf) 
die erste auf die Koöaner S t r a ß e  ( 7 0 ) ,  die a ls  ein P a ra l le l 
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zug dcr Rckastraßc kaum auf die D a u e r  sich a l s  Concurreuz- 
straße erhalten dürste.

D ie  S nb v en tio n irun g  dcr sub  2  und 3  angeführten 
Objecte liegt fü r  den F a l l ,  a ls  die Gcmcindcmittel nicht 
ansreichen, zunächst der Bezirkskasse ob.

Bezüglich dcr J d r i a  - Loitscher S t r a ß e  ist dcr A ntrag  
ans S ubvcn tion irung  dcr Kunstbauten n u r  im Allgemeinen 
gestellt worden, und cs hat der Ausschuß die S t r a ß e  wegen 
der bedeutenden Herstellungskosten und Kunstbauten ohnehin 
a ls  >vid)tig bezeichnet.

D e r  weitere A ntrag  der Vorlage auf Einstellung einer 
S u m m e  in den Landesfond zur S ubven tio u irun g  dcr Eon- 
cnrrcnzstraßcn erhielt in mehreren, znm Schluffe des Berichtes 
folgenden Anträgen eine genauere F o rm n l i rn u g .  D a  Fälle 
cintrcten können, wo fid) dcr Landtag für die S u b v c n t io 
n irung  einer bestimmten Strecke im  P rincipe ausspricht, 
die Bestimm ung der Höhe dcr S ubv en tio n  jedoch erst nach 
Abschluß der diesfalls nothwendigen Vorerhebnngen durd) den 
Landesausschuß geschehen k a n n , da ferner letzterem für 
unvorhergesehene Fälle die Verfügung m it  dem Reste des 
eingestellten SubventionSsondes überlassen bleibt, so w ar 
cs nothwendig, fü r den nunmehr erweiterten Wirkungskreis 
des Landesausschusses eine N o rm  festznstellen.

D ie  ferner» Anträge des Ausschusses auf die baldigste 
In an g r i f fnah m e  der in II  »»gedeutete» Strecke« finden in  
der Dringlichkeit der Sachlage, in den lau t  ausgesprochenen 
Wünschen dcr Bevölkerung, in den Anforderungen der Volks
w ir t sc h a f t  und des Handels auf Eröffnung der nächsten 
nnd bequemsten Verkehrslinien nnd endlich in der klugen 
Voraussicht burd) fructificircudc Auslagen die Landeswohl- 
fahrt zu heben, ihre hinreichende Red)tfertignng.

D c r  Ausschuß stellt dcuniad) folgende A n tr ä g e :
„ D c r  hohc Landtag wollc beschließen:

I .  D e m  angeschlossenen Gesetzentwürfe wird  die Z u 
stimmung ertheilt.

I I .  A ls  dringend nothwcndige, möglid)ft bald in Angriff 
zu nehmende Straßenstrecken werden anerkannt:

a) die Strecke der Rndolfswerth-Gnrkfelder S t r a ß e  ( 5 0 )  
von Mercccendorf durch den Krakauer W ald  und) 
G ro ß d o r f ;

b) die Fortsetzung der Seisenberger S t r a ß e  (5 1 )  gegen 
Loitsch, Scha lna  imd) G ro ß lu p p ;

c) die neue S t r a ß e  im Wippacher Bezirke über M auke  
burd) das B ran ic a th a l  bis an  die küstenländische Grenze. 
Diesen znnädist ist bic Umlegung ber L i t ta i -P ln sk a e r

S t r a ß e  ( 2 8 )  möglichst balb in Angriff zu nehmen.
I I I .  Z u r  S nb v en tio n irun g  befonbcrs roidstiger und 

kostspieliger Coucurreuzstraßeu wirb alljährlich in das  P r ä l i 
minare dcs Landessondes ein und) dem jeweiligen Bedarfe 
zn bestimmender B e t ra g  eingestellt und der Landcsansschuß 
m it  dcr cutsprcchcudcu Verwendung desselben betraut. Hiebei 
hat dieser au dem Grundsatz festzuhalten, daß die Herstellung 
und E rha l tung  aller Eoncurrenzstraßen in  dcr Regel n u r  
von den Gemeinden des betreffenden Evncnrrenzrayons zu 
besorgen und zu bestreiten sei, daß demnach n u r  eine m it 
bedeutender cntgcltlichcr Expropria tion  verbundene Neuanlage 
oder Umlegung großer S tra ß e n z ü g e ,  die Beseitigung a u s 
gedehnter, durd) ganz ungewöhnliche Elementar - Ereignisse 
veranlaßter Verkehrsstörungen oder sehr kostspielige Kunst
bauten , oder eudlid) eine ob der starken Frequenz und des 
schwierigen Schotterbezuges sehr kostspielige Erhal tung  großer 
Straßenstrecken eine theilwcise S u b v en tio n  ans  dem Lanbes- 
sonde rechtfertige» könne. —  D ie  Nothwendigkeit einer jeden 
bewilligten S ubv en tio n  ist dem Landtage speziell nachzuweisen.

IV . F ü r  das  J a h r  1 8 6 6  wird fü r S traßeufubveu- 
tiouen ein B e trag  von 1 0 .0 0 0  fl. nachträglich in  das  P rä l i -
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minarc des Laudesfondeö eingestellt, wovon dein Bezirke j 
Senosetsch a ls  B e i t r a g  fü r  die in diesem J a h r e  zur A u s 
zahlung gelangenden Kosten fü r  Kunstbauten der Rekastraße 
1 0 0 0  fl. bewilliget w erd en , während der weitere Rest zu
nächst fü r S ubven tionen  der sub  I I  angeführten S t r a ß e n  - 
strecken in Verwendung zu kommen hat."

G  r  s c h ,
wirksam fiiv das Hcrzvgthum jtvaiu,

b e t r e f f e n d  d i e K a  t e g  o r  i s  i r u  n g d e r  n i c h t  ä r  a- 
r i a l e n  ö f f e n t l i c h e n  S t r a ß e n  u n d  W e g e .

M i t  Zustim m ung des Landtages M eines  Herzogthums 
K rau t  finde Ic h  anznordnen, wie folgt:

I n  A usführung  der §§ .  2 ,  3 ,  4 ,  5  und 16  des G e 
setzes vom 14. A pril  1 864 , S t .  IX . Gesetz- und V erord
n u ng sb la t t  fü r  das  Herzogthum Ä ra in ,  wird  von den nicht 
ä rar ia len  S t r a ß e n  dermal k e i n e  a ls  Landesstraße erklärt, 
hingegen sind folgende a ls  Coneurrenzstraßen im S in n e  des 
gedachten Gesetzes zu behandeln:

1. W e i ß e n s  e l f e  r  S t r a ß e ,  von W urzen  über 
Ratschach, Weißenfels bis an die Landesgrenze.

2 . V e l d e s  e r  S t r a ß e ,  von Podwein über B orm arkt,  
Lees, V e ld e s , Ratschitsch, Untergörjach bis zur E in m ü n 
dung in die W urzner  Reichsstraße bei J a u e rb u rg ,  m it  fol
genden Abzweigungen:

a) i n  L e e s  ü b e r  H r a s c h a c h  u n d  ü b e r  H l e b i t z  bis 
an  die W u rzn er  R eichsstraße;

b) d i e  S e i t e n s t r a ß e  n o c h  O b e r g ö r j a c h ;
c) d i e  W o c h e  i n  e r  S t r a ß e ,  von Auritz über S cha l-  j 

kendorf, Seebach, Wochciner Vellach, Vitnach, Feistritz, 
S t .  J o h a n n  am Wocheiner S ee ,  Althammer und zurück 
über M it te rdo rf ,  Kerschdorf, Jereka nach Vitnach.
3 . R a d m a n n s d o r f - N e u m a r k t l e r  S t r a ß e ,  von 

Vorinarkt über N e n d o r f , V i g a u n , S l a t n a , S re d n a v a s ,  
Feistritz nach Neuinarktl.

4 .  R a d m a n n s d o r s - S t e i n b ü c h l e r  S t r a ß e  nebst 
der Fortsetzung über P o d n a r t  b is  an  die W urzn er  Reichs
straße, m it  der Abzweigung nach K r o p p .

5.  N e u n i a r k t l - B i r k e n d o r f e r  S t r a ß e ,  von 
Feistritz über Kaier und Swirtschach bis an die W urzner  
Reichsstraße bei Birkendorf.

6 .  N e n i n a r k t l - K a n k e r  S t r a ß e ,  über Heiligen- 
Kreutz, Terstettik, Höflein b is  an die Kanker Reichsstraße, 
m it  folgenden Abzweigungen:

a) von G o r i t s c h e  über T e n e t i s c h  nach K r a i n b u r g ;
b) über U n t e r - B e l l a  ch nach Ko k r i t z  bis zur E i n 

mündung in die vorige.
7. R a k l a s  - P r e d a ß l  - F r e i t h o f e r  S t r a ß e ,  von 

P ivka über Kokritz und P redaß l  nach Freithof.
8. K r a i n b u r g - > L > t e i n e r  S t r a ß e ,  von Klanz über 

S t .  Georgen, Unterfernig, M oste  nach S te in ,  m it  den A b
zweigungen :

a) bei Unterfernig über Zirklach nach Vaisach, und
b) dem S e iten a rm e  der letzteren über As c h e n k  b is  an 

die Kanker Reichsstraße.
9 .  K r a i n b u r g - F l ö d n i g  - S t .  B e i t e r  S t r a ß e  

m it  der Conenrrenzbrücke über die Kanker bei Tschirtschitsch 
und den S e i te n s t ra ß e n :

a) von T e r b o j c  über S t .  G e o r g e n  nach V a i s a c h ;
b)  von T a z e n  über L> k a r  n t  s ch n a nach V  o d i tz.

10. M a u t s c h i t s c h e r  S t r a ß e ,  von der Abzweigung 
au s  der Loibler Reichsstraße b is  zur abermaligen E in m ü n 
dung in dieselbe.

11. K r a i n b u r g - L a c k e r  S t r a ß e ,  über Strasische, 
Feisting, Safn itz ,  D örfe rn ,  Jauchen b is  Lack.

12 . L a c k - E i s n c r n - J a r z c r  S t r a ß e ,  über Alten 
lack, Seljach, E isn e rn ,  S a l i lo g  bis J a r z .

13 . L a c k - J d r i a n e r  S t r a ß e ,  über Pö lland ,  T r a ta ,  
S a i ra c h  b is  J d r i a ,  m it  der bei Terb ia  sich abzweigenden 
S  a v o d e n t h a l e r  S t r a ß e , letztere b is  an die küstenlän
dische Grenze.

14 . L a c k - G ö r t s c h  a c h - Z wi s c h  e n w ä s s c r n  S t r a ß e .
15.  L a c k - F l ö d n i g e r  S t r a ß e ,  von Jauchen  über 

Jeperza  nach F lödnig, m it  der F o r t s e t z u n g  ü b e r  V o d i t z  
b i s  M o s t e .

16. T s c h c  r  n u t s c h  - G a i n l i n g e  r  S t r a ß e ,  m it  den 
beiden Abzweigiingen von G a m l i t t  g nach S  t. M a r t i n  
und gegen S k a  r u t s c h  n a  bis zum Anschluß an die Tazen 
Voditzer S t r a ß e  (9  b.)

1 7 .  T  s ch c r  n u t s ch - S t .  I  a k o b - L n st t h a l e r  
S t r a ß e .

18.  S t c i n  - T e r s a i n e r  S t r a ß e ,  von S te in  bis an  
die W iener Reichsstraße m it  der Abzweigung von M a n n s  
b ü r g  bi s M o s t e .

19.  S  t e i n - T s c h e r n a t h a l e r  S t r a ß e  bis an die 
Landesgrenze, m it  der Abzweigung von G o d i t s c h  nach S n  
p a i n  e n i v e.

2 0 .  < 3 t e i i t ' - S u c h e i n e r  S t r a ß e  bis an die Lau 
desgrenze bei M ö t t in g .

2 1 .  S t e i n - R a d o i n l e - A i c h e r  S t r a ß e ,  von D u  
Plitza über Radomle bis Aich.

2 2 .  S t e i i i - D o i n s c h a l e - S t . J a k o b e r  S t r a ß e ,  
von Duplitza über Domschale bis zum Anschluß an die 
Tschernutsch - Lustthaler S t r a ß e  ( 1 7 ) ,  m it  der Abzweigung 
über Beischeid.

2 3 .  D ie  Brücken über die F e  ist r i tz  bei Ho n t e t z  und 
S t r  e i l t e  a l s  Eonenrrenzbrücken.

2 4 .  W i r  - L u s t t h a l  - L i t t a i e r  S t r a ß e .
25 .  M o r ä u t s c h - S a g o r e r  S t r a ß e ,  von P re -  

voje über Mvräutsch, Kandersch, Loke, S a g o r  bis zum ( s a -  
gorer B ahnhof, m it  folgenden Abzweigungen:

a )  von V  i b c m nach L u k o v i t z ;
b) von M v r ä u t s c h  über W a t s c h  bi s H ö t i t f c h ;
c) von K a n d e r s  ch bis W a t  s ch;
d) längs  dem Orechvuza-Bache gegen Podliponza bis T rv  

jana  ( T r o j a n a - S a g o r c r  S t r a ß e ) ;
e) von S a g o r  über S t .  U l r i c h  gegen T r i f a i l  bis 

an  die Landesgrenze.
2 6 .  E g g e r  S t r a ß e ,  von der Abzweigung an s  der 

W iener Reichöstraße über Egg bis zur abermaligen E in  
mündnng in dieselbe.

2 7 .  T r o j a n a - T s c h e n i s c h e n i k e r  S t r a ß e .
28 .  L i t t a i - P l n s k a e r  S t r a ß e ,  von L itta i  über

S t .  M a r t i n . W agensberg nach P luöka an der Agranier
Reichsstraße.

2 9 .  S i t t i c h  e r  S t r a ß e ,  von S tu d en z  nach S it t ich  
und über W i r  zurück bis an  die Agranier Reichöstraße.

3 0 .  L i t t a i - M o r ä u t s c h - N e u d e g g e r S t r a ß e ,  von 
Littai über U s t j e , S a g v r i t z a , J a b l a n i t z , M vräutsch  b is  
Neudegg.

3 1 .  L i t t a i - B i l l i c h b e r g c r  S t r a ß e ,  von R a u  über 
Billichberg, G oba  bis zur E inm ündung  in die Littai Men 
degger S t r a ß e  ( 3 0 )  in Tachaboj.

3 2 .  G r o ß l a c k - S a v e n s t e i n e r  S t r a ß e ,  von Ko- 
rcnitka über Großlack, Neudegg, Feistritz, P ianze, Tersische, 
dann  längs  den N eur ing  mit den b e i d e n  A u s i n ü n - 
d ü n g e n  in die Mnnkendorfer S t r a ß e  (3 6 ) ,  nebst folgen
den eininündenden oder sich abzweigenden S t r a ß e n :

a) die S t r a ß e  über R o d n e  und G o m i l  a nach N c u d e g g  ;
b) die Abzweigung über S t .  R u p r e c h t  b is  zur abernia

ligen E inm ündung ;
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c) die Abzweigung über N a s s e n f u ß  bis zur aberma
ligen E in m ü n d u n g ;

(1) die S t r a ß e  von P i a u z e  über K e r i n c l  nach G a -  
b e r j e .
33 . T  r  e f f e n - T  s ch a t  e s ch - M  o r  ä u t s ch e r  S  t  r  a ß e, 

von S t .  S te f a n  über Kleinlack bis Klautz, zum Anschluß 
an die Littai-Moräutsch-Neudegger S t r a ß e  (3 0 ) ,  m it  der 
Abzweignng über S t .  Lorenz bis zur E inm ündung  in die 
Agramer Reichsstraße.

34 .  R a t s c h a c h - S t . -  G e o r g e n e r  S t r a ß e ,  m it  der 
Abzweigung über M a rie n tha l ,  bis zum Anschluß an die Littai- 
Billichberger S t r a ß e  (3 1 )  in Tscheple.

3 5 .  R a t s c h a c h  - I o h a u n i s t h a l e r  S t r a ß e ,  m it  der 
Fortsetzung gegen Nassenfuß, bis zum Anschluß an die G roß -  
lack-Sauensteiner S t r a ß e  ( 3 2 )  in Kermel.

3 6 .  R  a tsch  a ch - A i  n n k e n d o r  fe r  S  t r  a ß e , von der 
Save-Ueberfnhr gegenüber Steinbrück bis zur Save-Ueberfnhr 
gegenüber R a n n .

37 .  N a f s e u f u ß - T r e l i  e l u o e r  S t r a ß  e.
38.  N a s s e n  f u ß - A r c h e r  S t r a ß e ,  von Nassenfuß 

über S t .  K a u z i a n , Wutfchka nach Arch, m it  der F o r t 
s e t z u ng  gegen G r o ß d o r f  bis zur E inm ündung  in  die 
Rndolphswerth-Mertschetschendorf-Gurkfelder S t r a ß e  (5 0 ) .

3 9 .  D ie  S t r a ß e  von G u r k f e l d  über T h n r n a m -  
h a r t ,  G v l e k ,  J v a n d o l ,  S m e t f c h i t s c h  bis zum A n 
schluß an die Arch B rün d le r  S t r a ß e  in Koritenza (5 0  f.).

40 .  L a n d s t r a ß - G n r k f e  l d e r  S t r a ß e  über Heiligen- 
Kreuz, B ro d ,  Kntze und P r i f la v a  bis an  die Ainnkendorfer 
S t r a ß e ,  nebst der A b z w.e i g u n g von H e i l i  g e n  - K r  e u  z 
über P n s c h e n d o r f  b i s  z u r  A g r a m e r  R e i c h s s t r a ß e .

41 .  M  o k r  i t z e r  S t r a ß e . von der Agramer Reichs- 
straße über Mokritz, Nendorf bis an  die Landesgrenze.

4 2 .  L a n d  st r a ß  - 9 t u ß d o r f e r  S t r a ß e .
43 .  P  l e t t r  i a ch e r  S t r a ß e ,  von S t .  B a r th e lm ä  

über S t .  M ure rn  nach Plettriach.
4 4 .  F e i s t e n b e r g e r  S t r a ß e ,  von S t .  B ar th e lm ä  

über O b e r  - N u ß d o r f , Feisteuberg nach Unter-Nassenseld.
4 5 .  W r u ß n i t z e r  S t r a ß e ,  über Klein-Wrnßnitz 

nach G ro ß  Wrnßnitz.
4 6 .  S  l a t e u e g g e r  S t r a ß e ,  von Zikawa über 

G roß -S la tenegg  nach B i rn b a u m .
4 7 .  P o g a n i t z  - D o l s c h e r  S t r a ß e ,  mi t  der 

A b z w e i g n n g  von T  s ch e r  m o s ch n i tz über B i r n 
baum  nach G  a b e r  j e.

4 8 .  P r e t s c h u a - S t r a ß e ,  von Werschlin über 
Pretschna nach W altendorf (5 0 ) .

4 9 .  H  ö n  i g st e i n - D  i> b e r n  i g e r  S t r a ß e .
5 0 .  R u d o l p h s w e r t h  - M  e r t f c h e t f c h e n d o r f  - 

G  n  r  k s e l d e r  S t r a ß e ,  über S t .  P e t e r , WeißHrchen, 
Mertschctschendorf durch de» Krakauer W ald  über Großdorf 
nach Gurkfeld, mit folgende» Abzweigungen:

a) von K r o n a  u  über S t .  M  a r  g a r e t  h e n gegen
N  a s s e u s u ß b is  zum Anschluß an  die Naffenfuß-
Archer S t r a ß e  ( 3 8 ) ;

b ) von D r a g a  über G a i l h o f  bis zur Agramer 
Reichsstraße;

c) von D o b r a v a  bi s S t .  C  a ii z i a n ;
(1) von D o b r a v a  bi s S t .  B a r t h e l m ä ;
e) von M  e r  t  f ch e t  f ch e n d o r  f nach P r e k o p e  bis 

zur Agramer Reichsstraße;
f )  von M  e r  t s ch e t s ch e n d o r  s über S  in e d n  i k ,

A rch , B  r  i't n d l bis zur Munkendorfer S t r a ß e  ( 3 6 ) ;
g )  von G r o ß d o r f  b is  zur Munkendorfer S t r a ß e  ( 3 6 ) ;
h )  über H a s e l b a c h  nach Gurkfeld. •

5 1 .  R n d o l p h s w e r t h - S c i f e n b e r g e r  S t r a ß e ,  
über W a l te n d o r f , E i n ö d , Hof nach Teisenberg m i t  d e r  j
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F o r t s e t z u n g  über S a g r a t z  , M  u l l a u bis zur 
E inm ündung  in die Agramer Reichsstraße bei S t n d e n z  
mit folgenden Abzweigungen: 

a )  von H  o f bis zur S e i f e n b e r g - G o t t s c h e e r  
S t r a ß e  (6); 

l>) S e i f e n b e r g - G o t t s c h e e r  S t r a ß e ,  über 
Altlack bis zum Anschluß an die Gottschee - Laibacher 
S t r a ß e  ( 6 6 ) ,  m it  dem Se itenarm e  über O b r e r »  
nach M  i t  t  e r  d o r  s ; 

c) von S c i s e n b e r g  über D ö b e r n i g  bi s T r e f f e n .  
(1) D ü r r e n k r a i n e r  S t r a ß e  von Sagra tz  über 

Ambrnß, S t r n g ,  Gntenfeld bis zum Anschluß an die 
Raschitza-Obergnrker S t r a ß e  (6 6 ,  (1).

5 2 .  R u d o l p h s w e r t h - T s c h e r n e m b l e r  S t r a ß e  
über S t .  Ä tiche l , Eichenthal bis Tschernembl.

53 .  D ie  Straßenstrecken:
a) T ö p l i t z - W a l t e n d o r f ,
b)  T  ö p l i tz - M  ö n ch s  d o r  f ,
c) T ö p l i t z - U n t e r t h u r n ,  
ä)  T ö p l i t z - E i c h e n t h a l .

54.  M  ö t t l i n  g - S  e i f e n b e r  g e r  S t r a ß e ,  
über S em itfch ,  Tschermoschnitz b is  Einöd.

55 .  M ö t t l i n g - R a d o v i t z a n e r S t r a ß e ,  m it  
der Abzweigung über D  r  a s ch i tz a , beide Züge bis an 
die Laudesgrenze.

5 6 .  M  ö t t l i n g - B  o s ch j a k o n a n e r  S t r a ß e  
b is an die Landesgrenze.

5 7 .  M  ö t  t  l i n g - T  s ch e r  n  e m b l e r  S t r a ß e ,  
m it  den Abzweigungen:

a) zwischen P o d  s e n i l  und G r a d a t z  über G r ü b l e  
bis zum Anschluß an  die T  s ch e r  n e m b l - A d l e - 
sch i t z e r  S t r a ß e  ( 6 0 ) ;

| b) von G r a d  atz über K  r  u p bis S e m i t  sch.
58 .  T  s ch e r  u e m  b l - S  t r  e k l o v i tz - I  u g o r  j e r

1 S t r a ß e  bis zur E inm ündung  in die Karlstädter Reichs
i straße.

5 9 .  T s c h e r n e m b l  - G r ü b l e  S t r a ß e ,  von 
Lola über G rüb le  bis zur Kulpa.

60 .  T s c h e r n e m b l  - A d l e s ch i tz e r  S t r a ß e  
nebst der Hierländigen Fortsetzung über S  ch n n i t s ch e bis 
zur Kulpa.

61 .  T s  c h e r n e m b l - W e i n  i t z e r  S t r a ß e  nebst 
der Fortsetzung über S c h w e i n b e r g  bis zum Anschluß

I an die Gottschee-Pöllander S t r a ß e  ( 6 4 ) .
62 .  T s c h e r n e m b l - P ö l l a n d e r  S t r a ß e ,  über 

Tanzberg bis zum Anschluß an die Gottschee - Pöllander
! S t r a ß e  bei Altenmarkt ( 6 4 ) .

63 .  G o t t s c h e e  - T  s ch c r  n  e m b l e r  S t r a ß e ,  
über Nestelthal, M a ie r le  nach Tschernembl, m it  der Abzwei
gung über S  t o ck e u  d o r  f , K  l e t f ch b is  zum Anschluß 
au  die M  v t t l i u g - S  e i s e n b e r  g e r  S t r a ß e  in 
W  e r  t  s ch i t s ch (5 4 ) .

6 4 .  G  o t t s ch e e - B  r  o o d e r  S  t r  a ß e , über Lienfeld, 
S t a l z e r n , F a r a  b is  zur K u l p a , nebst der sich in Lienfeld 
abzweigenden G  o t t f ch e e - P  ö l l a u d e r  S t r a ß e  über 
A l t e n m a r  k t bis an  die Kulpa.

65 .  O s s i u n i t z c r  S t r a ß e ,  von Vosail an der 
K ulpa  über Ossinnitz bis in  die Tschubrauka bei Pleschze.

66 .  G o t t s c h e c - L a i b a c h e r  S t r a ß e  über Rcifnitz, 
Großlaschitfch, AncrSpcrg, B ru n n d o r f  bis Laibach, mit fol
genden in dieselbe mündenden und sich abzweigenden S t r a ß e n :

a) R i e g e r  S t r a ß e ,  von S t a l z e r n , über R i e g , Götte 
nitz, M ase rn ,  Rakitnitz bis N iederdorf;

b) R e i f n i t z - O b l a k e r  S t r a ß e  über Soderschitz, R n -  
n a rsk o , Neitdors bis Blvschkapolitza, mit ten  S e iten 
straßen :
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aa) die an der Tschubranka beginnende O  b e r g r  a s  - 
L a a s e r b a c h - S t n d e n z c r  S t r a ß e  nebst der 
Abzweigung über ( S o r a  n a c h  S c h i g m a r i t z ;  

bb) die Verbindungsstraße von N e n d o r f  ü b e r  
D e u t s c h d o r f  bi s V e s e l o u  m a l u ;

c) G r o ß l a s c h i t s c h  - O b l a k e r  S t r a ß e  über Luscharje, 
G ro ß -O b lak ,  Radlek bis G ra c h o v o ;

d) N a s c h i t z a - O b e r g u r k e r - S t r a ß e  über Sdeuöka- 
waß nach Obergurk  m it  der doppelten A usm ündung 
in die Seisenbergcr S t r a ß e  bei G  a b r  o nsch i tz u n  d 
G r o ß l e ß e , n e b st d e r  A b z w e i g u n g  v o n  
S d e n s k a w a ß t t b e r R a t s c h n a b i s G r o ß l u p ;

e) R a s c h i t z a - R o b c r  S t r a ß e ;
f)  A u e r S p e r g - G r o ß l u p e r  S t r a ß e  über S t .  Kan- 

zian und S t .  Georgen nach G r o ß l u p ;
g ) die Abzweigung vor B r u n n d o r f  über P i  a u tz  - 

b ü c h l  b is  G e w e i h t e n  B r  n u n .
67.  L a a S  - P l a n i n a e r  S t r a ß e ,  von der kroati

schen Grenze über Babnapolitza, Laas. Zirknitz bis P la n in a ,  
m it  der Abzweigung in M a u u i t z  g e g e n  A d e l s b e r g  bis 
zur Tries ter Reichöstraße.

68 .  P  r  e st r  a n e k - N  u ß d o r  f - D  i l z e r  S t r a ß e .
69.  L n  e g g  e r  S t r a ß e ,  von Dilze  über Landol nach 

Luegg.
70 .  Ä o  s c h a u  e r  S t r a ß e ,  vou S t .  Pc te r  über Kal 

und Koschana bis zur küstenländische» Grenze.
71 . F e i s t r i t z - J a b l a n i t z e r  S t r a ß e  bis zur küsten

ländischen Grenze.
72 .  D o r n e g g - H  a r i j e r  S t r a ß e  bis zur küsten

ländischen Grenze.
73 .  R e k a - S t r a ß e ,  vom S tru sn ik e r  bis zur küsten- 

lündischeu Grenze, m it der Abzweigung nach P r e m .
74.  S e n o s e t s c h  - B r i t o s e r  S t r a ß e  über G aber t-  

sche und Fände  nach B rito s .
7 5 .  U r a b t s c h e r  S t r a ß e ,  von S t . V e i t  überU rab -  

tsche, Grische bis zur küsteuländischeu Grenze.
7 6 .  J d r i a - L o i t s c h e r S t r a ß e ,  mit der Abzwei

gung von G  o d o v i t s ch über S c h w a r z e n b e r g ,  Z o l l  
bi s  W  i p  p a ch.

77.  O b e r l a i b a c h - P o d l i p a e r  S t r a ß e .
78.  O b e r l a i b a c h - B i l l i c h g r a t z e r  S t r a ß e  über 

Holzenegg bis znm Anschluß an die W aitsch -D obrava-B il-  
lichgratzer S t r a ß e  (82),  nebst der Abzweigung über H o r j u l  
nach S c h ö n b r u n n .

79 .  99 c u t  c r  S t r a ß e  über Schweiubüchl, B la ü i a -  
bresouza, Beuke bis zur abermaligen E inm ündung  in die 
Triester Ndchsstraße.

80 .  O b  c r  l a i l> a ch - F  r a n  z d o r f  - P  o d p c t sch c r 
S t r a ß e .

81.  L o g - P o d p e t s c h - B r u u n d o r f c r  S t r a ß e ,  m it 
folgenden einmündenden oder sich abzweigenden S t r a ß e n :

a ) S k a n d e r - G o r i t z a ;
b)  W a i t s c h - G o r i t z a ;
c) T o m i s c h l - L i p e r  S t r a ß e  bis zum Anschluß an 

die Gotlschee-Laibacher S t r a ß e  ( 6 6 ) ;
d ) B r u n n d o r f - G e w e i h t e n  B r u n n .

82.  W  a i t s ch - D  o b r  a v a - B  i l l i ch g r  a tz e r  
S t r a ß e ,  mit den Abzweigungen von D o b ra v a  über G l e i  - 
n i t z  nach S t .  B e i t  und nach U n t e r s c h i s c h k a , beide 
bis an die Loibler Reichsstraße.

8 3 .  R o s e n b a c h e r  S t r a ß e .
84.  L a i b a c h  - L n s t t h a l e r  S t r a ß e  b is  zur E in m ü n 

dung in die Tscheruutsch-S t.  Jakob-Lustthaler S t r a ß e  (17).
85 . L a i b a c h  - S a l o c h e r  S t r a ß e  mi t  der F o r t 

s e t z u n g  bis L a s  e.

86.  L a i b a c h - W e ß n i t z e r  S t r a ß e  m i t  d e r  
F o r t s e t z u n g  bis S t .  M a r t i n  beiLittai, nebst den A b
zweigungen :

a )  bei H r u s c h i t z a  über K a l t e n b r u n n  nach M  o s t e ;
b) bei ®  o b u i i n e  über S t .  L e o n h a r d  und P o  d -  

l i p o g l o n längs dem R  e k a b a ch.
Präsident:

Ic h  eröffne itim die Generaldebatte. Wünscht J e m a n d  
der Herren das  W o r t ?

Abg. Dr. Costa:
I c h  bitte un is  W or t .
W i r  treten heute m it  dem ersten S c h r i t t  an  die prak

tische A usführung  eines der wenigen Landesgesetze, welche 
in den früheren Sessionen dieses Landtages be ra th en , be
schlossen und auch von S r .  M ajes tä t  saiictioiiirt worden 
sind. W i r  treten an die B c ra thung  eines Gesetzentwurfes, 
welcher nicht blos in volkswirthschaftlichcr, sondern auch in 
finanzieller Beziehung vou großer Wichtigkeit und T r a g 
weite ist. Und schon die Ausdehnung des Berichtes und 
des Gesetzentwurfes, den w ir  soeben vernommen haben, 
zeigt, daß cs sich in der T h a t  um  sehr wesentliche, materielle 
Interessen des ganze» Landes handelt. E s  läßt sich nicht 
verkennen, daß der an s  der M i t t e  des hohen Hauses zur 
Vorbcratljuug des Gesetzes eingesetzte Ausschuß m it  großer 
M ü h e  und S o r g fa l t  an feine Arbeit gegangen ist, und wenn 
ich dennoch den schtießlichen Anträgen desselben heute ent
gegentrete, so geschieht es n u r ,  weit ich g lau b e , daß D a s 
jenige, w a s  in  Betreff der S t r a ß e n  auf G rundlage  des 
von S r .  M ajes tä t  fanctionirten Gesetzes vom 14. April
1 8 6 4  beschlossen werden soll, a l s  ein Ganzes, a ls  ein F e r 
tiges a n s  der M i t t e  dieses HauseS in das Land h in 
ausgehen soll. Nicht ein V orw urf  darf den Ausschuß 
treffen, sondern es sind die Verhältnisse, wie ich Nachweisen 
werde, eben solche, welche den gegenwärtigen Gesetzentwurf 
a ls  einen unfertigen, a ls  den bloßen Theil  D es jen igen  er
scheinen lassen, w as  schließlich in Betreff der S t r a ß e n  in 
diesem hohen Hause denn doch festgesetzt werden muß.

D a s  Laudesgesetz unterscheidet in  Betreff Desjenigen, 
w as  der Landtag und w as  das  Land rücksichtlich der S t r a ß e n  
zu thun  hat, verschiedene Momente. D a s  erste M o m en t  ist 
die Kategorisiniug der S t r a ß e n ,  also die Erklärung, ob eine 
S t r a ß e  eine Landes-, ob eine Concunenz- oder Gemeinde 
straße ist, und dieser Theil  der Aufgabe liegt im gegen
wärtigen Gesetze bewältiget vor u n s .  D a s  Gesetz aber 
ordnet im P a ra g ra p h  8  noch eine zweite Ausgabe an, es 
ordnet au, daß der Landtag nicht blos bestimme, welche 
S t r a ß e n  der eine« oder anderen Kategorie zuzuweisen sind, 
sondern das Gesetz verlangt auch, daß rücksichtlich jeder ein 
zclucu S t r a ß e  im Wege der Laubcsgcsetzgebuug bestimmt 
werde, welche Gemeinden concurrenzpflichtig sind. D er  P a r a  
graph 8 dieses Gesetzes —  er ist die wesentlichste G ru n d 
lage meiner A usführung  und meiner Anträge, und ich muß 
ihn daher in Er innerung  des hohen Hauses bringen —  
la u te t :  „ D ie  Herstellung sowie die E rha l tung  der eon-
eurreuzpflichtigen S t r a ß e n ,  so weit letztere nicht durch M a u th -  
erträgniffe gedeckt ist, hat mittelst der Eoncnrreuz jener be
se i t ig ten  Gemeinden, welche durch das Landesgesetz hierzu 
verpflichtet werden, in der A r t  zu geschehen, daß eben die 
V oraus lagen  fü r M a te r ia lien ,  Kunstbauten und dergleichen 
durch Geldbeiträge, welche jedoch nicht zehn Percent der 
laudcsfiirstlichcu S te u e rn  überschreiten d ü r fe n , bestritten 
werden."

Also ist hier ausdrücklich bestimmt, daß im Wege der 
Laiidesgesetzgebung fcstgestcllt werden m u ß , welche Gemein
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den rücksichtlich der einen oder anderen S t r a ß e  coucurrcuz- 
pflichtig sind. H a t  e inmal die S traßen f rage  diese beiden 
M om ente  im Landtage durchlebt, dann kommt die praktische 
A usfüh rung , welche nach dem hier geltenden Landesgesetze 
einem S traßen b an -C o m itö  überwiesen wird, welches S tr a ß e n -  
bau-Comitö  durch die betreffende», durch das LandeSgcsetz 
a l s  coucurrenzpflichtig erklärten Gemeinden gewählt wird, 
und zu welchen sich nach P a ra g ra p h  19  dieses Gesetzes auch 
der im  Coiicurrenzgebictc die höchste directe S te u e r  Z a h 
lende a ls  Biri ls t imme zugesellt.

W enn w ir  n u n  betrachten, in welchem S ta d i u m  sich 
die S traßen f rag e  nach dem heute hier vernommenen B e 
richte des hiezu eingesetzte» Ausschusses befindet, so müssen 
w i r  bekennen, daß die F rage  der Kategorisirnng der S t r a ß e n  
heute hier endgiltig entschieden werden soll. N u » ,  auch 
dieser Eine P unk t  hätte vielleicht eine derartige D ringlich
keit und Wichtigkeit, daß m an sagen könnte, gehen w ir  zur 
Beschlußfassung dieses einen P u n k te s ,  die übrigen Punkte 
der Zukunft  überlassend.

"ES ist nun  die F rage, ob ein derartiger Beschluß zweck
mäßig, ob er von irgend welchen praktischen Folgen w äre?  
E s  wird sich das hohe H anS  erinnern, daß im  J a h r e  1861 
in seiner M i t te  in Folge der Bcgrü»d»ng  der Klagen, 
welche int ganzen Lande über die Wirthschaft der Bezirks- 
äm ter in Bezug anf das Straßenbauwesen lau t  geworden sind, 
der H e r r  Abgeordnete D r .  S u p p a u  den A ntrag  gestellt hat, 
sämmtliche wichtigere B allführungen und insbesondere alle 
B a u a us fü h ru n gen  von ucueu S t r a ß e n  zu sistiren. H e rr  
D r .  S u p p a n  hat dam als  darauf hingewiefen, daß diese S is t i -  
rung  so lange dauern soll, bis die Reorganis irnng der Gemein
den und allenfalls die Reorganis irnng der BezirkSgemcinden in 
das Leben treten und so ihnen die Möglichkeit verschafft wird, 
selbst über diese Gegenstände die Anträge zn stellen. D a s  hohe 
H a u s  hat diese Anträge des D r .  S u p p a n  m it Frende begrüßt, 
die Abgeordneten v. W urzb ach , S t r a h l , B i l h a r , Obresa, 
Langer haben dieselben unterstützt, und der Beschluß wurde 
eiustinimig gefaßt. Heute wollen w ir  n u n  bestimmen, diese 
und jene S t r a ß e n  feien Concurrenzstraßen, der Ausschuß 
sprach sogar d a v o n , daß einige dieser S t r a ß e n  dringlich 
sind, daß sie sogleich in Angriff genommen werde» sollen, 
ja  er stellte sogar fü r  das laufende J a h r  eine S u m m e  von 
zehntausend Gulden in das  Landespräliminare zur Erthei- 
luug von Unterstützungen an  derlei S traßenconcurrenzbante». 
I c h  finde aber im Berichte nirgends aufgeklärt, w i e  deuu 
diese S t r a ß e n  gebaut werden sollen, ich finde nirgends an- 
gedeiitet, w i e m an die Concurrenzpflichtigen bestimmen wird, 
ich finde nirgends angedentet, w e r  den B a u  überwachen 
w i r d , ich finde nirgends angedeutet, wie die S t r a ß e n  in 
Gemäßheit und Vollzug des Gesetzes vom 14. A pril  1 8 6 4  
wirklich werde» gebaut werde».

H a t  der Ausschuß l>los fü r  die nächste Session eine 
V ora rb e i t  geliefert, hat er heute dem Landtage blos de» 
A ntrag  gestellt: kategorisiren w ir  heute die S t r a ß e n ,  in der 
nächsten Session werden w ir  dann die Concurrenzpflichtigen 
feststellen und bishin werden auch die Gemeinden in s  Leben 
t r e t e n , welche die B aucom itös  zn wählen haben, dann, 
glaube ich, fönnte »in» den» doch auch m it  der endgiltige» 
Feststellung der Co»c»rre»zstraße» so lauge Zeit  hinhalte», 
b is  jener M o m e n t  eingetreten sein wird, welchen der Land
tag im  J a h r e  1861  vor Angen gehabt hat, nämlich: die 
neu constitnirten Gemeinde» selbst darüber zu hören, ob die 
hier proponirten S t r a ß e n  wirklich auch Coneurreuzstraßen 
fein sollen, welche vorzüglich oder ausschließlich durch ihre 
Beitragleistung gebaut werden sollen. D e r  hohe Landtag 
setzt sich nicht der Gefahr aus ,  daß gesagt werden könnte: 
„ J a  w a ru m  wollen w ir  wieder verschieben? Beschließen

w ir ,  damit etwas Practisches im  Lande ausgeführt werde." 
D enn ,  wie eben gesagt, fehlt jene B a s is ,  welche die consti 
tutionelle A usführung  der S to ß e n  in K ra iu  möglich macht. 
Geht m an aber davon ab und beruft m an sich etwa anf 
den P a ra g ra p h  25  des Gesetzes, wo im Falle der Bernach 
lässignng des S tra ß e n b a u es  die hierzu berufenen O rgane ,  
die politischen Behörden, das  Recht haben, subsidiarisch diesen 
B a u  zu mache», da»», glaube ich, eröffnet m an, »»d nicht 
m it  Recht, jene Schleußeu, welche der Laudtag i»t J a h r e  
1861  »icderfallc» l i e ß ; eö wird de» politischen Behörden 
jene M acht wiedergegebcn, gegen deren chicanöse und gesetz 
widrige Ausbeutung im  J a h r e  18 61  so große Klagen in 
diesem Hause gehört worden sütd. E s  wird  die Besinn 
mutig, welche Gemeinde» für die einzelnen S t r a ß e n  coii 
cnrrenzpflichtig sein sollen, es wird die B e s t im m u n g , wie 
die S t r a ß e n  gebaut werden sollen, w as  alles tief eingreift 
in den Säckel unseres Volkes, wieder den politischen B ehör  
den überlassen, denen diese Bestimmung durch das  vorlie
gende Landesgesetz entzogen ist. Se lbst  aber die B eru fung  
auf den P a ra g ra p h  2 5  müßte ich a l s  eine sophistische Ans 
legniig und gleichzeitig a l s  eine gesetzwidrige bezeichnen, 
weil den» doch die B estim m ung der Couciirreuzpflichtigkcit 
der einzelnen Gemeinden gewiß nicht in der G ew alt  der 
politischen Behörde» liegt, sonder» nach P a ra g ra p h  8 a»s  
drücklich der LandeSgesetzgebuug, also der übereinstimmen
den Beschlußfassung dieses hohen Hauses und S r .  M a jes tä t  
des Kaisers Vorbehalten ist.

W enn ich demnach frage,  wie weit find w ir  heute 
spruchreif, w a s  können w ir  m it  gutem Gewissen beschließen? 
so wurde ich meine», daß sich unsere Beschlußfassung n u r  
auf zwei Punkte beschränken kann.

W i r  könne» heute, und i» Diesem stimme ich dem A u s 
schüsse vollständig bei, einen Beschluß fassen, daß der Land
tag sich im P r in c ip  erklärt, daß vo» den nicht ä ra r ia len  
S t r a ß e n  dermalen keine a ls  Landesstraße erklärt werde.

Diese prineipielle Beschlußfassung find w ir  heute zn 
fassen in  der Lage, den» die darüber vom Ausschüsse vor 
gebrachten G rü n de  sind derart wichtig, daß, wie ich glaube, 
sich Niemand deren Gewicht wird  entziehen können, und im  
Zusammenhang m it  denselben kann a u c h , womit ich mich 
vollkommen einverstanden erkläre, der A ntrag  des A ns  
schliffed i» Betreff der Kaljcr S t r a ß e  zum Beschluß er
hoben werden. W a s  aber die Kategorisirnng der einzelnen 
S t r a ß e n  anbelangt, so glaube ich au s  dem bereits ange
führte» G runde , daß faetifch ja gar keine zwingende Ge 
w alt  vorliegt, daß w ir  heute die Kategorisirnng von S t r a ß e n  
beschließen solle», die de»» doch nicht früher a ls  nach der 
nächsten Session ausgeführt werden können, wo der Land 
tag die Coneurrenzpflicht gesetzlich regeln w i r d ; daß weiter 
jetzt, wo durch V otin iitg  des Regierungsentwurfes eines 
Gemeiudegesetzes i» diesem Hause die zuverlässigste Hoff 
nuiig besteht, daß in wenig M o n ate»  die neu constituirten 
Gemeinde» in voller Thätigkeit fein werden, daß cs also i» 
dieser AuSsichtnahme offenbar eine Beschränkung des Rechtes 
der »eit zu crcircnbcn Gemeinden wäre, daß cs gerade so 
viel hieße, a ls  den ne» eintretenden Gemeinde» in der größte» 
Lebensfrage ihr M itvo tin iugsrech t  zu entziehen, so glaube 
ich, sollte die Feststellung der Kategorisirnng der S t r a ß e »  
dem nächsten Landtage i» der Voraussicht überlasse» werden, 
daß w ir  sodau» gleichzeitig m it  der Kategorisirnng der 
S t r a ß e n  auch gesetzlich feststellen werde», welche Gemeinden 

j zu einer oder der ändern S t r a ß e  coucurrenzpflichtig sind.
M eine  H e r r e n ! I c h  g laube , w i r  werden vom Lande 

nicht den V orw urf  zu erfahren h aben , daß w i r  über den 
; so wichtigen Gegenstand zur Tagesordnung  gehen und daß 
> der Ausschuß fruchtlose Arbeit gehabt h a t ;  ich glaube viel
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m ehr, das Land würde u n s  dankbar sein, wenn w ir  über 
Gegenstände, die nicht blos so tief in den Säckel der ein
zelnen Gemeinden g re i fen , sondern welche auch über die 
ganze Zukunft  einzelner Ortschaften, Gemeinden möglicher
weise entscheiden können, wie cS gerade durch Umlegung 
einer oder der ändern S t r a ß e  geschieht, wenn w i r ,  sage 
ich , in so wichtigen F ragen  nicht blos e in m a l , sondern 
zweimal berathcn, besonders d a n n ,  w en» ,  so wie cs hier 
der Fall  i s t ,  die Ausführung des Gesetzes ohnedem eine 
Unmöglichkeit ist.

I c h  würde insbcsondcrs noch darauf Hinweisen, daß 
bereits gegenwärtig gegen die eine oder die andere dieser 
hier a ls  Eoncurrcnzstraßen proponirtcn S traßcnzüge  wich
tige Bedenken geltend gemacht werden, und daß cs denn 
doch gewiß reichlich erscheint, daß neu constituirte Gemeinden 
nicht durch das  M ed iu m  der B ez irk säm ter ,  sondern in 
unmittelbarer Korrespondenz m it  dem Landesausschusse sich 
darüber ä u ß e r n , ob diejenigen S t r a ß e n ,  zu deren E rb a u 
ung und E rha l tu ng  gerade die betreffenden Gemeinden im  
gesetzlichen Wege a ls  concnrrenzpflichtig erklärt werden sollen, 
diesen Gemeinden auch vielleicht so wichtig erscheinen, a ls  
dem E inen  oder dem Ändern, der ein Privatinteresse daran  hat.

Ich  würde meinen, daß cs mit so nothwcndigcr wäre, 
die neu constitnirtcn Gemeinden darüber nochmals cinzn-
vcrnchmcn, obwohl ich zwar weiß, daß bei allen derlei
D ing en  zum Theile sehr widersprechende Wünsche von den 
einzelnen Interessenten erhoben w erd en , andererseits aber, 
ebenso wie w ir  im  Lande cs wünsche», daß unsere berech
tigten Interessen zur G eltung  gelangen werden, w ir  auch 
anerkennen müssen, daß die berechtigten Interessen der ein
zelnen Gemeinden ihren Ausdruck finden und hier vollständig 
berücksichtigt werden sollen.

Ich  werde m ir  daher erlauben, folgende Anträge zu 
stellen (l ies t) :

„ D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
1. D e r  Landtag erklärt sich im P rincipe  einver

standen , daß von den nicht ä rar ia len  S t r a ß e n  dermal
keine a ls  Landcöstraßc erklärt werde.

2 . D e r  Landtag geht über die Anträge des zur 
Bcrakhung eines Gesetzentwurfes über die Kategorisiruug 
der S t r a ß e n  in K ra in  gewählten Ausschusses m it  A u s 
nahme des die Kaljer S t r a ß e  betreffenden Antrages zur 
Tagesordnung über.

3. D e r  Laudcsansschnß wird beauftragt, auf G ru n d 
lage der Vorlage des vorgenannten Ausschusses in der 
nächsten Landtagsscssion einen Gesetzentwurf cinzubringcn, 
welcher nicht blos die B estim m ung zu enthalten hat, 
welche S t r a ß e n  künftighin Concurrenzstraßcn sein sollen, 
sondern der auch gemäß des 8- 8  des Gesetzes vom 
14. A pril  18134, Z .  i) Landesgesetzblatt fü r  K ra in ,  be
stimmt, welche Gemeinden fü r  jede einzelne S t r a ß e  eott- 
currcnzpflichtig sind. D e r  Landcsausschuß hat in beiden 
Beziehungen das  Gutachten der neu constitnirten S ta d t -  
und Gemeindevertretungen cinznholcn.

4 . D ie  P e ti t ion  der Gemeinde G robsc, eine Unter« 
stützung fü r  ihre Brücke über die Poik betreffend, werde 
dem Finanzausschüsse zur Berichterstattung und Antrag- 
stellung zugcwicsen."

D e r  vierte A ntrag  ist dadurch m otivirt,  daß die frag 
liche P e ti t ion  trotz meines Widerspruches dem S traßcn co n -  
currcnzansschnssc zngewicscn, von demselben aber auch nicht 
weiter berücksichtigt worden ist, und daß cs Verpflichtung 
des Hauses is t ,  die cinlangendcn Peti t ionen soweit zu be
rücksichtigen, um zu sehen und zu bcurtheilcn, ob dieselben 
begründet sind oder nicht, und wie ich bereits dam als  ge
sagt habe, nachdem cs sich um  eine einmalige Unterstützung

handelt, daß vor allem der Finanzausschuß zur B c ra th n ng  
und Antragstcllung berufen erscheint.

Diese Anträge, würde ich m ir  erlauben, I h r e r  E r w ä 
gung zu empfehlen. I c h  glaube, die dankenswerthe Arbeit 
des Ausschusses wird  dem Landcsausschnssc diejenige B a s i s  
b ie ten , an  welche anknüpfend w ir  in nächster Session ein 
vollständiges Gesetz über die A usführung des S t r a ß e n b a u e s  
in K ra in  entwerfen können, bishin  werden neue Gemeinden 
da sein, und cs kann dann D asjen ige  geschehen, w as  w ir  
heute schon wünschen w ürden ,  nämlich die practischc A u s 
führung des Gesetzes vom 1 4 .  A pr i l  18(34; weil aber die 
practischc A usführung  gesetzlich nicht möglich ist ,  so möge 
m an auch die Kategorisiruug der S t r a ß e »  der nächsten 
Session überlassen. (B ra v o ,  bravo! D o b r o !)

Präsident:
I c h  werde zuerst die Unterstützniigsfragc stellen. Ich  

erlaube m ir  zu bemerken, daß Abgeordneter D r .  Eosta 
mehrere Anträge gestellt hat, wovon der erste und der 
vierte einer Unterstützung nicht bedürfen.

D e r  erste A ntrag  lautet ( l iest  denselben).
D ie s  ist bereits vom Ausschuß beantragt w o rd e n , cs 

entfällt also diesfalls die Unterstützniigsfragc.
Rücksichtlich des zweiten A n t r a g e s , der da lautet 

( l iest  denseben) —  bitte ich jene Herren, welche den A ntrag  
unterstützen, sich gefälligst zu erheben. (Geschieht.)

E r  ist hinlänglich unterstützt.
D e r  dritte A ntrag  lautet  ( liest denselben).
W ird  dieser A ntrag  unterstützt'? , Geschieht.)
E r  ist hinlänglich unterstützt.
D e r  vierte Punk t ,  eine P e ti t ion  der Gemeinde G robse , 

eine Unterstützung zum B a n e  einer Brücke betreffend, steht 
m it dem vorliegenden BerhandlnngS Gegenstände in keiner 
Berbindung und wird von m ir  am Schlüsse der H aup t  
Verhandlung zur Sprache gebracht werden.

Wünscht noch Je m a n d  der Herren das  W o r t  in der 
Generaldebatte?

(D ie  Abgeordneten M ulley  und Koren melden sich 
zum W o r t . )

(Z u m  Abgeordneten M ttlley gewendet:)
H err  Abgeordneter werden dann sprechen, H err  Abge

ordneter Koren hat sich schon früher gemeldet.
Abg. Koren

I c h  unterstütze die Anträge des Abgeordneten D r .  Eosta, 
n u r  erlaube ich m ir ,  gegen den Ansschnßbcricht einige Ein  
Wendungen zu machen.

W enn irgend eine S t r a ß e  von den tut Lande K ra in  
dermal bestehenden Bezirksstraßen wegen deren ausgedehnten 
Berbindung, wegen der großen Frequenz und wegen der kost 
spieligen E rha l tung  derselben a ls  eine Landesstraße erklärt, 
oder wenigstens m it  den dazu bcstimmten M i t te ln  der M a u th  • 
E in führung  unterstützt zu werden verdient, so ist eS vor allen 
ander» die in dem Berichte des Landesausschusses vom la te n  
November 18(55, Z .  3 3 9 0  sub  P o s t-N r .  2 3 ,  angeführte 
sogenannte Rcifnitz - P la n in ac r  S t r a ß e ,  und zwar der im 
Bezirke P la n in a  und Laaö befindliche Theil  derselben, welcher 
einer besonder» Berücksichtigung unterzogen werden soll.

W enn auf die vorgclcgtc Karte über die Bczirksstraßcn in 
KraincinBlick  geworfen wird, so kann cs der Aufmerksamkeit der 
H erren  Landtagsabgeordnetcn nicht entgehen, daß die Bezirks- 
straßcn von M ö t t l in g ,  Tschcrncmbcl, Gottschec und Rcifnitz in 
einer Richtung, jene von O b c rg ra s  und Laascrbach in zweiter 
Richtung, jene von Obcrgurk über Rashiza und Großlaschitz 
in drit ter Richtung und jene von Babenfeld und Laas in
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vierter Richtung in die Oblaker S t r a ß e  einmünden und sich 
alle diese S t r a ß e n  m it  der L aas-P la n in a e r  Bezirksstraße 
vereinen und somit den größten Theil  UnterkrainS, so wie 
das  Nachbarland Croatien, und zw ar in Karlstadt, in B rood  
und in J re e s id , m it  der Eisenbahn in Rakek und m it  der 
Triester Reichsstraße in P la n iu a  verbinden, und wenn ser- 
ne rs  berücksichtiget wird, daß die Kosten der E rha l tung  dieser 
Bezirksstraßen schon in den einzelnen Bezirken der Entstehung 
derselben nicht unbedeutend s in d , und daß sich solche durch 
die von Bezirk zn Bezirk zunehmende Frequenz bedeutend 
vergrößern, so bedarf es wohl keiner weitern Aufklärung, daß 
dieselben in dein Bezirke LaaS sich »in daö Dreifache und 
in  dem Bezirke P la n in a  um das Vierfache vermehren und sohin 
die Kräfte  der eoncnrrenzpflichtigen Grundbesitzer übersteigen.

Gerade in dieser bedeutenden Differenz der E rha l tu ng s-  
kosteu liegt aber auch der von dein LandeSaiiSschnssc ange
gebene G ru n d ,  daß einige Gemeinden, —  das  sind nämlich 
jene, welche m it  den S traßeuarbe iten  nicht überbürdet sind
—  die Beibehaltung der bisherigen A r t  und Weise der 
S t r a ß e n  - Coneurrenzpflicht befürw orten , wogegen die m it  
dieser Last überbürdeten Gemeinden eine Hilfe, entweder mit 
der Kategorisirung der Bezirksstraßen a ls  LandeSstraßen, 
oder durch E inführung  der M äu th e  anstreben.

Welchen Kostenanftvand die S tra ßen b au ten  in Anspruch 
nehmen und welche Bedrückung der Grundbesitzer durch die
selben stattsindet, ist zwar bereits bei den bezüglichen Laud- 
tagsvcrhaudluiigen in den früher» Sessionen nachgewiesen 
w o rd e n ; ich kan» jedoch nicht umhin, noch zu bemerken, daß 
ich in der Lage bin, den F a l l  auzugebcn , wo der Besitzer 
einer R ea l i tä t  von weniger a ls  2 5  fl. Catastra lertrag  den 
ihm zugewiesenen S traßenan the i l  kaum m it 2 0 0  fl. Herstellen 
konnte, daher dazu 2/s seines S tam m v erm ö gen s  verwenden 
mußte.

D ie  gegen die S traßenbau ten  vielseitig erhobenen B e 
schwerden haben bei dem hohen Landtage geneigte U nter
stützung gefunden, und es wurde deshalb die S is t i r u n g  der 
weitern S traßen b au ten  b is  zur Reorganis irnng der G em ein 
den bei der hohen Landesregierung angesucht und erwirkt.

B i s  nun  die Gemeinden ans G rundlage deö neuen Ge- 
meindcgcsetzeS nicht reo rgan is ir t , bis die Coneurrenzpflicht 
derselben zu den Straßenherstellungen nach § . 8  des Van« 
desgcsetzcs vom 14. A pril  1 8 6 4  nicht bestim mt, und bis 
das  S traßeneom itö  nach §. 18  und 1!) dieses Gesetzes nicht 
gewählt und ausgestellt w i r d , und überhaupt bis uach der 
Schlußbestiiniiittiig des 8- 2 7  die E inführung dieses Gesetzes 
und die Uebergabe der S t r a ß e n  und der Bezirkskassen an die, 
zu deren V erw altung  ausznstellendeu O rg an e  nicht erfolgt, 
können von dem hohen Landtage die nun  beantragten S t r a ß e n -  
bauten weder ungeordnet, noch weniger in Angriff genom
men oder durchgeführt werden, und zwar deshalb nicht, weil 
vor der Bestimm ung der Coneurrenzpflicht einige Gemeinden 
zu kein S traßcu b au e  verhalten werden könnten, welche nach 
der spätem Bestimmung der Concumuzgcmetuden davon be
freit bleiben w ü r d e n ; weiters deshalb n ich t , weil das zu 
wählende Comitö, dent nach §. 2 0  die Beschlußfassung und 
Ü berw achung zugewiesen ist, noch nicht besteht; und endlich 
deshalb nicht, weil durch die Zuweisung der B a u a u s fü h ru n g  
an andere O rg an e  die eoncnrrenzpflichtigen Gemeinden in 
dem denselben im §. 19 cingerönmteu Rechte, das S tr a ß e n -  
Comitv zu wählen, verkürzt und der Willkür einer Uebcr- 
bürdung anögesetzt würden.

W a s  dagegen die E rha l tung  jener S t r a ß e »  anbetrifft, 
auf welche» eine bedeutende Frequenz stattsindet, so erlaube 
ich m ir  über deren Kosten beispielsweise folgende Nachwei- 
fuug zu liefern:

2 4 1

D e r  im Bezirke P la n in a  liegende Theil  der Reifuitz-
P la n in a e r  S t r a ß e  b e t r ä g t ......................... 2 7/ ,  M eilen
jener der Großlafchitzer S t r a ß e  . . . .  */„ „
und die S t r a ß e  von M a u n iz  nach Adelsberg 1 „

zusammen . 4 3/„ M eilen
und wenn m an bereit Erhaltungskosten nach dem Calcnlc
des AuSschußes jährlich ä  5 0  kr. per Currentklafter uerem 
schlagt, so betragen dieselben per J a h r  8 7 5 0  fl., und so er 
gibt sich fü r  die G ru n d -  und Hausbesitzer in den dermal 
dazu eoncnrrenzpflichtigen Gemeinden nach M aßgabe  deS 
StenergnldenS per circa 2 2 .0 0 0  fl. eine jährliche Last von 
nahezu 4 0  Percent.

M a n  wird vielleicht entwenden wollen, daß die 5tatu 
ratteiftuugeu dem Grundbesitzer keine empfindliche Last ver 
Ursachen; allein, meine Herren, dem eS bekannt ist, daß die 
kargen Bodenprodnete in K'raitt nicht einmal die uothwen 
digen Lebensbedürfnisse des Besitzers decken, geschweige ein 
M i t te l  zur Z ah lung  der hohen S te u e rn  darbieten, der wird 
es auch ciufehen, daß der Grundbesitzer n o tg ed ru n gen  ist, 
behufs Anschaffung der abgängigen Lebens und Geldmittel 
anderweitigen Verdienst und Erwerb zu suchen, und daß er 
diesem Verdienste und Erwerbe, so wie auch der Bearbeitung 
seiner Realitäten entzogen werden m u ß , weint er zur be 
ständigen S traßen a rb e i t  verhalten wird. Dadurch wird nicht 
n u r  seine Landwirtschaft  vernachlässiget, sondern auch, weil 
er sich keinem Verdienste und Erwerbe widmen kann, bleibt 
er m it  der S te u e r  im Rückstände, w orau s  die natürliche 
Folge entsteht, daß ihm wegen rückständigen S te u e rn  das  
wenige M obil ia r« , welches er besitzt, ja  selbst das unentbehr 
liehe Arbeitsvieh gepfändet und verkauft und dadurch ihm 
die fernere B ew ir tsc h a f tu n g  seiner R e a l i t ä t , so wie auch 

: die weitere S traßeneonserv irnng  unmöglich gemacht wird.
I n  welcher Lage sich der L a u b m a n n , insbesondere in 

Jm terk ra in  seit dem durch die Eisenbahn herbeigeführten Vcr 
lüfte des Verdienstes, befindet, wolle mau sich d araus  einen B e  
griff machen, daß derselbe in der Regel durch das ganze J a h r  
keilt H a u s b ro t  und gewöhnlich sonst nichts a ls  einige Erd  
äpsel und etwas S ä u r e  zu seiner N ahru ng  h a t , und daß 
er nun  darin  eine W ohlthat findet, daß er das unreine Vieh
salz billig bekommen und damit seine Speisen salzen kann. 
( R u f e : H ö r t  N

D a ß  bei so bedrückter Lage für den Laudmauit eine 
Hilfe nothwendig ist, muß Jed e rm ann  cinfehctt, und gerade 
bei der drückenden Last der S traßen e rh a l tun g  ist es möglich, 
ihm eine Hilfe zu verschaffen. I c h  werde zwar den Antrag, 
die fraglichen S t r a ß e n  a ls  LandeSstraßen zu erklären, w as 
der Landesvertretung fernerhin Vorbehalten bleiben soll, au s  
dem G runde  nicht stellen, weil dadurch die N otw endigke it  
der C reirung  einer Landesbaubehörde entstehen w ü r d e ; ich 
kann mich aber a ls  Vertreter der mit der S t raßen rob o t  
überbürdeten Landgemeinden m it  dem Anträge der Nicht- 
cinführuitg der M ä u th e  nicht einverstanden erklären.

D ie  Nichteinführung der M ä u th e  wurde wesentlich da
m it  zu begründen versucht: 1. daß selbst die A e ra r ia l -M au th  
erträgnisse im progressiven S inken  begriffen s in d ; 2 .  daß 
ein bedeutender Theil der M authe iunnhm c die Kosten der 
Einhebung in Anspruch nehm e; 3 . daß die M ä u th e  bei der 
Bevölkerung eine mißliebige Aufnahme finden w ü rd e n ; seruers
4 .  daß die Bewill igung hiezu von der S ta a ts v e rw a l tu n g  
nicht zu gewärtigen ist, und 5 . daß es ein volkswirthschast 
lichcr Rückschritt wäre, wenn eine neue Belastung des Vcr 
kehrs eingeführt würde und m it  dein allgemeinen R ufe  der 
In d u s t r ie  und der Urproductiou nach billigen Frachten 
im  Widerspruche stünde. D a rü b e r  erlaube ich m ir  F o l 
gendes zu bemerken : A d  1. D a ß  die Erträgnisse der Acrariat
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M ä u lh e  geringer geworden sind, liegt die natürliche Ursache 
darin , weil der Verkehr von den Aerarialstraßen auf die Eisen
bahnen und auf die neu erbauten Bezirksstraßen übergegan- 
geu ist. A d  2 .  W enn  das hohe Aerar selbst bei dein geringen 
Verkehre auf den Aerarialstraßen nach Abzug der Einhe- 
bungskosten noch immer ein E r tr ä g n iß  f in d e t , so wäre 
dieses bei den stark frequenten Bezirks- oder Coneur- 
reuzstraßen, z. B .  der L a a s -P la u iu a c r  S t r a ß e ,  um  desto 
entsprechender, da der Verkehr auf dieser S t r a ß e  jenen auf 
der Reichsstraße von Laibach b is  P la n in a  um  mehr a ls  
das  Fünffache übersteigt. A d  D o r t , wo de» G e 
meinden die E in führung  der M ä n th e  mißliebig wäre und 
dort, wo deren N otw endigke it  nicht begründet iiiid die 
Ersprießlichkeit nicht nachgewiesen erscheint, oder dafür gar 
nicht angesncht w i rd ,  bedarf cs offenbar deren E inführung 
nicht. A d  4 . D ie  ansgcsprochcne Besorgniß, daß die B ew il l i 
gung der hohen S ta a tsv e rw a l tu n g  zur E in füh rung  der 
M ä u th e  nicht zu erwarten ist, dürfte umsoweniger gerecht
fertigt erscheinen, a ls  das  allerhöchst sanetionirte S t r a ß e n -  
baneoncnrrenzgesetz im §. 8  ausdrücklich die Bestimm ung 
enthält, daß die Herstellung so wie die E rha l tung  der 
E oncnrrenzstraßen , i n s o w e i t  l e t z t e r e  n i c h t  d u r c h  d a s  
M a u t h e r t r ä g n i ß  g e d e c k t  i s t , durch die Eonenrrenz- 
gemeinden zu geschehe» h a t ;  damit erscheint die Absicht zur 
M an the insührnng  klar ausgedrückt, und es kann eine gegrün
dete Besorgniß  gar nicht bestehen, daß die hohe S ta a t s v e r 
w altung  das  W ohl der Landwirthschaft, welche dem S ta a t e  
die größte E on tr ibu tion  leistet und somit eö im Interesse 
desselben liegt, die Landwirthschaft in der möglichsten Eon- 
tributionsfähigkeit ;n erha l ten , zum scheinbaren Vortheile 
des H andels  hintansetzen würde; ich sage zum s c h e i n b a r e n  
Vortheile, weil es eine unrichtige Ansicht ist, wenn man 
glaubt, bei! Handel auf Kosten des Grundbesitzes zu heben. 
E s  ist eine bekannte Thatsache, daß der Handel in K ra m  
m ir  dann sich eines günstigen Erfolges erfreuen kann, 
wenn der Wohlstand des Grundbesitzers vorhanden und es 
diesem möglich i s t ,  sich seine Bedürfnisse anschaffen zu 
können; denn nicht der Handel hebt die Landwirthschaft, 
sondern diese den Handel, weil bei dem Verfalle der Land
wirthschaft der Handel die Confnmcnten verliert und dem 
Verfalle derselben nachfolgt. Diesen Umstand kann der 
HandelSstand des ganzen Landes bestätigen. A d  5 . E s  ist 
wahrlich sehr befremdend, daß m an  die R ufe  der geringen 
Anzahl der In d u s t r ie  und des H andels  um billige Frachten 
zu berücksichtigen geneigt zu seiu scheint, wogegen das 
Janimergcschrci der großen Anzahl Grundbesitzer über die 
drückende Last der S traßen e rh a l tnn g  ganz überhört wird. 
E s  gehört wohl auch zu keinem Fortschritte, wenn m an  dem 
allseitig bedrückten Grundbesitzer bei der bisherigen B ü rd e  
der S traßen b au ten  und Eonservationen keine Aushilfe zu 
verschaffen und selbst das dafür im  Gesetze vorgesehene 
M it te l  der M anthe insührung  abznlchuen sucht!

I n  dein Berichte des Ausschusses zur Vorberathuug 
der Regierungsvorlage über die Herstellung und E rhal tung  
der nicht ä ra r ia l -  öffentlichen S t r a ß e n  und Wege wurde die 
Nvthwendigkeit der Feststellung eines den allgemeinen 
Bedürfnissen und dem Principe des Rechtes und der 
Billigkeit entsprechenden S ys tem s  zur Anlage und E rh a l 
tung der S t r a ß e n  ausgesprochen, allein durch die derinaligen 
Anträge wird diesem ausgesprochenen Grundsätze keine Rech
nung getragen.

Hinsichtlich der in Aussicht gestellten S ub v e n tio n  für 
die S traßen b au ten  und für die E rha l tu ng  der Kunstbauten 
erlaube ich m ir  zu bemerken, daß d a ra u s  keine angemessene 
Unterstützung zu erwarten ist, theils weil ein richtiges Ver- 
hältn iß  der Frequenz und der G röße  der davon bedingten

S traßen-Erhaltnngskosten  nicht leicht zn ermitteln is t ,  und 
theils weil zu dieser S ub v en tio n  der concurreuzpflichtige 
Grundbesitzer selbst Beiträge  zn leisten und daher nebst 
dieser Leistung zu ändern S t r a ß e n -  noch die kostspieligen 
Erhaltungskosten seiner S t r a ß e  zu bestreiten haben wird, 
wobei ihm die allfällige S u b v en tio n  kaum in dem B etrage  
zugute kommen könnte, a l s  er hiezu selbst den B e i t r a g  
leisten müßte.

D ie  Bemerkung des LaudeSansschnsses, daß sich im 
Allgemeinen die Landbewohner zu der N aturalle is tung  bei 
den S traßen b au ten  willig herbeilassen, beruhet offenbar auf 
keiner praktische» Ueberzengung; dies kann n u r  dort der 
F a l l  s e i» , wo diese Leistungen unbedeutend s in d , oder wo 
der Concurrenzpflichtige die S t r a ß e  selbst benöthiget nnd 
benützt. —  W ie kann m an  aber diese Willfährigkeit von 
J e n e n  e rw a r te n , welche die S t r a ß e  nicht benutzen, oder 
solche sogar wegen der großen Entfernung  oder wegen u n 
zugänglicher Lage derselben durchaus nicht benützen können!

D ie  R cifn itz-P lan inaer S t r a ß e  wird hauptsächlich n u r  
zur Verführung der Holzwaaren von den Holzfpcculantcn 
benützt, —  und es ist wahrlich nicht einznsche», w arum  
gerade diese begünstiget werden sollen? Findet der S p e k u 
lant i» seinem Geschäfte keinen Vortheil, so wird  er solches 
selbst aufgeben und sich dadurch von der Fracht und der 
M a u th  befreien können; der concnrrcnzpflichtigc G r u n d 
besitzer kann dagegen von der Last der S t ra ß e n ro b o t  sich 
so lange nicht befreien, b is  er nicht wegen .;» großer B ü rd e  
von de»i Besitze der R ea l i tä t  verdrängt wird.

Anstatt den überhand genommenen Holzhandel ans 
Koste» des Grundbesitzers z» begünstige», wäre cs wahrlich 
gerathencr, solchen nach M aßgabe  der Ertragsfähigkeit der 
W älder zn beschränken; denn wem ist es »icht bekannt, 
daß die W aldungen dnrch den Holzhandel ganz verwüstet 
w erden , wodurch auch die W ohlfahrt  der Landwirthschaft 
zu G runde  g eh t?

D a ß  zur E rha l tung  der Eoncnrrenzstraßen die E i n 
führung der M ä n th e  das  gerechteste und richtigste M i t te l  
w ä re ,  kann ans keine Weise widerlegt werden; es wäre 
gerecht, weil die Entrichtung der M anthgebnhr n u r  J e n e  
treffen würde, welche die S t r a ß e  benützen und davon Nutzen 
ziehen; und cs wäre  richtig, weil die M autherträguisse im 
Verhältnisse zu dcr Abnützung der S t r a ß e  stehen w ü rd e n ; 
je stärker die Benützung der S t r a ß e , desto größer wären 
die M a n th e r trägn isse , und je geringer die Benützung der
selben , desto kleiner die M autherträguisse. Dieses M i t te l  
der Aushilfe zur E rha l tu ng  der S t r a ß e  soll dort , wo 
solches nothwendig nnd entsprechend erscheint, den m it  der 
S traßen e rh a l tnn g  überbürdeten Gemeinden nicht entzogen 
w erden ; dies kann aber auch im V o ra u s ,  bis die Eoncur- 
rciiz - Gemeinden nach § . 8  des S t r a ß e n b a u  - Eoucurrcnz- 
gcsctzes nicht bestimmt nnd somit die Leistungskräfte der
selben nicht bekannt s ind , keineswegs geschehen.

Dieser Gegenstand —  bezüglich der M an the insührnng  —  
eignet sich zwar nicht zu einem Antrage au den hohen Land
tag , weil die Ertheilung  der Bewill igung hiezu nicht zum 
Wirkungskreise des hohen Landtages gehört, sondern solche 
im § . 2 3  ausschließlich der hohen S ta a ts v e rw a l tu n g  Vor
behalten worden ist und daher den Concurrcuz-Genieinden 
das  Recht nicht benommen werden k ann ,  die Bewill igung 
zur S t r a ß e » -  »»d Brückenbemanthung unmitte lbar bei der 
hohen Regierung auzusucheu nnd zn erwirken, —  allein ich 
konnte cs nicht unterlassen, die Nothwendigkeit der E in fü h 
ru n g  der M ä u t h e , und zwar deshalb darznstellen und zu 
begründen , um  dadurch die vou dein Ausschüsse dagegen 
vorgebrachten G ründe  zu widerlegen und dieselben bei den
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vorkommenden Gesuchen um  die M authbewill igung einer 
allfälligen Beachtung zn unterziehen.

Präsident:
H err  Abgeordneter M ulley  hat das W or t .

Abg. M ulley:
Ic h  erachte, daß in diesem Gegenstände eine irrige Auffas

sung von einer gewissen S e i te  die Ursache dieser vorgebrach- 
tcn Anträge sei.' D ie  Regierung scheint in dieser Ange
legenheit drei M omente  vor Augen gehabt zu haben. D a s  
erste w ar die Erlassung eines Gesetzentwurfes, welchen 
w ir  vor ein paar  J a h r e n  zuerst zur Begutachtung bekom
men haben, welcher jedoch wegen einiger Positionen nicht 
s a n e t i o n i r t  wurde, sondern nachträglich wieder einer neuen 
Begutachtung unterzogen werden m uß te ,  wodurch also der 
E influß von S e i te  des ^andesausschufseS fallen gelassen 
wurde, um dauu die S a n e t io n  erlangen zu können. Dieses 
Gesetz ist nun  also sanetionirt, und innerhalb desselben, glaube 
ich, haben w ir weitere Schr it te  vorzunehmen, um es zur 
Durchführung zu bringen.

D a s  zweite M o m en t  w ar die Kategorisirung. Diese 
Kategorisirung der S t r a ß e n  ist gleichfalls n ic h t , wie der 
Herr Vorredner D r . Costa gemeint h a t , ohne besondere 
Einwill igung und Einvernehmung der dabei betheiligten 
Concurrenzgemeinden geschehen.

Ic h  erlaube m ir ,  hier einen Präsid ialer laß  anzuführen, 
welcher dahiu lautet ( l i e s t ) :

„ I n  der D urchführung des m it  der Allerhöchsten 
Entschließung vom 14. A pril  d. I .  sauetiouirten S t r a ß e n -  ; 
concurrcnzgesetzes fü r  K ra iu  handelt cs sich zunächst um  
die Kategorisirung der Landes- und der Concurrenzstraßen, 
respeetive um  die Vorbereitung und E inbringung des dies- 
fälligeu Landesgefetzcs.

I lm  dabei der B estimm ung des §. 16 des S tr a ß e n -  
c o n c u r r c u z g e s e t z e s , wonach der E inbr ingung  eines solchen 
LaudeogesetzeS die erforderliche V erhandlung m it  den Bc- 
theiligteu vorangehen soll, Rechnnng zu tragen, fordere ich 
das k. k. B ezirksam t auf, über Einvernehmung aller G e 
meindevertretungen uud unter genauer Ersichtlichmachuug 
der Wünsche derselben die F ragen  zu erö rte rn :

a )  Welche S t r a ß e n  in die Kategorie der Landes- 
ftraßen,

b )  welche S t r a ß e n  iu die Kategorie der Coneurrenz- 
straßen,

c) welche von beit gegenwärtigen Bezirksstraßen a ls  solche, 
respeetive a ls  Concurrenzstraßen, aufzulassen uud fortan a ls  
bloße Genicindcstraßen zu behaudelu w ären ?
uud iinmeiitlich insoweit es sich um  die Einreihung einer 
S t r a ß e  in die Kategorie der Laudesstraßeu oder um 
die Einreihung eines bisherigen bloßen Gemeindeweges in 
die Kategorie der Concurrenzstraßen, oder um die Auflas
sung einer bisherigen Bezirksstraße a ls  solcher handelt, die 
Rücksichten, die dafür sprechen und das  k. k. B ezirksam t 
selbst oder die Gemeindevertretungen zu einem solchen Antrage 
bestimmen, oder einen solchen Wunsch begrünbeu, umständ
lich barznlegen."

D a s  w ar eine amtliche Aufforderung, und ich zweifle 
nicht, daß die Aemter ihrem B erufe  entsprochen und alle 
betheiligten Ortsgcuiciudeu iu bieser Richtung vernommen 
und dann das tabellarische Berzeichniß vorgelegt haben. I n  
diesen tabellarischen Verzeichnissen w a r  eine eigene Eolouue 
oder besteht vielmehr noch, woselbst die coneurrenzpflichtigen 
Gemeinden schon benannt worden sind. I c h  sage nicht, daß 
durch seinerzeitige Einführung  des Landesgesetzes keine Aen- 
dernng in der Folge hierin sich ergeben werde, aber eine

XV. Sitzung.

Prä jud ie i ru n g  ist durchwegs dadurch nicht gestellt. Dieser 
A ntrag  des Ausschusses verfängt übrigens im Wesen ja  gar 
nichts. Gehen w ir  das  Gesetz näher durch, so werden w ir  
finden, daß allerdings im P a ra g ra p h  8 zur Feststellung der 
Eoncurreuz ein Lanbesgesetz nothwendig fei, nämlich in B e-  
stimmuug der coneurrenzpflichtigen Geinciuden.

W i r  finden aber auch, w as  a ls  drittes M o m en t  a n 
gesehen werden kann, die Competenzfrage, nämlich die S t a -  
tn irnng  des S traßeneom itö 's .  N u n  frage ich aber die Herren, 
wer werden denn die M itglieder dieses S traßeucom ito 's  se in? 
Werden sic nicht anS der M i t te  der Gemeinden gewühlt 
werden, oder werden sic zu jener Zeit,  wenn sic einmal cvn- 
st i tuir t  stiu werden, zulängliche M u ß e  haben, sich über die 
O p p o r tu n i tä t  deS einen ober bcs aiibcru S traßeiizugeö so
gleich zu überzeugen? Werden sic zulauglichc M u ß e  habe», 
bie coneurrenzpflichtigen Gcmcinbcn anzuhören, um  zu jener 
Zcit schon allfällige Verbesserungen eiusührcn zn können?

Ic h  g lau b e , meine H e r r e n , b a ß , wenn cö zu einer 
zweiten B era th u ug  utib zweiten Beschlußfassung übers J a h r  
kommt, w ir  bann ein ganz unverbesserliches und derartiges 
E laborat haben werden, daß darüber sich keine Schmerzen 
ergeben w erden ; auch ein unvollkommenes Elabora t  dürften 
S i c  liefern, unvollkommen in einer relativen Beziehung, 
nämlich unvollkommen gegen gewisse Gemeinden oder gewisse 
Fraetionen von nicht katcgvrisirtcn Straßcnörtlichkcitcn, 
eben desha lb ,  weil dieser Beschluß des ^ o m i t s - A u s 
schusses an und für sich Niemanden p rä ju d ic i r t , soubcrn 
n u r  einer gesetzlichen Anforderung dadurch entsprochen hat, 
daß w ir  die Kategorisirung vorgeuommen haben, wie sie 
u n s  au s  dem E ntwürfe  der Regierungsvorlage zugekommen 
ist. W irb  seinerzeit eine A cudcrung , meine H e r r e n , be
liebt werden, so wird sie in jeder Session eingebracht und 
mvtivirt  werden können. Zudem würde ich in diesem gegen- 
theitigen Anträge noch eine grobe Jnconseguenz ersehen. 
W aren  die Herren überzeugt oder der anscheinenden Ansicht, 
baß in bie Kategorisirung nicht einzugehen s e i , so w a r  ja 
bei Eröffnung und M i t t e i l u n g  ber Regierungsvorlage Zcit, 
bies zn sagen. ( D r .  Eosta:  O h o ! D ie  Geschäftsordnung!) 
S i c  hätten sagen können: W ir  sinb bieser ober jener A n 
sicht , sie hätten sagen können: Weil bie Eoneurrenzgemein- 
ben, bas Gemciiibegesetz nicht a n g e fü h r t ,  bie Gcmcinbcn 
nicht constituirt s i n d , so können mich bie concnrrcnz- 
pflichtigcn G cm cinbcn , so können bie Comitö-Ansschüssc 
auch nicht eingesetzt werden, und w ir  hätten u n s  bie Miihc 
erspart, burch bicsc Zcit hinbnrch bas Gesetz in Erw ägung  
gezogen zn habe». ( D r .  Eosta :  Geschäftsordnung!) I c h  kann 
in biesem Antrage lebiglich m ir  mehr eine Couvcnienzsache 
erblicken, an s  bem einfachen G ninbe ,  weil mittlerweile meh
rere Gesuche um Verlegung verschiedener S traßenzüge  ein- 
gelaugt sind, bereit A usführung theilweife unerwünscht wäre. 
D a  bürsten vielleicht gcrabc jene S traßenzüge  von O ber- 
gnrk nach G r o ß ln p , deren locale Verhältnisse m ir  übrigens 
nicht bekannt sind, den entschiedensten Anhalt  dazu geboten 
haben. Allein, meine H erren ,  bei solchen gemeinnützigen 
Sachen kann man auf Privatinteressen keine Rücksicht nehmen. 
( D r .  E o s ta : R ic h t ig !) I c h  sehe selbst e i n , baß bicsc U m 
legung Manchen unangenehm berühren w erbe , allein das 
öffentliche Wohl' muß vor Augen gehalten und baS P r iv a t -  
intcresst bcmsclbcn imtergcorbnct werben.

W a s  H err  Abgeordneter Koren rücksichtlich ber O b e r 
lacker S t r a ß e  und M ä u th e  bemerkt, so verkenne auch ich 
durchaus nicht die triftigen Gründe. W i r  haben aber be
leuchtet, baß M ä u th e  im Allgemeinen im Systeme nicht zu 
befürworten, nicht einznsühren sinb. W i r  haben immer den 
S tan d p un k t  festgehalten, baß, wenn besondere Verkchrsver-
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hältnisse gerade bei der Oblaker S t r a ß e  hervortreten sollten, 
darüber weitere Anträge gestellt werden können. H e r r  A b
geordneter Koren soll sich, wenn wirklich hie und d a ,  wie 
er sagt, ein ergiebiges Erträgnis; der M ä n th e  entstehen sollte, 
um  dergleichen Anbieter und Unternehmer bekümmern, er
füll Offerte überreichen, und er kann überzeugt sein, daß sic 
zur Schonung  der Concnrrenzpflichtigen gebilligt werden. Auch 
ich sehe, daß die Coucurrenz dort übermäßig auf einzelne 
Besitzer und Pflichtige füllt.

W i r  haben aber noch die weitere Posit ion, die schwie
rige Lage der Oblaker S t r a ß e  betreffend, im Ausschüsse 
offen gelassen, dadurch nämlich, daß w ir  ihr eine S u b v e n 
tion eingeräumt haben. W i r  haben gesagt, daß wenn es 
sich um  derlei Bcdrücknngsvcrhältnisse handeln sollte, können 
S ubven tionen  angesucht und werden von F a l l  zu F a l l  auch 
bewilliget werden.

W a s  H e rr  Abgeordneter D r .  Costa rücksichtlich des 
P e t i tu m s  der Grobscer vorgebracht hat, wird seine Erled i
gung schon finden, w ir  haben es aber nicht fü r  angemessen 
erachtet, über jedes einzelne Gesuch hier schon die Erled i
gung zu ertheilen. Uebrigeus findet aber selbst diese soge
nannte S ubven tionssum m e m it 1 0 .0 0 0  fl., die sonst so 
alterirend w irk te , lediglich und vorzüglich darin  ihren A n 
halt , weil mehrere Gesuche um U mlegungen , Reconstruc
tionen re. von größerer A rt  eingelangt sind und deni 
S traßenkategorisirnngs-Ausschüsse zugewieseu wurden und 
auch daher in dieser A rt  durch Subveiitionsvorbchalte  be
rücksichtigt werden mußten.

Ic h  würde daher im Allgemeinen erachten, daß, nach
dem dadurch kein P rä jud izfa l l  geschaffen w i r d , wenn auch 
die Kategorisirnng nach dem Antrage des Ausschusses statt- 
gefunden hat, m an  in denselben ohne weiters entgehen 
könne, und ich muß dies umsomehr befürworten, a l s  in 
der F o lg e , sobald die S traßeucom itvs  werden eingesetzt 
werden, die gewünschten Reformen und Abänderungen ohne 
Anstand immer cintreten können.

P r ä s i d e n t :
Wünscht noch Je m a n d  der Herren in der Generalde

batte das W o r t ?
Abg. Freiherr v. Apfaltrern:

Ic h  werde bitten.
P r ä s i d e n t :

H err  F reiherr  v. Apfaltrern hat das W or t .
Abg. Freiherr v. Apfaltrern:

E s  ist der A ntrag  gestellt worden, in  Betreff der 
mehreren Thcilc der Anträge des Ausschusses zur T a g e s 
ordnung zu übergehen, und die G ründe , die hiefür angeführt 
worden sind, gipfeln darin , daß die Anträge oder eigentlich 
die B erhäl tn if fe ,  welche durch dieselben geregelt werden 
sollen, noch nicht spruchreif s in d , und zw ar deswegen nicht, 
weil die Gemeinden auf G ru n d  des vor einiger Z ei t  vom 
Landtage votirten Gemeiudegesetzes noch nicht gebildet sind, 
weil dasselbe noch der Genehmigung S r .  M ajes tä t  deö 
Kaisers entgegenharrt. E s  wäre, so wird  in der B e g rü n 
dung deö diessälligeu V ertagungs-Antrages sortgcsahren, 
zweckmäßig, daß m au  über die Kategorisiruug der S t r a ß e n  
die Gemeinden einvernehme und erst nach ihrer E inver
nehmung bestimme, welche S t r a ß m  Eoneurrenzstraßen sei» 
und wie die ConcurrcnzrayonS gebildet werden solle». Ic h  
werde m ir  erlauben, einigermaßen diese Gründe zu beleuchten.

W a s  die Einvernehmung der Gemeinden wegen ihrer 
über die Kategorisiruug der die betreffenden Bezirke durch

ziehenden S t r a ß e n  abzngebenden Gutachten anbe laugt, so hat 
bereits der H err  Vorredner M u lley  bemerkt, daß darüber 
die Bezirksäm ter umständliche Erhebungen zn pflegen hatten 
und daß die Einvernehmung der Gemeinden vorgenommen 
wurde. E s  ist allerdings richtig , daß diese Gemeinden, 
welche einvernommen worden sind, nicht überall und durch- 
gehend# so gestaltet sind, wie sie zukünftig vielleicht sich 
bilden w erden , jedoch die Bevölkerung , die durch die Ge- 
mcindcvorständc vertretene Bevölkerung wird doch jedenfalls 
dieselbe bleiben (Heiterkeit im C entrum ) und ihre I n t e r 
essen werden später nicht wesentlich anders zum Ausdrucke 
kommen, a ls  wie sie jetzt zum Ausdrucke gekommen sind. 
M a n  wende nicht e in :  J a ,  dies sind Aenßernngen, welche 
unfreie Gemeindevorstände gegenüber den Behörden abge
geben haben, welche die Aeußeruugeu beeinflußt haben. I n  
dieser Hinsicht kann ich constatircn, daß die Aeußeruugeu 
der Gemcindevorstäilde u n s  im Ausschüsse Vorgelegen sind 
und in sehr vielen Fällen abweichend von jenen der 
Bezirksämter lauten. Wenigstens haben sich Differenzen 
ergeben, w oraus  hervorgeht, daß die Gemeinden nicht etwa 
den Bezirksämtern vorgebetet, oder die Bezirksämter den 
Gemeinden uachgebetet haben, sondern sic tragen den C h a 
rakter dcr freien, unumwundenen, unbeeinflußten Acußenmg 
der Vertretung der Landbevölkerung an  sich. I c h  glaube 
wenigstens nicht, daß in dieser Richtung die neu zu con- 
stituircubeu Gemeinden sich wesentlich anders äußern werden. 
Zudem hat sich zur Coutrole allfälliger Divergenzen im 
Ausschüsse an s  jeder Gegend des Landes ein M itgl ied  be
funden , daß jede P a r t ie  des Landes ein oder zwei V e r 
treter im Ausschüsse gesunden hat, welche mit den V e r
hältnissen des betreffenden Landstriches recht genau bekannt 
sind, welche, m it  beit Wünschen dcr betreffenden Bevölke
rung vertraut, dieselben im Ausschüsse zur G eltung  gebracht 
und die Coutrole geführt haben, ob die Aeußeruugeu der 
Gemeinden wirklich ihren Wünschen entsprechen oder nicht. 
Auf G rundlage dieser so coutrolirtcn Acußenmg der G e 
meinden hat der Ausschuß Anträge gestellt. I n  dieser 
Hinsicht, meine Herren, können S i e  beruhigt sein, daß dcr 
Ausschuß die Wunsche der Bevölkerung in der Kategori- 
siruug der S t r a ß e n  richtig ersaßt zu haben glaubt, daß er 
auch in d e m  Priuz ipe  den Wünschen dcr Bevölkerung eut- 
gegeugefommen ist ,  wenn die Anträge sagen, daß keine 
L andesstraßen , priucipiell keine M äu th c  im Lande a n g e 
führt werden sollen.

I n  allen diesen Punkten w ar dcr Ausschuß über sein 
V otum  sich vollkommen klar und ist überzeugt, daß er dies
falls die Wünsche der Bevölkerung nicht verkannte.

N u n ,  cs wird aber gefrag t ,  w as  kamt die V otirung 
der heutigen Anträge für praktische Folgen h a b e n , wenn 
wir nicht gleich zur Drgcmisinmg der S traßcucom itöö  schrei
ten können, w a s  na tü r lich , und wie der Ausschuß selbst 
anerkannt h a t , erst dann geschehen k a n n , wenn die neuen 
Gemeinden gebildet sein we r d e n , indem m an nicht die 
Zutheiluug von solchen Gemeinden zu Concurrenzgebicleu 
vornehmen kann, welche in kurzer Zeit zum Theilc nicht 
mehr existiren werden. D ie  praktische Folge ist allerdings 
da, meine H errn . Jnso lauge m au  nicht weiß, welche S t r a ß e n  
etwa Landesstraßen nnd ob welche sein werden, dann welche 
S t r a ß e n  Concnrrcnzstraßen fein w erden , laßt sich absolut 
nicht mit Zweckmäßigkeit zur B i ldu n g  von Cvucurrcnzbc- 
zirkcn schrcitcn; mau muß positiv wissen: diese oder jene 
S t r a ß e n  werden Concnrrcnzstraßen, die ändern werden Ge> 
mcindcstraßen sein, dann läßt sich erst ein wahres B ild  
über die Concurrenzbezirke zusammen stellen ( R u f : G u t  I), 
darüber aber im Landtage zu entscheiden, das  ist ohne V or-  
erhebungen sehr schwer; darüber müssen ebenfalls sehr ein-
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g rhcnde , gute und practifche Gutachten au s  der uniuittcl-- 
barc» Anschauung im Lande, anö der Lage der Geincindeii 
zu einander, zum Bezirke und >ur S t r a ß e  vorliegen; auf 
G rundlage  solcher Gutachtcu , müssen die Coucurrcuzgebicte 
gebildet werden, und ohne solche sind wir im Landtage zur 
entsprechenden B i ld u n g  der Concurrenzgcbietc durchaus 
nicht befähigt. W ir  m ü s s e n  derlei Gntachten haben, um mit 
B eruh igung  damit Vorgehen zn können, und wenn w ir heute 
den Fall  anuehmen wollten, cs seien die Gemeinden in 
K r a i n , wie sic jetzt existiren, schon ans G ru n d  des neuen 
GcmeindegcsctzeS organifirt ,  und zur B i ldu n g  der Coueur- 
reuzbezirke schreite» w ollen ,  so glaube ich sicherlich, würde 
kein Äusschußmitglied sei», welches uicht fageu w ürde: non  
l i q u e t ;  denn so lange mau nicht w eiß ,  wie die Wünsche 
der Bevölkerung dcn S t r a ß e n  gegenüber, welche hier a ls  
Coucurrenzstraßen beantragt s ind , sich gef?alten, so lange 
kann man nicht sage», wie die Concnrrenzbezirke, gewünscht 
werden (R u s e :  Gu l !  Richtig!) D ie  B i ld u n g  der Concnr- 
renzbezirke ober, ist die Entscheidung, welche die Arbeit bei 
dcn S t r a ß e n  leichter oder schwerer zu machen im S ta n d e  
ist. (R u f :  S o  ist e S !)

W enn mir also heute, meine H errn ,  zur Botirnng  des 
Gesetzes, dessen E n tw urf  I h n e n  vorliegt, schreiten, so wer
den die O r g a n e ,  welche hiezu berufen sein werden, in der 
Lage sein, beurtheilen zn könne», w i e sie die Eoncnrrcnz. 
bezirke de»> Landtage beantragen solle», sic werde» wohl- 
begründete Gutachte» abgcbc» können, währenddem sonst, 
wenn auch dieser E n tw urf  des Ausschusses dem Landes» 
auSschusse a ls  ciii schätzcnsivertheö M a te r ia l  zngewiescn wird, 
darüber doch keine Posit iv itä t  existirt, welche nur durch daö 
V otum  des Laudlages erzielt wird.

ES wird gefrag t : J a  w as  soll m it den 1 0 .0 0 0  fl. ge
schehen, welche aus  dem LandeSfonde zur nachträglichen An
weisung kommen, wen» noch keine S traßencom itö 's  bestehe», 
welche dieselbe» verwende» oder über deren zweckmäßige 
Verwendung wache» sollen?

Ic h  erlaube m ir  nicht allein auf das  zu erinnern, 
w orauf schon der geehrte Vorredner a u s  der S i tz u n g s 
periode vorn J a h r e  18 61  znrückgekommen ist, sondern auch 
auf dcn Umstand , daß damals der betreffende Antrag, 
nämlich die Regierung zn ersuchen, sie möge mit dem 
S traßen b au e  in K ra in  inne ha l ten , d a m i t  begründet 
wurde, daß m an  gesagt hat, der Landtag wolle sich einiger
maßen klar w erden , welche von dcn im B a n e  begriffenen 
S traßcnzügcn d ringend , und welche minder dringend seien, 
damit nicht etwa minder dringende m it  der Zurücksetzung 
dringender zur A usführung kommen. M a n  hat diesen 
Gründen allerdings beigepflichtet, die Regierung hat die 
meisten ©traßeubauteu  fiftirt, und wie S i e  heute an s  dem 
Vortrage des Ausschußberichtes vernommen h aben , sind 
bldcutcudc S t r a ß e n  - P a r t ie n  sactisch fiftirt geblieben, und 
u i te r  deufelbeu befinden sich drei S t r a ß e n ,  denen im A u s 
schüsse einstimmig eine so entschiedene Wichtigkeit zuerkannt 
worden i s t , daß sich der Ausschuß veranlaßt gefunden hat, 
eint gewisse S u m m e  dem Hanse zur V otirung  anznem- 
Pfcljlcit, damit d i e s e  Straßenstrecken nunmehr wieder in 
Angriff genommen werden können.

J a , durch w e n ? Durch die factisch hiezu bestehenden 
O rgane  (R u s e :  O h o !  H ö r t ! ) ; wenn S i e ,  meine Herren, 
bagegm irgend welche Bedenken hegen, dann öotiren S i e  
diesen einzelnen Punkt  des Ausschußantrages n i c h t ;  cö ist 
aber bum  immerhin noch die F r a g e , wem S i e  hiedurch 
einen g ößern Gefallen erweisen, ob D e n e n , welchen S i e  
hiemit ein M iß trauen sv o tum  aussprcchcu, ober der B evöl
kerung , welche nach der A usführung dieser S t r a ß e n , sic

möge von dieser oder jener Behörde geschehen, entschieden 
verlangt.

I c h  glaube, bie Bevölkerung ber Landespartien, welche 
bei biefe« S traßcnzügcn  intercssirt s i n d , wird  I h r e m  
heutigen V otum  sehr wenig D ank  wissen, und ich glaube, 
ber Ausschuß, der den bezüglichen Antrag au bas  hohe 
H a u s  gestellt h a t , durfte sich seiner Pflicht besser bewußt 
gewesen se in , a ls  er benfelbeti stellte, wie S i c ,  meine 
Herren, bie S i e  bariiber zur Tagesordnung übergehen wollen. 
( R u f :  O  n e in !)  I c h  kann bahcr n u r  bie Annahme der 
Ansschnßanträge auf das Dringendste anempfehlen.

Posltm ec Zag'orec:

Jaz najdem pod stevilko 50., da se nasvetuje nova 
cesta od Meräecijevasi crez Krakovsko hosto na Veliko- 
vas. Jaz m islim , da jo tisti kraj naj bolje meni znan 
in tudi vom, kako bi se imela delati ta cesta ; zato pa 
recem, da bi bila prav nepotrebna ta cesta, ker imamo 
na tem polji lepo in veliko drzavno cesto izpeljano od 
Novegamesta skoz Sentjernej in Kostanjevico do Kräkega.

Ako ravno bi bila ta nova od Meräecijevasi do 
Kräkega namenjena cesta nekoliko blizji in krajSi, bi 
se vendar s prevelicimi stroäki morala delati in za na- 
prej vzdrzavati, ker bi se narediti morala crez velike 
rnlake in Krakovsko hosto, zraven pa bi bila zarad sla-  
bih ljndi zelo nevarna.

Ko sem zdaj bil doma, sem se veckrat pogovarjal z 
ljndmi tistih krajev crez to cesto in jih  povpraäeval, ali 
bi njim bila k velikem pridu ali ne, pa so rekli, da je 
Novomesto in druge bliznje obeine ze prevec s cestami 
oblozeno, da ne treba veö novili cest in s t r o ä k o v  de
lati, da je ze zadosti reväcine in da imajo drzavno cesto 
do Kräkega, da-si ni ravna in nekoliko dalje, pa ni- 
majo nie stroäkov zänjo, ker jo ne treba popravljati.

Zato p a , ce bi se hotelo sploli za dobro narediti, 
nasvetnjem , naj bi se po drzavnej cesti od Novega
mesta opeljali trije h r ib i, kar bi drzavno cesto veliko 
skrajäalo in poravnalo, pa bi vendar menj stroäkov pri- 
zadelo, kakor nova cesta, in ta drzavna cesta, ki bi se 
poravnala, bi dobro priäla Meräecijivasi, celein Kocevji, 
Kibnici, Velikimlääcam, M etliki in l ’rnomlji in vsem  
tistim  krajem okoli, ker ti ljndje svojo robo le po dr
zavnej cesti vozijo na Hrvaäko.

Velik in ziv izgled nam je Kaliäka cesta, kako so 
ceste napravljali brez vsega prevdarka; za to cesto je 
moral placati Kostanjeviski kanton okoli 25000  fl. in 
Kräki okoli 8000 fl. Kako bi letos bili dobri tisti za- 
vrzeni denarji za dolenske reveze! Zdaj pa ze tri leta  
zapuscemi stoji in ce bi bila ravna, kakor miza, bi ven
dar zmironi pusta osta la , ker ni nobene voznje, po- 
sebno zdaj, kar se je zeleznica naredila iz Zagreba do 
Karlovca, mi iz dolenskih krajev pa le naäe potrebe, 
zito i. t. d. po zeleznici iz Siseka dobivamo, ker pride 
veliko menj voznine.

Povedati pa äe moram, da bi pri nasvetovanej novej 
cesti ne bilo nikjer blizo niti kamna, niti peska in bi 
se moral kamen kakor pesek voziti najmenj dve uri 
delec ali iz Save od Kräkega ali pa od Sentjerneja crez 
vodo Krko, kjer se mora od vsaeega voza 20  kr. pla
cati, zraven pa se äe mora kiipiti kamen in pesek.

Kar se pa tice stroäkov, tudi mislim, da niso prav 
prevdarjeni, kajti 1259 fl. bi k vecem bilo zadosti, da 
se zad61a ena sama luza — pod vasjo Smeduik.

Ker sem tedaj prepriöan, da je ta cesta prav ne
potrebna, naj se odlozi odborov nasvet in ne podajajmo

s*
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86 v tuke velike stroske; —  zato se pridruzim pred- 
logu g. Dr. Costovem.

Präsident:
H e rr  D r .  T o m a n  hat das W ort .

Abg. D r. Tom an:
Nicht a ls  ob ich die Anträge des H errn  Abgeordneten 

D r .  Costa mit weitern G ründen  unterstützen w oll te , nicht 
a l s  ob cs unumgänglich uothwcudig wäre, das, w as  darüber 
die Herren Abgeordneten M n lley  und B a r o n  Apfaltrcrn  ge
sprochen haben , zu entkräften, sondern bloS um  zu zeigen, 
wie schwach die Gegengründe dieser Herren gegen jene wich
tigen des H errn  D r .  Costa waren, habe ich m ir  erlaubt, 
über diesen Gegenstand das  W o r t  zu ergreifen.

D e r  H e r r  Abgeordnete M n lley  s a g t , w ir  müssen in 
nerhalb des R ahm ens  und I n h a l t e s  des Gesetzes vom 14tcn 
A pril  1 8 6 4  die Katcgorisirnng der S t r a ß e n  treffen ; ja  wohl, 
ganz richtig, ich stimme z n , aber gerade nach der Besinn 
m ung  dieses Gcscsctzcs im §. 8 ,  dessen Bedeutung und 
Tragweite  schon H e rr  D r .  Costa dargcthan h a t , n u r  
m it  Berücksichtigung der G em einden , das ist derjenigen 
Körper, welche die S t r a ß e n  benützen und welche m it  ihren 
Tangenten dazu beisteuern müssen.

Aber die Körper, die heute einvernommen worden sind, die 
Gemeinden, die werden nicht diejenigen sein, welche nach der 
Eintheilung in den oder jenen Concnrrcnzbczirk fallen werden; 
sic werden vielleicht heute zu einer S t r a ß e  beisteuern müssen, 
von welcher sic nach den neu zu errichtenden Concnrrcnz- 
bczirkcn befreit w ürden ,  und cs werden Concnrrenzbezirke 
geschaffen, wo sic vielleicht in denselben Concurrcnzbezirken wie
der zur S t r a ß e  beisteuern m üssen, zn der sic heute nicht 
beisteuern; so wird in dem einen oder ändern Falle gewiß 
eine Ungerechtigkeit geschehen, wenn sie vor der Feststellung 
der Concnrrenzbezirke und W ah l  der Gemeinden cinvernom- 
men und darnach die S t r a ß e n  kategorisirt werden sollen. 
( D r .  Costa :  G anz  richtig!) W enn  eine amtliche Auffor
derung von der Landesregierung an  die Bezirksämter erfolgt 
ist, daß diesfalls die jetzigen Gemeinden einvernommen wer
den, so glaube ich, beirrt u n s  dies gar n ich t ; das  ist ein 
E r laß ,  eine Anordnung gewesen, welche zwischen den B e 
hörden gelaufen ist, und welche meines Erachtens ebenfalls
so wenig den §. 8 vor Augen gehabt hat, a ls  wie die heute 
u n s  vorgclcgtcn Anträge des hochverehrten Ausschusses. I n  
allem diesem ist der § . 8  ganz gewiß nicht berücksichtiget 
w orden; denn, wenn cs sich darin  um  Gemeinden handelt, 
welche rücksichtlich der Concnrrcnzstraßcn und Concurrenz- 
bezirkc vernommen werden sollen, so können n u r  jene Gemein
den gemeint s e in , welche a ls  Thcilc der Concnrrenzbezirke 
existiren werden, welche noch dermalen nicht bestehen.

W enn  dieses schon an sich selbst richtig i s t , um  wie
viel, meine Herren, ist es noch bei u n s  richtiger, weil w ir
gerade an  der A cndcrnng , weil w ir  an  dem Wechsel des 
Gemeindegesetzes und an dem Wechsel der bestehenden G e 
meinden m it  den neu zu constituirenden stehen! W ürden  
w ir  ein Gemcindcgcsctz und die neu zu constituirenden 
Gemeinden schon haben, so würden w ir  alle diese G ründe  
vielleicht nicht m it  solcher Gewichtigkeit vortragcn. W ir  
wollen aber eben ein ganz neues Gew.cindelebcn schaffen, 
w ir  wünschen größere Gemeinden, die werden andere, größere 
Körper b i ld en , cs werden ganz neue , andere G rundlagen  
für die Concnrrenzbezirke entstehen, a ls  sie vorhanden wären, 
wenn w ir  das  heutige Gesetz behalten wollten. ( D r .  C o s ta : 
G anz  richtig!) W enn w ir  so nahe einer solchen Abände
rung  sind, weil die S a n c t io n  des Gcmeindcgesctzcs jeden
falls zu erwarten i s t ,  so glaube ich, gibt cs der wichtigen 
G ründe  g enu g , daß m an  nicht m it  einer gewissen H a ls -

störrigkcit, m it  einer S uch t  der Conscqncnz an  etwas be
harre, w as  meines Erachtens unmöglich nützlich werden kann.

E s  ist vom Abgeordneten M u ttey  ausdrücklich gesagt 
w orden, und cs ist in der T h a t  so, daß die M itglieder 
des S traßencom it6 's  noch gar nicht existiren; w arum  also 
Gelder votiren a n s  dem Landessäckel, um die S t r a ß e n  zn 
S ta n d e  zu bringen, w arum  sic kategvrisiren, weil die Katc- 
goristrultg derselben nicht ans der im Gesetze begründeten 
G rundlage über Einvernehmung jener Gemeinden geschehen 
kann, welche zur E rbauung  und zur E rha l tung  der S t r a ß e n  
zu tangiren haben werden.

Ucbrigens handelt cs sich hier nicht, wie der Abgeord
nete M nlley  gesagt hat, bloö mit Kategorisirung der S t r a ß e n ,  
cs handelt sich heute auch mit die B o t iru ng  eines namhaften 
B e trag es  von 1 0 .0 0 0  fl., und ich werde m ir  später erlauben, 
wenn ich dein B a r o n  Apfaltrcrn antworten werde, diesfalls 
zu bemerken, wie wichtig das  in s  Gewicht fä l l t ,  daß man 
den Anträgen des Ausschusses nicht bcistiminen kann.

D e r  Abgeordnete M nlley  sagt w e i te r , w arum  wurde 
dies nicht dam als  vorgebracht, a ls  die bezügliche Vorlage 
dem Hanse vorgclcgt w urde; cs ist ihm zugerufen worden, 
daß dagegen die Geschäftsordnung spricht ( D r .  C o s ta : G anz  
richtig!); übrigens wenn die Erkenntnisse dam als  nicht auf 
der S tu f e  waren, wie heute, weit die Anschauung der einen 
S e i te  jene der ändern S e i te  desto dringender zur thätigen 
E rw ägung  heransfordcr t , so wird der hohe Landtag heute 
der W ahrheit  sich nicht verschließen, baut  cs handelt sich 
nicht d a ru m ,  daß der Eine oder der Andere vor vierzehn 
oder mehr Tagen, a ls  der Gegenstand zur B cra thnng  kam, 
oder heute Recht haben sollte, sondern d a ru m ,  daß das 
Recht angenommen und behalten werde. Dieses hat der 
Abgeordnete M nlley  ans  dem G runde  sagen zu müssen 
geglaubt, weil der hochverehrte Ausschuß sich einer großen 
Arbeit unterzogen h a t ; er hat gesagt, daß m an Zeit  erspart 
und nicht eine solche M ü h e  aufgcwendct hätte. N u n ,  von 
D r .  Costa ist durchaus nicht gesagt w ord en , daß das eine 
Arbeit ist ,  die unter den Tisch fallen soll, sondern er hat 
sie a ls  eilte dankcnswcrthc Arbeit bezeichnet, und sic ist cs 
auch. E r  hat sic a ls  G rundlage  bestimmt, ans welche der 
Landcsansschnß bauen soll m it den Einvernehmungen der 
Gemeinden, welche nach dem Gemeindcgcsctzc constitnirt werden.

D e r  Abgeordnete M nlley  sagt weiter, das Privatintcresse 
muß dem öffentlichen Interesse weichen; das ist ganz richtig, 
aber insbesondere, glaube ich, muß die Anschauung eines 
M itgliedes eines Coniitö 's, wenn gewichtige G ründe  gegen 
dessen sonst ausgezeichnete Arbeit vorgebracht werden, einer 
richtigeren weichen, und man muß nicht darauf verharren, 
daß gerade der Bericht zum Beschlüsse erhoben w i r d , denn 
dann müßte man g lau b e n , daß dem allgemeinen größeren 
Interesse gegenüber einem anderen Gewicht gegeben werden 
wolle.

D e r  H err  B a r o n  Apfaltrern hat gesagt, daß cs ganz 
richtig i s t , daß die heutigen Gemeinden nicht bleiben m b  
daß andere Gemeinden an die S te l le  derselben treten werden. 
E r  meinte, daß, wenn man dessenungeachtet nicht abwarlct, 
um  diese Gemeinden zn hören, dies damit gerechtfertigt 
werden m üsse, daß die Bevölkerung dieselbe bleibe. Wenn 
dieser G ru n d  bei den Bestimmungen der Concurrcnz nach 
allen Richtungen richtig wäre, ja  dann wüßte ich nicht, 
w a ru m  w ir  u n s  nach Gemeinden cinthcilcn, w arum  nach 
Bezirken, nach Ländern n. s. w. D ie  Bevölkerung mit 
A usnahm e derer, welche der T od  in das Jense i ts  ruft,  
oder welche an s  diesem Lande gehen, wird  immer dieselbe 
bleiben. D a r i n  liegt n u n  die enorme Schwäche, dcß man 
sagt, die Bevölkerung werde dieselbe bleiben, insofern  sic 
nicht durch diese M om ente  von dem Schauplatze dieses



D eb a tte  über bctt G esetzentw urf betreffend die K ategorisirung der S tr a ß e n .

Landes und dcr Erde abberufen w i rd ;  allein cs werden 
neue Concurrenz-Bezirksstriche zwischen sie gezogen werden, 
und diese S tr iche  werden a u s  e i n e m  Säckel Vieles nehmen 
und dem ä n d e r n  lassen, so daß während die E inen  den 
Nutzen, die Zweiten nichts a ls  die Kosten haben werden. 
S o  weit in Bezug ans die Bekämpfung gegen den A n
trag  deö H errn  D r .  Costa, wie sie von dem H errn  B a ro n  
Apfaltrern  geführt worden ist.

E s  sind im Ausschüsse M ä n n e r  gewesen, von denen 
E u te r  oder der Andere das Land ganz genau kennt, wird 
weiter gesagt.

N u n ,  ich kann n u r  vom Bekannten auf Unbekanntes 
schließen, ich bin vorzüglich m it  den Gegeudeu von O ber-  
kraiu bekannt und vertraut. D a  finde ich n u n  eine Eou- 
currenzstraße, von der ich zwar wünschte, daß sic Eoncnr- 
renzstraße bliebe, ich kenne sie aber in ihrer angeführten 
Ausdehnung a ls  solche nicht, nämlich die sub  P unk t  2  a ls  
„Leldeser S t r a ß e "  von Podwcin über B o r m a r k t , Lees, 
Veldes, Ratschitsch, Untergörjach, bis zur E inm ündung in 
die W nrzner  Reichsstraße bei J a u e rb u rg  m it  mehreren Ab- 
zweignngcn bezeichnete S t r a ß e .

Diese S t r a ß e  von Podwciu nach Vormarkt ist eine 
ganz kurze und mehr schlechte S t r a ß e ,  an deren Beseitigung 
m au seit drei bis fünf J a h re n  arbeitet, nämlich an  der 
S t r a ß e  von Podwein au einer Kapelle vorbei nach R ad-  
m annSdorf ;  freilich geht diese S t r a ß e  über Lccs weiter zur 
Hauptstraße und nach Veldes. Diese bezeichnete S t r a ß e  
will m an nun  wegen der Hügel und Riegel und wegen 
einer sehr schlechten Brücke umlegen, weil m an  eine viel 
geradere und kürzere Linie von R adm annsdorf  nach Ottok 
zur Poststation ziehen kann. D a ß  man ans  dieser S t r a ß e  
eilte „Veldeser" Hauptstraße machen w i l l , das  ist ein 
Fehler, und a u s  dieser Unrichtigkeit, die ich, weil ich in 
dieser Gegend bekannt bin, a ls  eine solche bezeichnen kann, 
kann m au aus die große Unrichtigkeit rücksichtlich der Kate- 
gorisirung der S t r a ß e n  im ganzen Laude schließen. ( D r .  B le i-  
weiö! S e h r  g u t !)

S o  lange m an  nicht weiß, welche S t r a ß e n  Concnrrcnz- 
straßcn s in d , kann m an  nicht die Coucurreuzbezirke be
stimmen, wird weiter gesagt.

M i r  scheint aber, daß die Eoucurreuzbezirke sich uach 
etwas g an z  Auderm bestimmen müssen, a ls  nach den Eott- 
cnrrenzstraßen; m ir  scheint, die Eonenrrenzbezirke werden 
w ir  nach M aßgabe  der Gemeinden bestimmen. E s  wird 
sich zeigen, w as  zweckmäßig ist, welche Gemeinden sich 
Z u sam m en legen  sollen, nach welchen G em ein d en  die Eon- 
cnrrenzbezirke dann als  solche Bezirke geschaffen werden 
so llen ; gewiß aber kann sich nicht die Größe deö Gebietes 
der Eoncurrenzbezirke darnach bestimmen, welche S t r a ß e  eine 
Eoncurrenzstraße ist, sondern darnach, welche von den in d ie
sem Bezirke liegenden S t r a ß e n  w ir  a ls  Eoncnrrenzstraßcn kate- 
gorisirc tt , ttitd welche vorher von den in diesen Bezirken 
stehenden Gemeinden a ls  Conenrrenzstraßen empfohlen werden.

Diese S t r a ß e n  werden die Aufgabe des Coucurrcnz- 
körpers fein. (Abg. D r .  Costa:  G anz  richtig!)

W i r  im Landtage hier sind nicht befähigt, zu bestimmen, 
welche Concnrrcnzbczirkc w ir  schaffen so l len , hat der H err  
B a r o n  Apfaltrern weiter gesagt. J a ,  wenn w ir  das nicht be
stimmen können, so können w ir  noch viel weniger bestimmen, 
welche S t r a ß e n  Concurrenzstraßen sein sollen.

Aber gewiß werdeu w ir  eö richtig bestimmen können, 
wenn jene Gemeinden ihr Urtheil fü r  die Coucurreuz ab- 
geben w erden , welche die Concnrrenzlasten auf sich haben 
werden. (Abg. D r .  Costa: G anz  richtig!)

H e rr  B a r o n  Apfaltrern hat weiters gesagt, w ir haben 
keine Pos it iv itä t ,  wenn w ir  diese Arbeit blos dem Landes-
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ansschnsse hingeben, der die weitern Einvernehmungen ent
zieht und daraus hin arbeitet.

E s  handelt sich ja  vorderhand um keine Pos it iv itä t ,  
cs handelt sich vorderhand nicht um die D urchführung 
aller dieser S t r a ß e n .  S i e  sollen in der A rt  und Weise, 
wie bisher, bis zur Thätigkeit der neuen Gemeinden und 
bis zur E inführung der Eoncurrenzbezirke und der bezüg
lichen S traßencom itö 's  fort erhalten werden.

M a n  hat so enorm viel Lärm dam als  gemacht und 
auch vielleicht zu viel, a ls  m an im Landtage viele S t r a ß e n 
züge a ls  unnöthig bezeichnet hat. Gednlde man sich n u r  
ein J a h r  itt der vou nnS befürworteten Ri c h t u n g , welche 
das Verstündttiß, der S i n n  für gleiches R ech t , fü r  gleiche 
Pflicht und gleiche Lasten hier n n s  angibt, ttttd beharre 
m an  nicht so eigensinnig ans einer solchen formellen B e 
stimmung der K ategoris irung , welche a ls  solche ohne prae- 
tische Tragweite ist.

D a m i t  aber, meine Herren, ist heute diesen Anträgen 
des Ausschusses die Krone aufgesetzt worden, daß m an  ge
sagt hat, die praktischste Richtung dieser A n t r ä g e , nämlich 
die B o t iru ng  der 1 0 .0 0 0  fl., soll dadurch ausgeführt werden, 
daß sie die bisherigen landesfürstlichen Behörden nach ihrem 
Einsehen und Gutdünken da und dorthin für S t r a ß e n  ver
wenden. I c h  bin nicht Derjenige, der au s  dem Landessäckel 
Geld v o t i r t , daß landesfürstliche B e h ö rd e n , welche itt 
diesem hohen Hanse wegen S traßen b au ten  oft arg mitge
nommen worden sind (Abg. D r .  Costa: G anz  richtig!), 
eine so namhafte S u m m e ,  wie 1 0 .0 0 0  fl., in ihre Hände 
bekommen, um  damit nach ihrem Belieben für S t r a ß e n  zn 
luirthsthaftcn. Ic h  verwahre mich dagegen, daß ich itt der 
Richtung den ohnehin so stark belasteten Landessäckel in 
solcher Richtung weiter belasten möchte, weil ich glaube, 
daß w ir jenes Geld viel besser für jene A ns ta l ten , welche 
unter der Aufsicht unserer autonomen Behörden geschaffen 
werden sollen und welche unumgänglich nothwendig sind, 
verwenden können.

M a n  wird sich keinen D ank  erwerben, wenn heute 
dieses Gesetz votirt  w i r d , hat dcr H e r r  B a r o n  Apfaltrern 
weiter gesagt.

Ic h  glaube, daß der D ank  Demjenigen gebührt, wel
cher das Recht trifft. D e r  D ank  ist verschieden, ob er 
von D em  oder von D em  kommt. W enn  w ir  u n s  n u r  den 
D ank  der Verständigen und der Praktischen erworben haben, 
dann können w ir  zufrieden sein.

Präsident:
Wünscht noch Je m a n d  das W o r t ?

A b g .  K ro m e r :
I c h  bitte um  das  W or t .  D e r  H err  Abgeordnete 

D r .  Costa hat unter Änderet die Ansicht ausgesprochen, 
eS sei nicht angezeigt, daß die D urchführung des Gesetzes 
über die E rhal tung  der öffentlichen nichtärarifchen S t r a ß e n  
mehr bruchstückweise, sondern eö sei viel besser, daß sie a ls  
ein geschlossenes Ganze beratheu werde. B ere i ts  die Herren 
Abgeordneten Mullcl) und B a r o n  Apfaltrern hoben die 
Unrichtigkeit dieser Anschauung des nähern beleuchtet. Ich  
will hieran n u r  noch W eniges anknüpfen; denn auch ich bin 
der Anschauung, es sei angezeigt, die S t a d i e n , welche int 
Gesetze über die E rha l tung  nichtärarischer S t r a ß e n  vorge- 
schricben sind, genau einzuhalten und schrittweise ein S ta d iu m  
nach dem ändern durchzuführen. D a s  erste S ta d iu m  ist die 
Kategorisirung der S t r a ß e n .  W enn w ir  die S traßenkarte  
K ra in s  uns  anschett, so finden w i r , daß das S traßennetz 
über einzelne Bezirke ziemlich dicht gezogen i s t , während 
in ändern Bezirken die S traßenzüge  wirklich seltener sind. 
D ie  Folge dessen wird sein, daß auch bei der E rha l tung
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dieser Concurrenzstraßen nicht alle Bezirke gleichmäßig in 
Anspruch genommen werden. W o  das  S traßennetz mehr 
dicht ist, dort wird  der Bezirk zur E rha l tu ng  der S t r a ß e n  
auch mehr in  Anspruch genommen werden müssen. W o  das 
Netz schütter gezogen is t ,  dort wird  die Concurrcnzpflicht 
bei weitem keine so drückende sein.

Um jedoch dieses M ißverhä l tn iß  so viel a l s  möglich 
zu beseitigen, scheint m ir  unbedingt uothwendig, vorerst fcst- 
znstcllcn und gesetzlich zu bestimmen, welche öffentlichen 
S t r a ß e n  künftighin im Concurrenzwegc erhalten werden 
sollen. Habe ich diese Feststellung, dann kann ich zur G ru p -  
p irung  der Concurrenzrayons m it  mehr B eruh igung  gehen; 
ich kann sic so gruppiren, daß ich einen Thcil  der Bezirke, 
wo das S traßennetz dichter gezogen i s t ,  jenem R ay on  zu- 
reihc, wo das Netz sonst schwächer ist. W enn ich nun  bei 
allen Bezirken diesen Weg verfolge, so werde ich derart 
ausznglcichcn trachten, jedem S t r a ß c n ra y o n  ein m it  S t r a ß e n  
dichter durchzogenes und dafür demselben R a y o n  ein T e r 
ra in  zuzuwendcn, wo die S traßen zü g e  weniger dicht sind. 
U m  das thun zu können , muß ich vorerst die Concurrenz- 
S t r a ß c n  genau fcstgcstcllt haben. E s  ist daher angezeigt, 
daß w ir  Heuer wenigstens diejenigen S t r a ß e n  gesetzlich be
stimmen , welche künftighin a ls  Concurrenzstraßen erhalten 
werden sollen.

D ie  E in w e n d u n g , daß dies nicht ohne Z ustim m ung 
der künftigen Gemeinden thunlich sei, weil diese die Con- 
currenz zu leisten haben werden, scheint m ir  nicht gegründet; 
denn wenn w i r  an derlei Grundsätzen fcsthaltcn wollen, so 
dürften w ir  überhaupt keine Landcsbclastung votircn, welche 
die künftigen Gemeinden treffen w i rd ,  dann wäre cs am 
besten, daß w ir  unsere Verhandlungen abbrcchcn, weil durch 
die meisten unserer Beschlüsse auch die künftigen G em ein
den mehr oder weniger belastet werden. (Abg. Svctcc  und 
D r .  C o s ta : O h o !)

D ie  E inw endungen , welche der H err  D r .  T o m a n  da
gegen speziell vorgcbracht h a t ,  betreffend nämlich die V oti-  
ru n g  cincö D ota t ionsfondcs  von 1 0 .0 0 0  f l . , dann  die 
Unzweckmäßigkeit der E in re ihung  der R adm annsdorfe r  S t r a ß e  
in  die Eoncnrrcnzstraßcn , betreffen m ir  die Spczialdcbattc. 
G lau b t  H e r r  D r .  T o m an ,  daß einer oder der andere dieser 
Anträge nicht am Platze sei, so kann er ja  bei der S p c z ia l 
dcbattc dagegen seine Einwendungen Vorbringen. Ebenso 
kann ich die Anschauung durchaus nicht thc i lcn , daß von 
der A rron d iru n g  oder von der G ru p p i ru n g  der künftigen 
Gemeinden mich die Feststellung der Concurrenzstraßen oder 
der S tra ß c n ray o n S  abhängen könne. Unsere S tä d te ,  unsere 
M ä rk te  und Ortschaften bestehen ja schon seit J a h r h u n 
derten . und diese haben das  Bcdürfn iß  der Straßcnvcrkct- 
tung  geschaffen, wie letztere derzeit besteht. —  D ie  künf
tigen Gemeinden mögen sich daher wie immer arrondiren 
oder g ru p p i re n , so wird die Bevölkerung an den einzelnen 
Punkten ziemlich dieselbe bleiben, und m ir  die größere oder 
mindere Bevölkerung, die Möglichkeit größeren oder m in 
deren Absatzes, diese bedingen die Nothwcndigkcit und die 
Richtung der S t r a ß e n ; daher also die K lass i ru n g , wie sie 
getroffen wurde und wie sic im G roßen und G anzen  auch 
derjenigen entspricht, wie solche bisher bestand, vermuthlich 
auch künftighin dieselbe bleiben wird.

S o l l te  jedoch bei dem einen oder dem ändern S t r a ß e n 
zuge die Nothwcndigkcit einer Acnderung der Klassirung 
cintretcn, so ist solche nicht ausgeschlossen, sic kann durch 
ein Gesetz alljährlich beantrag t werden. D ie  Durchführung 
des Gesetzes über die E rha l tu ng  öffentlicher und n ich tärar i
scher S t r a ß e n  h a t ,  ob der vielen S t a d i e n ,  ohnehin einen 
schleppenden Z u g ,  daher es nach meiner Ansicht wirklich

angezeigt erscheint, wenigstens ein S t a d i u m  alle J a h r  der 
Beendigung zuzuführcn.

Abg. M ulley:
I c h  habe sonst nichts zu bemerken, a ls  die Herren auf die 

practischc Unausführbarkeit ihrer Ansicht hinzuführen, denn 
ich frage, wie soll ich Concurrenzgemeinden zusammcnbildcn, 
wenn ich ihnen nicht einmal das  Feld zu bezeichnen im S ta n d e  
bin, worüber später die S t r a ß e n  gezogen werden sollen ? Gebe 
ich ihnen nicht damit die offene Ausflucht, zu entgegnen: ja, 
daß ist eine Landes- und keine Concurrenzstraße, das  ist 
keine Conkurrcnzslraßc, das ist blos ein Gemcindcwcg? B i s  
w ir  nicht zur Conknrrenzstraßenkategorisirung geschritten, 
haben w ir  die Einwendung zu erwarten, daß w ir  die G r u p 
p irung der Concurrenzgemeinden aufhalten. E s  ist m ithin, 
wie ein Vorredner bemerkt h a t ,  doch erst uothwendig, zu 
kennen, w as  fü r  eine Kategorie oder Klassirung der S tn ß c n  
besteht, um  sodann die concurrenzpflichtigen Gemeinden 
nach gerechtem Ebenmaße znsammenzubilden. W a s  den 
weitern A nw urf  gegen die Behörden a n b c la n g t , a ls  wenn 
sie nicht redlich und vertrauensw ürdig  m it  den Geldern ge
bühren w ü rd e n , so kann ich den H errn  Abgeordneten D r .  
T o m a n  auf die zweite Posit ion Hinweisen, wo nicht die 
Behörden, sondern der Landcöansschnß über jeden spccicllcn 
F a l l  über solche M i t te l  zu gebühren haben wird. Kommen 
solche Fälle  dennoch vor, so ist cs seine Pflicht, sic gehörig 
zur Kcnntniß  zu bringen.

I c h  glaube, daß derlei Vorfälle bei den Bezirksämtern 
nicht vorgekommen sind, und sollten sic vorgckommen sein, 
so sind sie zu ahnden. Diesen A nw urf ,  der die öffentlichen 
Acmtcr trifft, weise ich zurück und kann ihn demnach nicht 
m it  Gleichgiltigkeit hinnehmcn.

Abg. D r .  T o m a n :
H e rr  P r ä s i d e n t , ich bitte um  das W or t .  D e r  Herr- 

Abgeordnete M u lley  hat gesagt, wenn ich die Concurrcnz
straßen nicht kenne, so kann ich keine Coneurrcnzbezirke schaffen 
und ihnen keine Arbeit geben. (Abgeordneter M u l l e y : „Zweck
m äßige!"  —  Heiterkeit.) I c h  glaube aber, daß cs doch richtig 
ist, w as  ich früher gesagt habe, nämlich, daß sich die C on- 
currcnzbezirke nach den Gemeinden schaffen werden. D e n n  
ich glaube nicht, daß ein Concurrenzbezirk ein anderer Körper 
sein wird, a ls  der In b e g r i f f  mehrerer Gemeinden. I c h  glaube 
n ich t , daß nach der S t r a ß e  sich ein Concurrenzbezirk schaffen 
w i r d , und zwar vielleicht s o , wie der H e r r  Abgeordnete 
M u lley  es befürwortet oder behauptet, daß ein Concurrenz
bezirk bis zur M i t te  einer Gemeinde und wieder bis zum 
Ende einer ändern Gemeinde gehen würde. I c h  weiß nicht, 
wie ein solcher Straßenconcurrenzbezirk geschaffen werden 
könnte. E s  ist daher ganz richtig, daß der Concurrenzbezirk 
nicht nach den S t r a ß e n ,  sondern nach den Gemeinden ge
schaffen werden muß. (Abgeordneter D r .  C osta :  G anz  gewiß!)

W aS  aber die weiteren T iradcn  des Abgeordneten 
M u lley  betrifft, so möge er den G ru n d  dafür in sich selbst 
suchen. I c h  berufe mich auf meine Rede und auf die rich
tigen stenographischen Protokolle, ich berufe mich ans das, 
w as  ich gesagt habe. W enn  aber J e m a n d  die Rede eines 
Ändern anders gibt, wenn er sic anders vorträg t  und auf
faßt, a l s  der Andere sic gesprochen hat, so triff t  er sich selbst 
m it  seinem Anwurfe. E r  verantwortet das, w as  er in die 
Rede des Ändern gelegt h a t ,  und ich erinnere den H errn  
Abgeordneten M ulley  an den § . 4 8 7  des Strafgesetzes, dort 
findet er diesen Grundsatz bestätiget. I n  meinem S in n e  
und in meiner Rede lag nicht der A nw urf  für die kaiser
lichen Behörden. Aber w ir  haben immer sehr eifersüchtig 
auf das Recht der Autonomie im Landtage gesehen, und
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daö größte autonomistische Recht des Landtages ist die Geld- 
votirung , und ich weiß nicht, ob w ir  einen zweiten Landtag 
in  Oesterreich finden würden, der eine Auslage von 1 0 .0 0 0  fl. 
fü r  S traßenbe iträge  in solchem Verhältnisse, in welchem w ir  
sind, votiren würde, wo w ir  in einer kurzen Z e it  die S t r a ß e n -  
concurrenz-Comitö'ö bekommen werden und wo es daher 
Niem and vertheidigen k a n n , das; w ir  einen solchen B e trag  
einer Behörde geben , welche darüber nicht eine bestimmte 
definitive D irective  bekommt, sondern in deren Belieben die 
V erfügung  darüber vorzüglich gelegen ist.

W eit  sei von m ir  in allen Füllen, die Behörden als  
unredlich darzustellen, aber ich vertrete hier im Landtage ein- 
fü r  allemal die Autonomie des Landes und habe diese vor 
allem Anderen vor Augen.

P r ä s i d e n t :
Wünscht noch Je m a n d  das W o r t ?

K . k. S t a t t h a l t e r  F re ih e r r  v. B a c h :
I c h  habe im Allgemeinen im N am en der Regierung 

n u r  zu wünschen, daß das  Straßengesetz, wie es von S e in e r  
M a jes tä t  sanctionirt ist, so bald a ls  möglich aetivirt  werde, 
und ich muß diesen Wunsch um so dringender aussprechen, 
w eil  cs ebenso erwünscht ist, daß die Bezirksäm ter von der 
Last und von der V e ra n tw o r tu n g , die ihnen noch ansge- 
bürdct ist, fü r  den B a n  und E rha l tu ng  der Bezirksstraßen 
zu sorgen, bald möglichst enthoben werden. I c h  muß eö 
darum  wünschen, um  die k. k. Behörden von solchen m iß
trauischen Bekrittelungen und Bemerkungen endlich zn be
freien, wie sic heute in diesem S a a l e  gefallen sind. (R i t s c : 
S e h r  g u t ! )  B i s  dieser ersehnte Zeitpunkt k om m t, können 
S i e  versichert sein, daß die Bezirksbehörden unbekümmert 
um  die Anfeindungen, die sie umgeben, ihre schwere Pflicht, 
so lange das  I n t e r i m  dauert, m it  treuem und redlichem Eifer 
erfüllen werden. ( B r a v o ! b r a v o !)

A b g .  D r .  C o s t a :
I c h  bitte um  das W or t .
W a s  gegen die von u n s  gestellten Anträge vorgebracht 

worden is t ,  läßt  sich in wenigen W orten  kurz reassumire» 
und  widerlegen.

Vorübergehend habe ich n u r  zu bemerken, daß, wenn 
früher der H e r r  Abgeordnete M ulley  nicht gewußt hat, daß 
von unserer S e i te  ein V ertagungs-  oder A blehnungsantrag 
gestellt worden is t ,  nach P a ra g ra p h  18 der Geschäftsord
nung u n s  dazu die Gelegenheit noch g ar  nicht geboten war, 
indem der P a ra g ra p h  18  der Geschäftsordnung sagt,  „daß 
die erste Lesung ohne D ebatte  vor sich geht und daß der ge
stellte A ntrag  an einen schon bestehenden oder neu zu bil
denden Ausschuß zu verweisen sei," und daß w ir  auch bis 
zur S tu n d e  nicht gewußt h aben , welche Anträge der A u s 
schuß stelle» wird, daß endlich D asjen ige , waS w ir  bean
t rag t  haben, durchaus nicht eine vollständige Ablehnung der 
Ansschnßanträge ist ,  indem w i r  im Gcgenthcile es selbst 
s i n d , die wünschen, daß der Landtag bereits gegenwärtig 
prineipiell die F rage beantwortet, daß fü r  dermal keine Lan- 
deöftraßen, sondern n u r  Concurrenzstraßen in K ra in  außer 
den Gemeinde- und Reichswegen existiren sollen. D e r  übrige 
T heil  der Arbeit des Landesanöschusseö soll allerdings nach 
unserem Anträge heute nicht zur meritorischeu Erledigung 
kommen, nicht deshalb , weil w ir  nicht minder wünschen 
a ls  die hohe R e g ie ru n g , daß die Gemeinden recht bald in 
die eigene V erw altung  der S t r a ß e n  kom m en, sondern ans  
dem G r u n d e ,  weil ich nicht ciiifehe, wie aus G ru n d  des 
heutigen Gesetzes das  doch der F a l l  sein wird.

D ie  Gegner unserer Anträge bewegen sich fortwährend 
im Cirkel. D a ß  sie erklären, zuerst müsse m an  die Con-
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enrrenz kennen, damit m an  weiß, wer die concurrenzpflich- 
tigen Gemeinden fein sollen, das  hat eine gewisse Berech
tigung insoferne a l le rd in g s ,  daß man nicht sagen soll, ich 
soll eoneurreiizpslichtig feilt, wenn noch nicht festgestellt ist, 
fü r  w as .  O b  aber da rau s  logisch uothweudig und prak
tisch nothwendig folgt, daß in der ersten Session ein A n 
trag gestellt w i rd :  diese S t r a ß e n  sind Landesconcnrrenz- 
straßen, und dann in der zweiten Session ein A ntrag  ge
stellt w i r d : fü r  diese S t r a ß e »  sind diese Gemeinden coneur- 
renzpflichtig, ob es nicht praetisch zweckmäßig is t ,  beide 
F rag en ' m it  einander zn verbinden, das  kann ich der B en r-  
theilnng eines jeden Einzelnen anheim stellen. I c h  glaube, 
die Gemeinden können, wenn sie e inmal die V orlagen  be
kommen : „der Laudeöausschuß oder die Regierung bean
trag t ,  diese S t r a ß e n  a ls  Concurrenzstraßen zu erklären," 
dann darüber gefragt werden, 1. seid ihr damit einverstan
den, »ttd 2 . wie soll das Eonenrrenzgebiet gebildet w erden; 
die Gemeinden können über diese F ragen  un te r  Einem a n t 
worte», und ich sehe g ar  keine» G r u n d , w aru m  die eine 
dieser F ragen  ein J a h r  oder noch früher a ls  die zweite 
beantwortet werden müßte.

J a  nnd nicht blos das, sondern der Ausschuß selbst ist 
nicht dieser Ansicht, der Ausschuß selbst m otiv ir t  die Frage, 
daß er auf die Zuweisung der Gemeinden in die einzelnen 
Concurrenzgebiete e ingeht, durchaus nicht d a m i t , sondern 
m it  der richtigen E r k l ä r u n g , daß jene Gemeinden gegen
w ärt ig  noch nicht existiren, welche ans G ru n d  des neuen 
Gemeindegesetzes erst gebildet und die dann in die einzelnen 
Concurrenzgebiete ciugetheilt werden sollen.

D ie s  ist das  einzige M o t iv  und nicht d a s ,  daß m au 
zu allererst jetzt m it  der Katcgorisirullg Vorgehen soll und 
i» der nächsten Session erst m it  der Eintheilnng in die 
Concurrenzgebiete.

Ic h  glaube, dieser C ircu lus  ist ein C ircu lus  v i t iosus ,  
den w ir vermeiden sollen; w i r  sollen beim Praktischen blei
ben und nicht trennen, w a s  offenbar zusammengehört, wie 
schon P a ra g ra p h  8  dcö betreffenden Landesgcsctzes selbst cs 
zusammeufügt.

N a turgem äß  ist cs, wenn w ir  e rk lären , diese S t r a ß e  
ist eine Concnrrenzstraße, daß diese S t r a ß e  auch gleichzeitig 
gebaut wird , wen» die Gemeinde die Pflicht hat, die Eon- 
currcnzlast zu tragen.

Ic h  von meinem S tandpunk te  »r»ß mich entschiede» 
dagegen verwahre», w as  H e r r  B a r o »  Apfaltrer»  augedeiitet 
hat, daß die Verwendung des zu uotircudcn B e trages  von
1 0 . 0 0 0  fl. den factifch hiezu berufenen O rg a n e n  überlassen 
werde» soll. S i n d  derartige Unterstützungen fü r  einzelne 
Zweige uothweudig, dann bringe m an besondere Anträge 
ein, und der Landtag wird sic den factifch bestehenden O r 
gane» zuweifen; aber auf G rundlage eines Gesetzes, welches 
von einer Einflußnahme der Behörden in dieser Weise g a r  
nichts weiß, auf G ru n d  dieses Gesetzes eine» B e t ra g  von
1 0 .0 0 0  fl. zu v o t i r e n , dagegen muß ich mich entschieden 
verwahre». Entweder cs ist »ach dem neue» Gesetze zu 
beurthcileu, oder nach dem alten. I s t  cs nothwendig, daß 
einzelnen S traßenzügen  eine Unterstützung votir t  w i r d ,  so 
thne man eS, man sage aber auch ausdrücklich fü r  d i e s e  
S t r a ß e n ,  »nd es mögen die jetzigen Behörden nach den bc 
stehenden Gesetzen V orgehen, bevor nicht ein neues Gesetz in  
Wirksamkeit treten k a n n ; aber zn sagen, auf G ru n d  d i e s e s  
Gesetzes eine Best im m ung  zn t re f fen , welche gesetzwidrig 
i s t , das  finde ich nicht logisch. (Abg. K ro m e r : Spec ia lde
batte ! )  Ic h  habe das  W or t .

W aS endlich die F rage b e t r i f f t , ob cö sich hier um 
ein M iß tr a u e n  gegen die Behörden handelt ,  so möchte ich 
auch das zurückwciscn; es handelt sich hier nicht um ein
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M iß tra u e n ,  sondern ganz einfach uni die A usführung  eines 
kaiserlichen Gesetzes, und wenn ans die Klagen hingewiesen 
worden ist ,  welche m an  über die k. k. Behörden hier in 
diesem S a a l e  ausgesprochen hat, so ist das  ganz einfach ein 
F ac tum , und ich würde Demjenigen, der das  noch nicht weiß, 
n u r  rathen, au s  der Laudtagösessiou vom J a h r e  1 8 6 1  das 
Protokoll S e i t e  8 8  und die folgenden zu lesen, wo er ganz 
cnriose Anwürfe höre» wird, in welcher A rt  und Weife die 
B ezirksäm ter  bei dem S tra ß e n b a u  vorgegangen s in d , w as 
w ir  heute weder zu rechtfertigen, noch zu vertheidigen haben; 
aber F a c tn m  ist es, cs ist hier gesagt worden, und ‘der B e 
schluß ist im Landtage einstimmig gefaßt worden ; vom M i ß 
trauen  gegen die Behörden aber ist keine Rede, aber davon 
ist die Rede, daß das  Gesetz über die S traßenbaucoucurreuz 
nichts davon kennt, daß kaiserliche Behörden einzelne S t r a ß e n  
bauen sollen. I n  welcher A rt  und Wcisc diese Gesetzentwürfe 
einer Revision durch die neu zn bildenden Gemeinden bedürftig 
w ä r e n , das scheint m ir  a u s  den Bemerkungen der H errn  
D r .  T o inan  und S a g o rz  deutlich hervorzugehcu, und nicht 
in die Spezialdcbatte hat es gehört, sondern hicher, um  ein 
B i ld  zu geben, wie cs nothwendig ist, zuerst die Gemeinden 
zn h ö re n , um  dann zu erkennen, ob dieser Gesetzentwurf, 
wie er vorliegt, auch wirklich den Bedürfnissen des Landes 
entsprechen wird.

Weil w ir  wünschen, daß dieses Gesetz, eines der wenigen 
constitntionellen Gesetze, die w ir  seit dem J a h r e  1 8 6 0  in 
Ä ra in  haben, daß dieses Gesetz auch constitutionell a u s 
geführt w erde , deshalb haben w ir  I h n e n  die Vertagung 
der Kategorisirung der S t r a ß e n  angera thcn , welche ohne 
G efährdung wichtiger Interessen geschehen k a n n , bis die 
Möglichkeit gegeben sein w i r d ,  das  Gesetz im Landtage 
ganz in A usführung  zu bringen. (R ufe :  S e h r  g u t! )

Poslanec Zagorec (zivo):
A li  so n a s  nas i  vo li lc i  za to  se in  p o s l a l i , d a  bo- 

dem o ze tako  revnej in  z davk i  preoblozeni dezeli  so 
v edn o  vece s t roäke  n a k la d a l i  za  n e p o treb n e  ceste  ? 
(V  s r e d i : d o b r o !) Zdaj bi zope t  1 0 .0 0 0  fl. z a v r g l i , kaj 
bodo  re k l i  n a s i  l jud je  v  casn ikil i  in  kaj  bodem o  n a  
te j  novej cesti cez M crsecijovas v o z i l i?  (M ule j :  Saj so 
p r o s i l i !) N iso  prosi l i  ne. Zato  §e e n k r a t  k rep k o  p o d-  
p e ra m  nasv e t  dr. Costov.

Abg. D r. Tonian:
Ertheilen mir, H e r r  P rä s id e n t , das  W o r t  zn einer 

faclischcn B erichtigung? Diese besteht darin , daß ich S r .  
Excellenz, dem H errn  S ta t th a l t e r  entgegenbemerken muß, 
daß cs nicht möglich fein w i r d , nach dem stenographischen 
Protokolle zu konstatiren, daß ich, —  und ich habe über 
die Verwendung von 1 0 .0 0 0  fl. gesprochen — in irgend 
einer Beziehung die kaiserlichen Behörden  einer Unredlich
keit oder eines M ißbranches gezichcn habe. W enn ich aber 
von „vorsichtig" gesprochen, so habe ich allen G rn n d  dazu, 
und S e .  Exzellenz wollen bloö die Gewogenheit haben, sich 
die Akten rücksichtlich der R adm aiinsdors-S te inbüchler S t r a ß e  
im Bezirke R adm annSdorf  vorlegen zu lassen , somit alle 
jene Beschwerden, welche von S e i te  der Bevölkerung rück- 
sichtlich der B a u fü h rn n g  des damaligen Vorstehers ans 
dieser S t r a ß e  ansgegangen sind.

Präsident:
Wünscht noch J e m a n d  der Herren das W o r t  in der 

Generaldebatte?
Abg. Äroiner.

S o  viel möchte ich denn doch bemerken, daß cs wirk
lich sehr undelikat i s t ,  daß ein kaiserlicher B eam te  nach

dem ändern hier im Landtage prostitnirt wird, jeder unter
steht ja seiner In s tanz  (Unruhe —  Präsident l ä u te t ) ; hat er 
etwas Unrechtes begangen, so ist r r  nicht h i e r ,  sondern bei 
seiner Vorgesetzten In s tanz  zn suchen.

Präsident:
Ich  erlaube mir zur Rechtfertigung des hohen Land

tages die B e m e rk u n g , daß in dieser Debatte  kein W o r t  
gefallen i s t , wodurch die Persönlichkeit der B eam ten  auf 
eine nach der Geschäftsordnung unzulässige Wcisc angegrif
fen worden wäre. (B ra v o ,  b r a v o !) E in  einziges W or t ,  
welches ich wohl nur a l s  einen lapsns  l in g u a e  angesehen 
h a b e , w ar  das  von D r .  Costa ausgesprochene, indem er 
den V organg  der Bezirksbehörden in dieser Richtung „chi> 
kanöS" genannt hat. Ich  zweifle nicht, daß H err  D r .  Cosla 
diesen Ausdruck sogleich gut machen und erklären wird, daß 
er denselben unabsichtlich und nicht mit dem W i l l e n , die 
Behörde zu beleidigen, gebraucht habe. S o n s t  aber ist in 
der Debatte  nichts vorgekommen, wodurch eine Behörde 
sich a ls  angegriffen ansehen könnte. W enn der Landtag im 
Bewußtsein feiner Autonomie an den ihm cingeräiiinten 
Befugnissen scstzuhaltcn bestrebt ist , so ist er in seinem 
Rechte, und es geschieht durch die Ausübung dieses Rechtes 
Niemandem Unrecht. (Lebhafter B eifa ll .)

Abg. Krvmer.
Erlauben  H err Präsident —  (wird unterbrochen vom)

Präsident.
Ich  fordere also H errn  D r .  C osta ,  um dieser u n an 

genehmen ©eene ein Ende zu machen,  auf ,  den fraglichen 
Ausdruck zurückzunehmen und zu erklären, daß er den
selben, der ihm wahrscheinlich nu r  in der Schnelligkeit der 
Rede entschlüpft ist (wird unterbrochen vom)

Abg. D r. Costa:

D a s  h e iß t : I c h  muß aufrichtig gestehen, daß ich nicht 
recht glaube, daß mein W o r t  »»parlamentarisch wäre, auch 
nicht glaube, daß cö nicht Vorkom m en w i r d , wcil es ja 
doch m ö g l i c h  ist, daß auch eine chikanöse Action bei 
einem oder anderem Amte vorkomme. D a ß  cö eine M  ö g- 
l i c h k e i t  ist, wird auch zugleich ersichtlich, wenn m an das 
stenographische Protokoll vom J a h r e  1 8 6 1  und dabei D a s 
jenige liest, w as  dort von den Herren D r .  S u p p a n ,  B i lha r ,  
S t r a h l  und H errn  v. Wurzbach selbst u. s. w. vorgebracht 
worden ist. S o l l te  m an dem W orte  „chikanös" die Bedeu
tung beilegen, daß ich damit eine Beleidigung den kaiser
lichen Behörden a ls  s o l c h e n  habe zufügen wollen, so er
kläre ich, daß das nicht der Fa ll  is t ;  d i e s e  E rklärung  
kann ich geben, ich achte nicht n u r  kaiserliche Behörden, 
sondern überhaupt J e d e r m a n n ; andererseits muß ich sagen, 
daß der Landtag das Recht wahren m u ß , auch kaiserliche 
Behörden in den Kreis  seiner K rit is irnng  zu ziehen.

Präsident
I c h  glaube nach dieser Erklärung des H errn  D r .  

Costa Liesen Gegenstand a ls  abgethan betrachten °zn dürfen.

Abg. D r. Skcdl:
I c h  beantrage Schluß  der S itzung.

Präsident:
E s  ist der Schluß  der S itzung  beantragt worden. I c h  

muß diesfalls die Umfrage stellen.
W ird  der A ntrag  unterstützt? (Einige Abgeordnete 

erheben sich.)
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E r  ist hinreichend unterstützt.
D a  es geschüftsorduuugsinäßig i s t , dcni H errn  B e 

richterstatter das letzte W o r t  zu geben, und dieser zu seinem 
V ortrage wahrscheinlich längere Zeit  brauche» wird, finde 
mich ich mich veranlaßt, Schluß  der S itzung ansznsprechen. 
D ie  nächste S itzung wäre M o n ta g ,  den lf>. und die Ta- 
gesordnuug folgende:

Erstens Fortsetzung der heutigen Debatte.
D a n n  ist m ir  während der S itzung  ein Dringlichkeits

an trag  vom Abgeordneten Kapelle überreicht w o rd en , nebst 
einer diesfälli gen Peti t ion , welche dahin geht, eine U nter
stützung fü r die Abgebrannten des D o r fe s  Schweinberg 
zu bewilligen. I c h  bringe diesen Gegenstand, weil die D r i n g 
lichkeit geltend gemacht wird, ans die Tagesordnung.

A ls  dritter Gegenstand kommt der Bericht des Lan« 
desansschnsses über das O p era t  der W ahl eines Land tags
mitgliedes a n s  dein Großgrundbesitz.

Vierter Gegenstand ist der A ntrag  des F in an zaus  
schnsses auf Genehmigung eines B eitrages  von 0 0 0  fl. zn 
den Koste» der Säcu larseier  der Ackerbangesellschaft in Vai 
buch; da»» A ntrag  des Landesausschusses auf Genehmigung

des von der Gemeinde Zaloch beschlossenen Verkaufs einer 
G rundparze l le ; endlich A ntrag  des Landesausschusses auf 
Genehmigung einer Unterstützung des LandeSfondeS für die 
Nothlcideudeu in Unterkrain. I s t  E tw a s  dagegen zu be
merken ?

Abg. Defchmanu:
H err  Vorsitzender! I c h  würde m ir  doch eine B em er

kung erlauben. I c h  wäre schon bereit auf die Entgegnungen, 
welche gegen den Ausschußautrag vorgebracht wurden, sogleich 
zn antworten und hatte dies iusoferue gewünscht, a ls  we
nigstens die Generaldebatte ihren Abschluß finden w ürde ;  
ich wünsche wohl, daß zur Beendigung dieses Gegenstandes 
nicht wieder in der nächsten S itzung die Generaldebatte 
von neuem ausgenommen werde.

Präsident:
D ie  Generaldebatte ist geschlossen und der H e r r  B c  

richterstatter haben das Schlußwort.  Nachdem ich die S i z -  
znng in Folge des A ntrages  des hohe» Hanfes geschlossen 
habe, so bleibts dabei.

Schluß drr Sitzung 2  Ahr.

XV. S itzu n g .

Druck von Ig n az  v K leinm ayr & gebe t Bam berg in  Laibach. 
Berlag de» krain. Landeö-Ausschusies. t
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